
Девелоперы 
экономят 
на банкротах
Отчисления в фонд 
дольщиков предлагается 
не повышать

Застройщики жилья добиваются 
заморозки до конца года обяза-
тельных отчислений в фонд доль-
щиков на уровне нынешних 1,2% 
от стоимости каждой  проданной 
квартиры, не повышая ставку 
до обсуждаемых в правительст-
ве 3%. Девелоперы настаивают, 
что скачок курса валют и риски 
увеличения ставок по ипотеке 
не позволяют им платить повы-
шенные ставки без ущерба для 
потребителей. Их оппоненты так 
не считают: пока размер отчи-
слений в фонд не повысят, до-
страивать проблемные объекты 
придется за счет бюджета.

Федеральные чиновники обсу-
ждают возможность перенести сро-
ки повышения для застройщиков жи-
лья ставок обязательных отчислений 
в Фонд защиты прав граждан—участ-
ников долевого строительства (фонд 
дольщиков). По этому поводу уже 
идут консультации, сообщил 

”
Ъ“ один 

из девелоперов, участвующих в этих 
встречах, и подтвердили два чиновни-
ка: один из мэрии Москвы, другой — 
из федерального правительства.

Сейчас застройщики выплачива-
ют в фонд 1,2% от стоимости каждого 
договора долевого участия (ДДУ). Эти 
средства идут на достройку жилых 
объектов обанкротившихся девелопе-
ров. Но крах одного из крупнейших 
застройщиков Подмосковья — Urban 
Group — показал, что накопленные 
средства недостаточны для решения 
проблем дольщиков компании. На ко-
нец 2017 года оценочная величина обя-
зательств фонда составила 551,7 млн 
руб., в то время как объем обязательств 
Urban Group перед дольщиками до-
стиг 68 млрд руб., бюджет РФ уже вы-
делил для этого 3 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

7 августа). Всего же по всей стране, по 
данным Минстроя, остановлено стро-
ительство 1,26 тыс. домов, а число об-
манутых дольщиков, по разным оцен-
кам, достигает 150–200 тыс. человек.

Летом власти и заговорили об уве-
личении отчислений в фонд до 3% 
(первоначально планировалось вве-
сти с 1 октября 2018 года), а с 1 янва-
ря 2019 года — до 6%.
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На дальней санкции сойду 
США не знают, как подойти к России без черных списков

Президент США Дональд Трамп 
вчера подписал новое исполни-
тельное распоряжение о санк-
циях против России. Документ 
предоставляет министру фи-
нансов и главе Госдепартамен-
та право принимать финансо-
вые и визовые меры против 
частных лиц и компаний, а так-
же запрещает американским 
финансовым институтам всту-
пать в деловые отношения с фи-
гурантами санкционных спи-
сков. Спустя несколько часов 
последовала реакция Госде-
партамента: черный список лиц 
и структур, которые «действуют 
в интересах оборонных и разве-
дывательных секторов России», 
пополнился 33 именами и на-
званиями. Любое лицо, которое 
будет «сознательно участвовать 
в значительных деловых опе-
рациях» с ними, также попадет 
под американские санкции.

Дональд Трамп подписал доку-
мент, который называется «Пред-
ставление полномочий на приме-
нение некоторых санкций, вводи-
мых в рамках закона 

”
О противо-

действии противникам Америки 
посредством санкций“ (CAATSA)». 
Как подчеркнули в Минфине США, 
распоряжение было выпущено со-
гласно требованиям этого само-
го закона, принятого Конгрессом 
в январе, а также утвержденного 
еще в 2014 году «Акта о поддержке 
свободы Украины».

В исполнительном указе не упо-
минались компании или физиче-
ские лица, к которым могут быть 
применены санкционные меры. 
Новое распоряжение лишь пре-
доставляло министру финансов 
США и главе Госдепартамента пра-
во определять, какие именно огра-
ничительные шаги будут предпри-

няты в отношении фигурантов уже 
существующих списков.

Так, новый документ запре-
тил «любым американским фи-

нансовым институтам» предостав-
лять физическим лицам, внесен-
ным в списки, кредиты или займы 
на сумму, превышающую $10 млн 

в год. Правда, оговаривалось, что 
эта мера может быть отменена, 
если фигурант списка собирается 
использовать подобные займы «для 

облегчения страданий людей». Так-
же распоряжение запретило лю-
бые денежные переводы между фи-
гурантами списков, если эти тран-
закции «подпадают под юрисдик-
цию Соединенных Штатов».

В указе президента еще раз под-
тверждалось, что любое недвижи-
мое имущество фигурантов спи-
сков или вклады в такое имущест-
во на территории США могут быть 
заблокированы. Гражданам Соеди-
ненных Штатов запрещается ин-
вестировать или покупать «значи-
тельные объемы активов или дол-
говых обязательств» лиц, оказав-
шихся в черных списках.

Кроме этого, новое распоряже-
ние предписывало Экспортно-им-
портному банку США отказывать 
в предоставлении новых креди-
тов, гарантий и страховок по сдел-
кам, в которых участвуют фигуран-
ты списков. Американским государ-
ственным агентствам и ведомствам 
запрещено без одобрения админис-
трации утверждать новые лицензии 
на экспорт товаров и технологий.

Президент также отдал распоря-
жение всем представителям США 
в «международных финансовых 
институтах» принять необходи-
мые меры для того, чтобы фигуран-
там санкционных списков было от-
казано в получении новых креди-
тов и займов.

Белый дом в четверг подтвер-
дил, что по решению Минфина 
и Госдепартамента против лиц, 
упомянутых в списках, будут вво-
диться визовые ограничения. 
Въезд в США также может быть за-
прещен руководителям и топ-ме-
неджерам компаний, которые 
контролируются лицами, попав-
шими в санкционные списки.
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Олегу Дерипаске  
подали автобус
Его компаниям предложили  
антисанкционные преференции 

Минпромторг предлагает дать «Русским 
машинам» и группе ГАЗ Олега Дерипа-
ски преференции при участии в госза-
купках для поддержки во время санк-
ций. Две заявки санкционных компаний 
автоматически приведут к отклонению 
остальных участников госзаказа про-
дукции сельхозмашиностроения, спец-
техники и автобусов. ФАС уже усмотре-
ла в этом риск монополизации рынка. 
При этом источники ”Ъ“ называют это 
предложение символическим жестом 
в адрес господина Дерипаски.

Минпромторг предложил дать преиму-
щества при участии в региональных и муни-
ципальных госзакупках холдингу «Русские 
машины» и группе ГАЗ Олега Дерипаски. До-
кумент разработан во исполнение общего 
поручения вице-премьера Дмитрия Козака 
и опубликован на regulation.gov.ru.

Речь идет о введении ограничений при 
закупках продукции сельхозмашиностро-
ения, строительно-дорожной и спецтехни-
ки, а также автобусов. Предполагается, что 
заказчик должен отклонить все заявки от 
компаний, не вошедших в перечень про-

изводителей под санкциями, если на учас-
тие в закупке подано не менее двух заявок 
от компаний из списка. Ограничений по це-
не товара нет. Сейчас в перечне структуры 
«Русских машин» и группы ГАЗ, в частности, 
«РМ-Терекс» (СП «Русских машин» Олега Де-
рипаски с американской Terex), ГАЗ, лиде-
ры рынка автобусов ПАЗ и ЛиАЗ, КАВЗ, ав-
тозавод «Урал».

За восемь месяцев на закупках региональ-
ного и муниципального уровня было купле-
но 827 автобусов с суммарной начальной це-
ной 6,7 млрд руб. Общая стоимость закупок 
тракторов оценивается примерно в 40 млн 
руб., погрузчиков — 23,5 млн руб., автогрей-
деров — 250 тыс. руб., пожарных автомоби-
лей — 230 тыс. руб. В «Росспецмаше» говорят, 
что в сегменте коммунальной техники на 
госзакупки приходится не менее 80% от об-
щего объема продаж. Поддержка отдельных 
производителей несет риск монополизации 
рынка, роста цен на спецтехнику и сниже-
ния объемов производства, добавляет глава 
ассоциации Алла Елизарова.

деловые новости — с8

Узок круг  
этих подруг
Как Владимир Путин лицом к лицу 
столкнулся с женщинами

20 сентября президент России Влади-
мир Путин в Петербурге принял участие 
в работе Второго Евразийского женско-
го форума. Специальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников  рассказывает 
о том, как Владимир Путин неожидан-
но стал жертвой делегатов форума, как 
была дезорганизована его работа и с ка-
ким поистине переменным успехом жен-
щины в Таврическом дворце боролись 
за свои права.

Перед началом пленарного заседания 
зал был заполнен делегатами, среди ко-
торых женщины, конечно, преобладали, 
но, казалось, не подавляли своим боль-
шинством мужчин, которые тоже после-
довательно протискивались в зал заседа-
ний под разнообразными предлогами: то 
как профильные сенаторы, то как кто-ни-
будь еще.

И даже экс-сенатор Александр Торшин 
удивлялся: мужиков-то понабежало на жен-
ский форум!

Вряд ли бывший сенатор сейчас, судя по 
его словам, ассоциировал себя с мужиками 
(по крайней мере, с этими).

Делегаты в зале оживленно обсуждали по-
вестку дня, сложившуюся задолго до начала 
заседания:

— Нет, ну в прошлый раз вино в гости-
нице было по 300 руб. за бутылку, так ни-
кто и не брал, кроме меня!.. Думали, что 
подделка, потому что не может вино стоить 
300 руб.! А я попробовала: и ничего!.. Даже 
очень! Так теперь то же самое вино сделали 
по 1300, и все берут! Ну народ!..

Речь, видимо, шла о Первом Евразий-
ском женском форуме, который проходил 
в 2015 году.

Президиум актового зала Таврического 
дворца заняли между тем виолончелистки 
и скрипачки, которые сидели, было такое 
впечатление, усталые, прежде всего мораль-
но: им, похоже, казалось, что до церемонии 
закрытия по крайней мере еще столько же 
времени, как и час назад.

Они даже не обращали внимания на то, что 
из динамиков доносились звуки как раз виолон-
чели и скрипки, и видимо, это была фонограм-
ма именно для их выступления в эту минуту.
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Создание единой информацион-
ной базы налоговой и таможен-
ной служб снимает с повестки 
обсуждавшийся вопрос о физи-
ческом объединении двух ве-
домств, следует из заявления 
первого вице-премьера Анто-
на Силуанова на вчерашней сов-
местной коллегии ФНС и ФТС. 
Обмен данными о таможенных 
декларациях, вывезенных това-
рах, долгах по таможенным пла-
тежам и о нарушениях налогово-
го законодательства позволил 
службам создать полное досье 
на предпринимателей, разбив 
их на категории в зависимости 
от степени добросовестности.

Дальнейшее повышение собира-
емости бюджетных доходов долж-
но происходить за счет единого ад-
министрирования налоговых и та-
моженных платежей, заявил вчера 
первый вице-премьер — министр 
финансов РФ Антон Силуанов на 
совместной коллегии ФНС и ФТС. 

В правительстве рассчитывают, что 
обмен данными о налогоплатель-
щиках и участниках ВЭД позволит 
государству экономить ресурсы и 
повысить точечность проверок. По 
словам первого вице-премьера, со-
здание единой системы фактически 
снимает потребность в организаци-
онном объединении двух структур 
— такая возможность ранее, напом-
ним, обсуждалась прежним соста-
вом правительства.

На прошедшей в московском 
«Манеже» коллегии глава ФНС Ми-
хаил Мишустин сообщил о росте 
поступлений в консолидирован-
ный бюджет за восемь месяцев на 
21,5%, до 13,6 трлн руб. Они отме-
тил, что четверть триллиона ру-
блей обеспечило улучшение адми-
нистрирования, в том числе — с ис-
пользованием информации ФТС. 
Поступления налога на прибыль 
выросли на 20% к тому же периоду 
прошлого года (до 2,7 трлн руб.), по 
НДФЛ — на 12,5% (до 2,3 трлн руб.), 

по НДС — на 15% (до 2,2 трлн руб.). 
Число выездных проверок сократи-
лось на 29%, по их результатам бы-
ло доначислено 191 млрд руб., в том 
числе во взаимодействии с ФТС — 
45 млрд руб.

Получив одного куратора — Мин-
фин (до 2016 года таможня, напом-
ним, прямо подчинялась прави-
тельству),— сейчас службы актив-
но обмениваются данными своих 
баз. По словам главы ФТС Владими-
ра Булавина, служба в 2018 году на-
правила ФНС данные о более чем 
3 млн деклараций на товары, а так-
же об 11 млн записей о товарах, вы-
везенных за пределы ЕАЭС. Налого-
вики в свою очередь передали бо-
лее 7 млн записей о банковских сче-
тах участников ВЭД, имеющих дол-
ги по уплате таможенных платежей, 
и свыше 1 млн сведений о наруши-
телях налогового законодательства. 
Эти данные включены в систему ав-
томатического (без участия челове-
ческого фактора) категорирования 

участников ВЭД по степени благона-
дежности. Глава ФТС сообщил о рас-
ширении зоны низкого уровня ри-
ска — сейчас 8 тыс. декларантов вхо-
дят в так называемый зеленый сек-
тор (90 тыс.— в желтый, 10,5 тыс.— 
в красный). Из первой, надежной 
группы 6,7 тыс. компаний отнесены 
к такой же категории и налоговой 
службой. В итоге добросовестные 
участники внешней торговли под-
ают более 60% деклараций и платят 
80% пошлин.

Тем не менее теневой оборот 
еще достаточно велик — бороться с 
ним службы намерены и за счет со-
здания системы прослеживаемости 
товаров (сначала в России, затем — 
во всех странах ЕАЭС). Предполага-
ется, что это позволит отслеживать 
все операции с товаром в процессе 
его жизненного цикла. Сейчас для 
подобного контроля уже применя-
ются ЕГАИС, система маркировки 
отдельных товаров, готовится так-
же соглашение на уровне ЕАЭС о 

прослеживаемости при поставках 
товаров из третьих стран.

Антон Силуанов вчера говорил 
о расширении применения режи-
ма tax free (сейчас он действует в 12 
регионах), сообщив, что его введе-
ние позволило увеличить товароо-
борот в задействованных торговых 
точках на 25%. По его словам, осо-
бенно хорошо система себя показа-
ла во время проведения ЧМ-2018 в 
России. «Будем ее и дальше расши-
рять, решать задачи по интеграции, 
чтобы система tax free работала без 
сбоев»,— добавил первый вице-пре-
мьер. Он также напомнил о старту-
ющем 1 ноября этого года экспери-
менте «Почты России» и ФТС по пре-
доставлению гражданам возможно-
сти уплаты пошлин за покупки доро-
же беспошлинного порога прямо во 
время заказа товара — напомним, с 
2019 года норма беспошлинного 
ввоза для зарубежных интернет-по-
купок сократится до €500 в месяц.

Татьяна Едовина

Налоговики и таможенники подружились базами
ФНС и ФТС наращивают обмен данными

В Белом доме вернулись к об-
суждению давней идеи ФАС 
об унификации процедуры элек-
тронных имущественных торгов. 
До 14 сентября Минэкономи-
ки по поручению вице-премь-
ера Антона Силуанова должно 
было внести в правительст-
во  новую версию законопроек-
та, но 13 сентября попросило 
 отсрочку до 11 марта 2019 года. 
Уже разосланный в федераль-
ные органы законопроект «Об 
электронных торгах» не устранил 
разногласий ни в самом мини-
стерстве, ни с коллегами в пра-
вительстве и вызвал жесткую 
критику экспертов.

Законопроект «Об электронных 
торгах» направлен 14 сентября в 
правительство Минэкономики вме-
сте с докладом замминистра Михаи-
ла Расстригина «об исполнении по-

ручения» вице-премьера Антона Си-
луанова. Из доклада следует, что по-
ручение официально внести законо-
проект на рассмотрение правитель-
ства не исполнено, а проект только 
13 сентября ушел на согласование 
в федеральные органы. Внести его 
в правительство заместитель главы 
Минэкономики предполагает «ори-
ентировочно» к 11 марта 2019 года. В 
пресс-службе министерства причи-
ны задержки не комментировали, 
отметив, что принятие такого «струк-
турообразующего федерального за-
кона» позволит установить единые 
принципы организации и проведе-
ния торгов.

Главным препятствием этой 
идеи как раз и является многочи-
сленность самих торгов: привати-
зация и реализация арестованных 
активов, а также имущества бан-
кротов, сделки по аренде и про-

даже недвижимости и земельных 
участков, прав пользования участ-
ками проводятся по разным прави-
лам и 50 нормативным актам. Уни-
фикацией этих процедур чиновни-
ки занимались с 2014 года. Минэко-
номики предлагало делать это по 
аналогии с законом о госзакупках, 
а ФАС предлагала внести поправки 
в «свой» закон «О защите конкурен-
ции». В 2016 году правительство со-
гласилось на поправки в законы о 
закупках с отменой закона 178 «О 
приватизации», но помешала ре-
форма самих закупок: дело остано-
вилось на том, что на площадки для 
госзакупок ушли только электрон-
ные торги госимуществом.

Антон Силуанов подключился к 
процессу, после того как реформа за-
купок вошла в завершающую фазу. 
15 августа на совещании в Белом до-
ме тогда глава департамента разви-

тия малого предпринимательства 
Минэкономики (ныне заместитель 
главы Минкомсвязи) Максим Пар-
шин представил доклад министер-
ства о подготовке с участием ФАС 
уже «новой концепции» законопро-
екта с введением «универсальной 
процедуры» торгов. В протоколе со-
вещания у замглавы аппарата пра-
вительства Валерия Сидоренко гла-
ве Минэкономики Максиму Ореш-
кину было рекомендовано до 20 ав-
густа направить проект в федераль-
ные ведомства для формирования 
их позиций. Но глава ФАС Игорь Ар-
темьев параллельно обратился к го-
сподину Силуанову (письмо есть у 

”
Ъ“) с просьбой «поддержать ини-

циативу» ФАС и поручить внести по-
правки в закон «О защите конкурен-
ции». Какую из версий законопроек-
та в итоге поддержал господин Силу-
анов, неизвестно.

Поскольку направленный в пра-
вительство проект самого Минэко-
номики разработан с участием ФАС, 
альтернатива от господина Артемь-
ева еще больше запутывает ситуа-
цию. Минэкономики против нее ка-
тегорически возражает. Но и проект 
самого Минэкономики не поддер-
живают даже профильные департа-
менты внутри министерства. Как вы-
яснил 

”
Ъ“, предложенная Минэконо-

мики концепция нового закона фак-
тически повторяет прежние предло-
жения министерства о реализации 
реформы в виде поправок к закону 
о госзакупках 44-ФЗ вместо разделе-
ния сферы госзакупок и госпродаж и 
разработки для последних отдельно-
го закона, как это было решено на со-
вещании в июне у главы Минэконо-
мики Максима Орешкина.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В торгах обнаружилась непримиримая рознь
ФАС и Минэкономики так и не сошлись в том, как их унифицировать

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,9

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 августа 2018 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). Таким образом, после ситуации мая, когда объем вложе-
ний сократился сразу с $48,7 млрд до $14,9 млрд, в июне и июле этот показатель не менялся. Пик российских 
вложений в UST был достигнут в феврале 2013 года — $164,3 млрд, на начало этого года они составляли 
$102,2 млрд. В апреле после объявления США жестких антироссийских санкций начался вывод резервов РФ 
из американских бондов. Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — 
еще втрое, до $14,9 млрд. В итоге РФ выбыла из списка крупнейших держателей американского госдолга.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Предпринимательницам 
не хватает денег  
и знаний

Индекс женского предпринима-
тельства (Women Business Index, 
WBI), который фиксирует уровень 
развития деловой и социальной сре-
ды для женского бизнеса в России, 
в первом полугодии 2018 года про-
демонстрировал малозаметный рост. 
По результатам пятой волны иссле-
дования (проводится раз в полгода), 
в первой половине 2018-го значение 
индекса составило 69,4 пункта и по 
сравнению с прошлым измерением 
выросло всего на 0,2 пункта (см. ”Ъ“ 
от 7 декабря 2017 года). С момента 
же старта исследования в 2015 году 
индекс вырос на 13,4 пункта.

Показатель рассчитывают «Опо-
ра России» и аналитический центр 
НАФИ на данных опроса 600 женщин 
по случайной выборке и отдельно 
400 женщин-предпринимателей. 
Значение индекса выше 50 указы-
вает на преобладание позитивных 
оценок, ниже 50 — негативных. 
Нынешнее значение индекса получе-

но из трех составляющих: «Культура 
предпринимательства» (81,3 пункта), 
«Личные качества» (76,3) и «Пред-
принимательская экосистема» (63,2).

Последний субиндекс — со-
ставной и описывает такие стороны 
ведения бизнеса, как оборот, штат 
сотрудников, доступность финан-
сирования, образование для 
развития бизнеса. В частности, 
31% предпринимательниц отметили 
падение оборота в своей компании, 
у 27% он вырос, у 40% — остался 
без изменений. «40% из числа 
привлекавших финансирование 
столкнулись со сложностями в этом 
процессе»,— говорит гендиректор 
НАФИ Гузелия Имаева.

Согласно опросу, более всего 
женщин к ведению бизнеса моти-
вирует возможность зарабатывать 
больше, чем платят по найму (92%), 
профессиональная самореализа-
ция (91%), возможность свободно 
распоряжаться своим временем 
(89%) и самостоятельно принимать 
решения (88%).

Среди основных барьеров, 
препятствующих ведению бизнеса, 
опрошенные женщины в первую 
очередь называют проблемы с фи-
нансами и сложность привлечения 
инвестиций (88%). На втором месте 
— нехватка знаний и опыта (82%). 
Многие женщины не уверены в сво-
их силах (75%) и не понимают, в ка-
кой сфере развивать бизнес (73%). 
На нестабильную экономическую 
ситуацию пожаловались 73%. 
Несколько реже предприниматель-
ницы отмечали такие мешающие 
бизнесу факторы, как наличие 
административных барьеров (67%) 
и занятость в семье (62%).

Дарья Николаева

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ИНДЕКСА ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА (ПУНКТЫ) 
ИСТОЧНИКИ: НАФИ, «ОПОРА РОССИИ».

Доступность 
инфраструктуры 
для детей-
дошкольников

5-я волна (I полугодие 2018 года)
4-я волна (II полугодие 2017 года)
3-я волна (I полугодие 2017 года)
2-я волна (II полугодие 2016 года)
1-я волна (I полугодие 2015 года) 

Доступность 
бизнес-
образования 

Доступность 
финансирования

Кадровая 
политика/
увеличение штата/
рост зарплат

Доходность 
бизнеса

63,4
69

62

55
64,8
64

59
59

53
52,9
54

48
46

37
59,5

56

50
57

51,1
48

47
48

Вчера на заседании правитель-
ства одобрен бюджетный па-
кет — в частности, проект казны 
на 2019–2021 годы, а также про-
гноз социально-экономическо-
го развития РФ не только на три 
года, но и впервые на шесть лет 
вперед. В макропрогнозе Мин-
экономики исходит из замедле-
ния роста ВВП России до 1,3% в 
2019 году с перспективой дости-
жения 3,3% по итогам шестилет-
ки, а также постепенного сниже-
ния цен на нефть до $63,4 в 2019 
году до $54 за баррель в 2024 го-
ду и укрепления среднегодового 
курса доллара с 63,9 руб. в 2019 
году и до 68 руб. в 2024 году.

Особенностью этого пакета доку-
ментов стало рассмотрение макро-
прогноза Минэкономики не только 
на традиционную трехлетку, но и на 
шесть лет — до 2024 года. Рост эко-
номики РФ прогнозируется на уров-
не 1,8% в 2018 году, но в 2019-м ожи-
дается замедление до 1,3%. Следую-
щий год станет переходным, с «не-
простым», по словам главы Минэко-
номики Максима Орешкина, пер-
вым кварталом (на него придется 
повышение НДС, ожидается макси-
мум замедления кредитной актив-
ности из-за волатильности на фи-
нансовых рынках — и подъем ин-
фляции до около 5%). В целом по ито-

гам 2019 года инфляция ускорится 
до 4,3% (против прогнозируемых на 
2018 год 3,4%). 

«Начиная с 2020 года восстанов-
ление экономического роста будет 
основываться на результатах реа-
лизуемых реформ и успешной реа-

лизации нацпроектов»,— отметил 
Максим Орешкин. Рост ВВП уско-
рится до 2% в 2020 году, а в 2021-м 
составит 3,1%, в 2022 году — 3,2% 
и 3,3% в 2023–2024 годах. Инфля-
ция в 2020 году прогнозируется на 
уровне 3,8%, а на 2021–2024 годы 

Минэкономики закладывает целе-
вое значение в 4%. При этом, отме-
тил глава Минэкономики, несмотря 
на рост НДС, сохранен подход к ин-
дексации тарифов на уровне целе-
вой инфляции (около 4%) — измене-
ние коснется только тарифов ЖКХ, 
для которых предполагается двух-
этапная индексация (на 1,7% с 1 ян-
варя и на оставшуюся часть с 1 ию-
ля). Как пояснил на заседании пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев, 
подход к прогнозу был «максималь-
но осторожным». В Минэкономики 
ждут умеренного ухудшения внеш-
них условий: замедления мирового 
экономического роста (ближе к 3%) 
и плавного снижения цен на нефть. 
В этом году среднегодовой курс дол-
лара ожидается в 61,7 руб., в 2019–
2020 годах он укрепится до 63,9 руб. 
и 63,8 руб., ослабление рубля посте-
пенно продолжится до 68 руб. за $1 
в 2024 году. 

Также правительство одобрило 
проект бюджета на 2019–2021 годы 
(
”
Ъ“ писал о его параметрах 6 сен-

тября). Бюджет на следующую трех-
летку будет профицитным (в 2019-
м — 1,8%, в 2020–2021 годах 1,1% и 
0,8% ВВП соответственно). Дохо-
ды прогнозируются на уровне по-
чти 20 трлн руб., расходы — около 
18 трлн руб. «Налоговые измене-
ния и ресурсные возможности по-

зволили нам включить дополни-
тельные средства на финансирова-
ние национальных проектов (8 тр-
лн за шесть лет.— 

”
Ъ“)»,— отметил 

вчера первый вице-премьер и глава 
Минфина Антон Силуанов. Напри-
мер, повышение с января 2019 года 
ставки НДС с 18% до 20% увеличит 
доходы бюджета до 18% ВВП. При 
этом в бюджет не заложены круп-
ные сделки по приватизации — ак-
тивы в условиях санкций недооце-
нены, заявил Антон Силуанов, до-
бавив, что «достаточно обычных ре-
сурсов для финансирования дефи-
цита». Поступления от приватиза-
ции в 2019 году запланированы в 
размере 13 млрд руб., в 2020 году — 
10,9 млрд руб., в 2021 году не пред-
усмотрены. Объем ФНБ в 2019 го-
ду запланирован на уровне 7,8 тр-
лн руб., к концу 2021-го ФНБ дол-
жен вырасти до 14,2 трлн руб. Сред-
ства фонда для «чистоты» бюджет-
ного правила, отметил Антон Си-
луанов, целесообразно направлять 
на проекты за рубежом — но часть 
их пойдет в институты развития (в 
частности, на докапитализацию ВЭ-
Ба в размере 300 млрд руб.).

Проект бюджета должен быть к 1 
октября внесен в Госдуму, где уже за-
явили о рассмотрении его в первом 
чтении 24 октября.

Евгения Крючкова

Тонкий лед вписали в бюджетный прогноз
Белый дом одобрил планы формирования и расходов казны

Вложения РФ в US Treasuries
($ млрд)
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Из-за внешней конъюнктуры в оценке сценариев будущего  
главе Минэкономики Максиму Орешкину пришлось проявить 
«максимальную осторожность»  ФОТО РИА НОВОСТИ
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ОАК перенастроила управление
Объединенная авиастроительная корпорация  
укрепила руководство тремя новыми должностями

Как стало известно ”Ъ“, в Объе-
диненной авиастроительной кор-
порации (ОАК) изменилась струк-
тура управления. Там появилось 
три новых должности. Генди-
ректор РСК «МиГ» Илья Тарасен-
ко займет пост вице-президен-
та ОАК по военно-техническому 
сотрудничеству (ВТС), вице-пре-
зидентом по правовым вопросам 
станет действующий директор по 
корпоративным и имуществен-
ным отношениями ОАК Сергей 
Коносов. Кроме того, в ОАК по-
явится позиция исполнительно-
го вице-президента. По данным 

”Ъ“, господин Тарасенко будет 
совмещать две позиции и оста-
нется в РСК «МиГ».

О том, что гендиректор корпора-
ции «МиГ» Илья Тарасенко займет 
пост вице-президента ОАК по военно-
техническому сотрудничеству, пер-
вым сообщило агентство «Интерфакс-
АВН» со ссылкой на источник в авиа-
отрасли. Собеседник агентства отме-
тил, что пока еще не решен вопрос, 
покинет ли господин Тарасенко пост 
гендиректора «МиГа» или будет руко-
водить корпорацией по совместитель-
ству с должностью вице-президента.

 Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, подтвердили эту перестановку 
и уточнили, что решение было при-
нято на совете директоров 17 сентя-
бря. «Он останется на обеих позици-
ях»,— рассказали они.  Господин Тара-
сенко будет отвечать в ОАК за взаимо-
действие по линии ФСВТС и Рособоро-
нэкспорта. Сейчас такой должности в 
структуре ОАК нет: вопросы ВТС там 
пока курировал первый вице-прези-

дент. 25 июня на этот пост был назна-
чен выходец из «Ростеха», бывший ди-
ректор по экономике и финансам ОАК 
Сергей Ярковой, а раньше эту долж-
ность занимал Александр Туляков.

Кроме того, по данным 
”
Ъ“, на том 

же совете директоров было принято 
еще одно решение. Действующий ди-
ректор по корпоративным и имуще-
ственным отношениями ОАК Сергей 
Коносов станет вице-президентом 
по правовым вопросам корпорации. 
Между тем источник 

”
Ъ“ добавил, что 

кроме должностей вице-президента 
по ВТС и вице-президента по право-
вому обеспечению и корпоративно-
му развитию в структуре корпорации 
также появилась позиция исполни-
тельного вице-президента, кто ее зай-
мет, пока неизвестно.

В ОАК подтвердили 
”
Ъ“ только на-

личие изменений, но уточнять ин-
формацию не стали. «Действитель-
но, в структуре ОАК произошли не-
которые изменения, которые были 
одобрены советом директоров ОАК 
17 сентября. В частности, в структуру 
вводятся новые позиции вице-прези-
дентов. На данный момент назначе-
ния на эти должности не состоялись, 
поэтому обсуждать их преждевре-
менно»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе. В РСК «МиГ» от комментариев 
”
Ъ“ 

вчера отказались.
РСК «МиГ» — входящая в структуру 

ОАК компания, которая осуществля-
ет разработку, производство, постав-
ки и ремонт авиационной техники. 
РСК «МиГ» — головной изготовитель 
нового регионального пассажирско-
го самолета Ил-114. Продуктовый ряд 
компании также включает в себя ис-

требители-перехватчики, многофунк-
циональные боевые самолеты, в том 
числе истребители МиГ-29К/КУБ, 
МиГ-29М/М2 и МиГ-35, а также высот-
ный всепогодный истребитель-пере-
хватчик МиГ-31, который стал первым 
авиационным носителем гиперзвуко-
вого оружия — ракеты «Кинжал». На 
форуме «Армия-2018» стало известно, 
что Минобороны подписало с корпо-
рацией контракт на шесть истребите-
лей МиГ-35УБ и МиГ-35С до 2023 года. 
Кроме того, компания работает над 
подписанием контрактов по постав-
ке МиГ-35 с 29 странами мира, где уже 
присутствует самолет МиГ-29. Среди 
потенциальных покупателей называ-
лись Казахстан, Мьянма, Бангладеш, 
государства Латинской Америки.

Илья Тарасенко родился 23 марта 
1980 года в Москве, в 2002 году окон-
чил Московский авиационный ин-
ститут. С 2009 по 2014 год работал в 
корпорации «МиГ», после чего два го-
да был президентом компании «Гра-
жданские самолеты Сухого». С сен-
тября 2016 года господин Тарасенко 
вернулся в РСК «МиГ» уже на долж-
ность гендиректора.

О Сергее Коносове известно мень-
ше. Он родился в 1976 году. С 2005 по 
2007 год был секретарем совета ди-
ректоров «Авиастар-СП», после че-
го два года был заместителем дирек-
тора департамента корпоративного 
управления ОАК, затем этот департа-
мент возглавил. Через несколько лет 
он возглавил другой департамент — 
по корпоративным и имуществен-
ным отношениям.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Узок круг этих подруг
А может, такими обреченными их ли-

ца делал собственно президиум зала в этом 
дворце, накопивший тяжелейшую, иногда 
даже просто отвратительную энергетику не 
за десятки даже лет, а за сотню.

Наконец пришла пора им оживиться: це-
ремония открытия форума, который на са-
мом деле шел уже второй день, началась. И 
у трибуны с микрофонами появилась опер-
ная дива Хибла Герзмава, запевшая что-то, 
если не ошибаюсь, про настоящую любовь 
(разве могло делегатов именно этого форума 
по-настоящему интересовать что-то иное, ду-
мал я. И в конце концов не ошибся).

Своды зала дрогнули под звуками ее го-
лоса, но устояли. И все-таки решение дать не 
то что слово, а целую песню делегату от аб-
хазской оперы показалось мне до конца не 
продуманным.

Потом виолончелистки, скрипачки, а так-
же какие-то юные девочки в топорщащихся 
белых платьях и сама Хибла Герзмава поки-
нули президиум, освободив его для Вален-
тины Матвиенко, спикера пленарного засе-
дания. Она поздоровалась с делегатами, ко-
торые встретили ее искренними, по-моему, 
аплодисментами, потому что уже заждались, 
и тут же предупредила их:

— Я сейчас выйду, чтобы встретить важ-
ного гостя. У нас пятиминутная пауза!

Аплодисменты сами собой стихли. Дамы 
поняли, кажется, что, как всегда, рано радо-
вались, и в очередной раз корили себя за до-
верчивость. Легкое все-таки пока раздраже-
ние я слышал уже через минуту в их разгово-
рах друг с другом:

— То, что в регионы пришли эти молодые 
технократы, умеющие только лазить по ска-
лам, потому что их так научили в УВП АП,— 
это ни о чем! — объясняла одна делегатка 
своей индийской, судя по всему, гостье, а 
ее соседка пыталась перевести этой гостье 
на английский не только слова, но даже и 
смысл.

Впрочем, он был и так ясен: среди моло-
дых технократов женщин-то не было, если 
не считать, конечно, Светлану Орлову (а на-
до ли считать?).

— Я вам для примера дам две визитки тех, 
кто действительно способен на что-то! — да-
ма вручила индийской гостье карточки, по 
крайней мере одна из которых точно была 
ее собственной (а скорее всего, и вторая то-
же). Но почему бы не дать, с другой стороны? 
Хуже-то не будет.

Тут был объявлен выход Владимира Пу-
тина, и я был поражен, когда эта же женщи-
на, вскочив с места, вдруг в сердцах ахнула, 
перекрыв шум женских аплодисментов, ко-
торые, ей-богу, оказалось легко отличить от 
мужских — в зале стоял шелест, как после 
сильного порыва ветра в черешневом са-
ду,— Отче наш!

Я даже думал, она продолжит молитву, но 
это оказалось все, что она хотела сказать.

Да, это был именно женский все же фо-
рум, теперь я был в этом уверен. Осталось 
понять, зачем дамам заниматься самобиче-
ванием. Разве может прийти в голову, что, 
например, в Петербурге способен состоять-
ся Второй Евразийский мужской форум? Да 
все те же женщины сразу квалифицировали 
бы это по крайней мере как воинствующий 
сексизм. Да нет, это и представить себе ни-
как нельзя, если не предположить, что это 
мог быть какой-то особый форум, но разве 
сейчас об этом…

Владимира Путина все это, впрочем, со-
вершенно, разумеется, не смущало. Он гово-
рил о повышении роли женщин в решении 
глобальных проблем, заверял:

— В России уделяется особое внимание, 
и отношение к женщинам у нас, в нашей 
стране… Я не побоялся бы этого, сказал бы 
— особое отношение: трогательное, душев-
ное, искреннее.

Строго говоря, после этих слов и самого 
Владимира Путина можно было попытать-
ся привлечь к ответственности за сексизм: в 
конце концов, у кого это «у нас»? Судя по то-
му, что «в России», значит — у россиян, и та-
ким образом, россияне относятся к женщи-
не… Да уже не важно как, скорее — к кому: 
как к кошке, что ли: трогательно, душевно и 
искренне.

— Среди женщин,— продолжил прези-
дент,— немало талантливых ученых, пред-
принимателей, политических и обществен-
ных деятелей. Я вижу в зале и выдающихся 
спортсменов…

И каждое это слово, между прочим, было 
мужского рода.

При этом надо сказать, что голос у Влади-
мира Путина, когда он читал свою речь, был 
особой выразительности. Такие задушев-
ные интонации в нем присутствовали, толь-
ко когда Владимир Путин выступал с заявле-
нием по поводу пенсионной реформы.

Сразу после речи Валентина Матвиенко 
попросила президента сфотографироваться 
с делегатами, и он охотно согласился. Влади-
мир Путин спустился вниз, зал встал, в пре-
зидиум торжественно внесли строительную 
стремянку, чтобы фотограф мог совершить 
уникальный исторический снимок с обзо-
ром в 360 градусов…

Но дамы, которые обступили прези-
дента, чтобы снимок не казался чересчур 
формальным, вдруг повели себя странно: 
сколько их ни предупреждали все делать 
культурно, они начали выхватывать ото-
всюду, буквально отовсюду мобильные те-
лефоны и стали умолять Владимира Пути-
на о селфи. А те, кто проворней, ни о чем не 

умоляли, а просто делали селфи. Он нико-
му не отказывал.

Все смешалось. Здесь, вокруг него, уже 
были женщины изо всех 110 стран, участву-
ющих в форуме. Кто-то и ему совал свои ви-
зитки. Кто-то требовал автографа, снимали 
его и себя на планшеты и смартфоны. Жен-
щины толкались как бабы. В большом на-
пряжении была служба безопасности пре-
зидента (СБП): молодые люди не считали, 
видимо, возможным отодвигать, да и вооб-
ще трогать руками дам, тем более что их по-
ощрял сам Владимир Путин, но и не устоять 
против этих дам не представлялось возмож-
ным. А те все напирали, и над этим пятачком 
между президиумом и залом стоял такой ба-
зарный гул, что я поверить не мог, что еще 
три минуты назад здесь в разгаре была пле-
нарная сессия Второго Евразийского жен-
ского форума.

Тяжелее других приходилось певице Ди-
ане Гурцкой.

Сопровождающий обнял ее сзади и дели-
катно, но настойчиво проталкивал вперед, к 
президенту. Но тут можно было решить про-
блему чем угодно, но только не деликатно-
стью, и эти двое постепенно, так стремясь 
вперед, оказывались даже дальше от постав-
ленной цели. Мужской голос из динамиков 
заклинал всех на английском и русском ско-
рее сесть. Через пять минут этот голос сде-
лался плачущим. А дамы между тем, увы, 
совсем потеряли стыд и пробивали себе до-
рогу к телу президента не только локтями, 
но и телефонами и даже холщовыми сумка-
ми, в которых им утром выдали тяжелые, к 
несчастью, подарки (в основном книги).

— Да,— вздохнула оказавшаяся рядом со 
мной официальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова,— так раньше в дерев-
нях обступали возвращавшихся с войны му-
жиков (внимание, это слово фигурировало в 
этом зале уже не в первый раз в этот день.— 
А. К.)! С восторгом и надеждой…

Сама Мария Захарова, впрочем, лишь на 
несколько секунд поддалась этому безумию, 
незаметно, надеюсь, для себя оказавшись 
тут (а сидела-то в пятом ряду…)

Я вдруг обратил внимание на женщи-
ну в черном. Платье было черным, хиджаб 

был черным. Лицо тоже было черным, по-
тому что до глаз было спрятано под черным 
платком. Она так профессионально проби-
валась к президенту России, что мною овла-
дело до некоторой степени смятение, и я че-
рез мгновение с облегчением увидел, что со-
трудники СБП намертво встали на ее пути. 
Да что там, они готовы были лечь на этом пу-
ти. Но тут вдруг Владимир Путин сам выдер-
нул женщину в хиджабе из толпы, и через се-
кунду она уже открыла личико, стащив пла-
ток на подбородок, и вот уже стояла рядом с 
ним, достав откуда-то из-под черноты своих 
покровов планшет…

Она сделала несколько снимков, и надо 
отдать ей должное: эта женщина спокойно, 
не отходя от объекта своего вожделения, 
стала отсматривать только что сделанные 
снимки. И они ей чем-то не понравились, и 
она кивнула Владимиру Путину и сделала 
еще несколько. Я так и думал, что женщи-
нам в таких хиджабах и присуще такое са-
мообладание.

Тут организаторам удалось начать вы-
страивать толпу в подобие полукруга, и эта 
женщина, впоследствии оказавшаяся гра-
жданкой Объединенных Арабских Эми-
ратов, осталась стоять слева от президен-
та — да было ясно, что навсегда. Не было 
силы, способной сдвинуть ее с места. А он 
и сам по всем признакам не стремился ни-
куда уходить. И продолжил отвечать на ли-
хорадочно поступающие со всех сторон 
 запросы.

— Нужно сделать общий снимок! — кри-
чала молодая женщина из второго ряда пре-
зидиума (ниже она, по-моему, спускаться 
опасалась).— Нет невозможного!

Между тем я обратил внимание на то, что 
хотя внизу удалось навести некоторый поря-
док, наверху по-женски обделенная часть де-
легатов села на свои места и не собиралась 
вставать для снимка 360 градусов. Стремян-
ка голо высилась в президиуме: на нее попы-
талась влезть только одна девушка (по-мое-
му, официантка из буфета в фойе), но ее быс-
тро не то что сняли, а содрали оттуда.

А ведь все это уже было, вдруг вспом-
нил я, причем именно здесь, в Тавриче-
ском дворце, почти год назад, в октябре, на 
пленарном заседании Межпарламентско-
го союза. Точно так же Владимира Путина 
обступили, точно так же он никому не от-
казывал и медленно, по полуметру в мину-
ту, двигался в направлении выхода. Тогда 
в происходившем не было, конечно, такой 
бабьей истошности, как сейчас, но все-та-
ки выглядело болезненно похоже. И тоже 
ведь преобладали иностранные гостьи из 
разных стран мира…

Памятную фотографию все-таки сделали, 
это была фотография не всего зала, а все той 
же мятущейся толпы у президиума, теперь 
уже даже, по-моему, счастливой, и я увидел, 
как Владимир Путин наконец-то пошел к вы-
ходу. А к нему потянулась первая женщина-
космонавт Валентина Терешкова, но ее впо-
пыхах развернули, и она покорно отошла. 
Космос, подумал я, был для нее более откры-
тый, чем Таврический дворец.

Но странно, что в такой обстановке вза-
имного недоверия или попросту толчеи все 
это заметил Владимир Путин и сам подошел 
к ней, обнял и поцеловал. В общем, утешил. 
Прослезилась ли она, как Элла Памфилова, 
которая, между прочим, тоже должна была 
находиться в этом зале? Нет, не скажу.

В конце концов, Владимиру Путину все-
таки удалось выйти, можно сказать, сухим 

из воды, да что там — из омута, в который 
его чуть не затянули все эти девичьи страсти, 
и Валентина Матвиенко, пережившая потря-
сение рядом с ним, обратилась к постепенно 
успокаивающимся делегатам форума:

— Дорогие подруги!
В зале кое-как воцарился кое-какой поря-

док. Перешли к повестке дня: обсуждению 
роли женщин в современном мире. Со всту-
пительным словом выступила опять Вален-
тина Матвиенко. По ее словам, ситуация с 
женщинами продолжает оставаться непро-
стой: с одной стороны, «доля женщин-управ-
ленцев возросла за последние годы на 16 
процентов, и это хорошая новость», а с дру-
гой — «продолжает развиваться феминиза-
ция бедности».

— И прежде всего это вызвано неравенст-
вом в доступе к ресурсам! — с горечью вос-
кликнула Валентина Матвиенко.

Я подумал, что у некоторых женщин (я же 
не говорю, что у всех) вся жизнь состоит в по-
пытке получить доступ к ресурсам (да-да, чу-
жим) и вряд ли стоит говорить об этом так от-
кровенно с такой высокой трибуны.

Но Валентина Матвиенко была настроена 
абсолютно бескомпромиссно:

— Для ликвидации неравенства может 
потребоваться, по подсчетам, 100–200 лет. 
Так долго ждать мы не можем и не будем!

Что ж, ультиматум принят.
Второй выступала как раз глава Межпар-

ламентского союза, избранная председате-
лем на прошлогоднем заседании в этом за-
ле, Габриэла Куэвас Барон:

— Если бы женщины были по настояще-
му вовлечены в экономику,— поддержала 
она Валентину Матвиенко,— то, по нашим 
данным, мировой ВВП к 2025 году мог бы вы-
расти на 27%!

Подсчеты напоминали данные избирко-
ма Приморского края к 20 часам минувше-
го воскресенья.

Председатель конгресса местных и регио-
нальных властей Совета Европы Гудрун Мо-
слер-Тернстрем, наоборот, старалась вселить 
оптимизм в делегатов форума:

— В настоящее время женщины составля-
ют 65 процентов руководителей комитетов 
Совета Европы!

На моих глазах качели положения, в кото-
ром оказались было женщины, раскачива-
лись все стремительнее: от полной обречен-
ности до лихорадочного оптимизма. От это-
го захватывало дух.

— Но у нас в Австрии,— продолжала рас-
качивать их и Гудрун Мослер-Тернстрем,— 
только мэров с именем Джозеф больше, чем 
всех мэров-женщин!

Зал сокрушенно охнул.
А тут еще слово и вообще дали мужчине, 

то есть губернатору Петербурга Георгию Пол-
тавченко.

— Женщины у нас участвуют в разработке 
нормативно-правовых актов! — в свою оче-
редь приободрил он собравшихся, и качели, 
как мне показалось, вновь качнулись в дру-
гую сторону.

— У меня есть шанс, между прочим, в 
следующий раз возглавить этот форум,— 
вдруг произнес Георгий Полтавченко.— 
Ведь я сейчас работаю, как и Валентина 
Матвиенко до этого, губернатором Санкт-
Петербурга!

Ах, зачем он сказал такое всем этим сла-
бым женщинам?

Ведь могли бы и порвать.
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Валентина Матвиенко стала 
подругой всем женщинам   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Поправки к постановлению пле-
нума Верховного суда РФ, уточ-
нившие, как рассматривать дела 
экстремистской направленно-
сти, могут уменьшить вдвое коли-
чество уголовных дел за репосты 
и лайки, считают правозащитни-
ки. Но только при условии, если 
судьи действительно будут сле-
довать предписаниям. Поправкам 
не хватает конкретики в разделе с 
критериями малозначительности 
деяния, а также жесткости по от-
ношению к экспертным заключе-
ниям лингвистов, отмечают экс-
перты. Они  считают, что с учетом 
новой позиции ВС адвокатам сто-
ит обжаловать сам факт возбу-
ждения уголовного дела такой ка-
тегории, не дожидаясь суда.

Вчера пленум ВС РФ принял по-
правки к своему постановлению от 
28 июня 2011 года «О судебной пра-
ктике по уголовным делам о престу-
плениях экстремистской направ-
ленности». Главный тезис назвал за-
меститель председателя ВС РФ Вла-
димир Давыдов: «Факт размещения 
экстремистской информации, репо-
ста или тем более какие-то лайки не 
могут стать основанием для возбу-
ждения уголовного дела». Он напом-
нил, что преступлением по ст. 282 
УК РФ является деяние, направлен-
ное на возбуждение ненависти либо 
унижение человеческого достоин-
ства. Судьи будут выяснять умысел, 
характер и степень общественной 
опасности. Для этого придется учи-
тывать форму и содержание инфор-
мации, контекст, личность автора, 
его комментарии, факт создания пу-
бликации или репоста, содержание 
всей страницы пользователя в ин-
тернете, попытки расширить ауди-
торию. Господин Давыдов добавил, 
что если уже устоявшееся судебное 
решение не соответствует уточнен-
ным критериям, то дело может быть 
пересмотрено. По данным ВС РФ, в 
прошлом году за преступления экс-
тремистской направленности были 
осуждены 783 человека, из них бо-
лее 580 — по ст. 282, большинство — 
за публикации в интернете. С 2011 
года количество «экстремистских» 
приговоров выросло в четыре раза.

Директор информационно-ана-
литического центра «Сова», отсле-
живающего проявления национа-

лизма и ксенофобии, Александр 
Верховский объяснил 

”
Ъ“ важность 

разъяснения ВС: теперь судьи могут 
счесть преступное деяние малозна-
чительным, неопасным для общест-
ва, если, например, репост был сде-
лан пользователем интернета, у ко-
торого мало просмотров. «Этого мы 
добивались от Верховного суда два 
года назад. Но тогда они говорили, 
что если прочитало больше двух че-
ловек, то это уже публичное выска-
зывание»,— напоминает господин 
Верховский. Он считает перспектив-
ным и пункт о проверке мотива и 
степени опасности деяния при рас-
смотрении жалоб на возбуждение 
уголовного дела: «Постановление 
намекает адвокатам, что надо оспа-
ривать возбуждение дела, не дожи-
даясь судебного процесса».

«Плюсом можно назвать 
”

рас-
шифровку“ ВС объективной сторо-
ны деяния, за которое может насту-
пить уголовная ответственность»,— 
считает управляющий партнер ад-
вокатского бюро ЕМПП Сергей Его-
ров: судам придется в обязатель-
ном порядке исследовать и давать 
оценку большому количеству внеш-
них признаков деяния. «Правиль-
но сказано и про субъективную сто-
рону преступления: надо доказать, 
что лицо, разместившее материал в 
интернете, осознавало направлен-
ность деяния на нарушение основ 
конституционного строя, а также 
имело цель возбудить ненависть 
или вражду»,— сказал 

”
Ъ“ юрист 

юрфирмы «Ильяшев и партнеры» 
Дмитрий Константинов.

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москалькова за-
явила, что она против уголовной от-
ветственности за перепост. Омбуд-
смен вспомнила истории с публи-
кациями панических сообщений о 
жертвах пожара в кемеровском тор-
говом центре «Зимняя вишня»: «Ког-
да человек не понял, что это пере-
пост 

”
фейка

”
, наносящего вред, он 

невиновен, потому что умысла при-
чинить вред у него нет, в отличие от 
автора, который точно знал, что он 
хочет посеять панику».

Вместе с тем в постановлении 
ВС не хватает ряда деталей, счита-
ют правозащитники и юристы. Го-
сподин Верховский напомнил, что 
Совет при президенте РФ по пра-

вам человека предлагал считать не-
допустимыми доказательствами 
экспертные заключения лингви-
стов, которые отвечают на вопро-
сы следователей правового харак-
тера — например, на вопрос «Со-
держатся ли в тексте элементы экс-
тремизма или возбуждения нена-
висти?». «В этом случае эксперты вы-
ступают как судьи. Следователи са-
ми должны понимать, есть ли экс-
тремизм или нет»,— пояснил ди-
ректор «Совы». Также в поправках 
нет конкретики по обстоятельствам, 
исключающим привлечение к от-
ветственности, говорит Сергей Его-
ров: по его мнению, могло быть, на-
пример, указание, что за лайки уго-
ловная ответственность не наступа-
ет. Юрист опасается, что принятые  
ВС изменения «сами по себе могут 
не оказать 

”
охлаждающего“ воздей-

ствия» на судебную практику: «Каче-
ственное изменение ситуации прои-
зойдет только при отмене наиболее 
одиозных приговоров, вынесенных 
по ст. 282 УК РФ на уровне ВС РФ, с 
последующим оправданием осу-
жденных и принесением прокуро-
ром официальных извинений».

Член СПЧ и руководитель между-
народной правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков сообщил 

”
Ъ“, 

что отказался участвовать в разра-
ботке предложений для ВС, так как 
«видел проект постановления и осоз-
нал его неэффективность»: постанов-
ление, по его мнению, не будет руко-
водством для следователей. «Верхов-
ный суд РФ говорит на языке, кото-
рый непонятен и неинтересен опе-
ративникам центра Э или следова-
телям ФСБ и СКР»,— считает госпо-
дин Чиков. Также он напомнил, что 
судьи в России «статистически не вы-
носят оправдательных приговоров».

Если судьи будут следовать поста-
новлению пленума ВС, то количест-
во возбужденных дел может сокра-
титься наполовину, предполагает го-
сподин Верховский: «Много дел, где 
содержание явно не экстремистско-
го характера. Но еще больше дел, где 
люди писали в соцсетях гадости, но 
это была мелкозначимая ругань ма-
лопопулярных персонажей. Круп-
ную кражу ведь отличают от мелкой, 
надо так же и здесь».

Анастасия Курилова,  
Анна Занина

Репосты получили шанс  
на пересмотр
Эксперты объяснили ”Ъ“, что есть и чего нет в поправках  
к постановлению пленума ВС об экстремизме

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет первый зампред комитета Госдумы  
по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соо-
течественниками, руководитель Института стран СНГ 
Константин Затулин:
— Уважаемый Владислав Юрьевич! Жизнь прожить 
— не поле перейти. До края Вашего и, надеюсь,  
моего поля еще далеко. Мы идем по нему вместе, 
притом что временами оно оказывается минным. 

Хочу отдать должное Вашему умению справляться с 
самыми необыкновенными форс-мажорами и нахо-
дить правильный путь. Вы — умный человек, а не на-
ми сказано, что лучше с умным потерять, чем с дура-
ком найти. Позвольте поздравить Вас с днем рожде-
ния, пожелать осетинского здоровья, абхазского дол-
голетия. А крепкого донбасского характера вам не за-
нимать.

Сегодня исполняется 54 года помощнику президента России  
Владиславу Суркову

Его поздравляет губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко:
— Уважаемый Сергей Евгеньевич! Сердечно поздравляю 
Вас с днем рождения! Целеустремленность, трудолюбие 
и профессионализм приносили Вам в разные годы заслу-
женное уважение как в бизнесе, так и на военной и гра-
жданской службе. Благодаря компетентности, умению 
принимать верные решения в чрезвычайных ситуациях, 
готовности брать на себя ответственность за судьбы лю-
дей Вам удалось за короткий период времени завоевать 

доверие жителей Кузбасса. Пусть управленческий опыт 
и высокие деловые качества помогут Вам достичь даль-
нейших успехов на благо процветания Кемеровской об-
ласти. Уверен, что Ваше умение достойно отвечать на вы-
зовы времени, решать сложные стратегические задачи 
позволит в полной мере раскрыть возможности Кузбасса, 
послужит укреплению добрососедских отношений меж-
ду нашими регионами. Желаю Вам здоровья, счастья, бла-
гополучия и всесторонней поддержки кемеровчан!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет губернатору Кемеровской области 
Сергею Цивилеву

Через несколько часов после того, 
как стало известно о новом исполни-
тельном распоряжении президента 
Трампа, глава Госдепартамента США 
Майк Помпео объявил о новом рас-
ширении санкционных списков.

В специальном заявлении внеш-
неполитическое ведомство США 
уточнило, что в новом списке пере-
числены имена 27 физических лиц 
и названия шести структур, имею-
щих, по мнению американских вла-
стей, отношение или «действующих 
в интересах» оборонно-промыш-
ленного комплекса или развед-
служб РФ. Среди последних — «Част-
ная военная компания Вагнера» (от-
метим, что это неофициальное воо-
руженное формирование не являет-
ся юридическим лицом), «Оборон-
логистика» (входит в «Ростех», кото-
рый уже находится под санкциями), 
ОАО «КнААПО» (Комсомольское-на-
Амуре авиационное производст-
венное объединение имени Ю. А. 
Гагарина; часть Объединенной ави-
астроительной корпорации, кото-

рая также уже находится под санк-
циями). Как связанные с разведкой 
РФ в список добавлены Агентство 
интернет-исследований, «Конкорд 
менеджмент и консалтинг» и «Кон-
корд кейтеринг», а также бизнес-
мен Евгений Пригожин, ряд сотруд-
ников ГРУ и начальник этой струк-
туры Игорь Коробов. Всего в черном 
списке в рамках закона CAATSA те-
перь 72 позиции.

«Эти действия являются результа-
том выполнения США раздела 2 зако-
на CAATSA, который Конгресс при-
нял в ответ на агрессию России на Ук-
раине, аннексию Крыма, кибервтор-
жения и атаки, вмешательство в вы-
боры 2016 года и другие злонамерен-
ные действия. Мы будем продолжать 
энергично применять CAATSA и при-
зываем все страны свернуть отноше-
ния с российским оборонным и раз-
ведывательным секторами, которые 
связаны с пагубной деятельностью 
во всем мире»,— заявили в Госдепар-
таменте. И пояснили: США имеют 
право накладывать санкции на каж-
дого, кто будет взаимодействовать с 
фигурантами списка.

Напомним, что к дальнейшему 
расширению антироссийских санк-
ций готовы и американские законо-
датели. Сейчас на рассмотрении Кон-
гресса находятся пять законопроек-
тов, предусматривающих дополни-
тельные жесткие меры в отношении 
Москвы. Один из них, подготовлен-
ный сенатором-демократом Робер-
том Менендесом и республиканцем 
Линдси Грэмом, вводит ограничения 
на операции с суверенным долгом РФ 
и предусматривает введение санк-
ций против компаний, сотруднича-
ющих с предприятиями энергетиче-
ского сектора России. А законопроект, 
соавторами которого стали республи-
канец Марко Рубио и демократ Крис 
ван Холлен, предписывает автомати-
ческое введение санкций против Мо-
сквы в случае, если директор Нацио-
нальной службы разведки США при-
дет к выводу о том, что российское ру-
ководство пытается вмешаться в ход 
промежуточных выборов в Конгресс, 
которые состоятся в ноябре.

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон;  
Павел Тарасенко

На дальней санкции сойду 

”Ъ“ завершает серию репорта-
жей из регионов, где 23 сентября 
состоится второй тур губерна-
торских выборов. Глава Хакасии 
Виктор Зимин проиграл в первом 
туре своему противнику, 30-лет-
нему коммунисту Валентину Ко-
новалову с наибольшим отры-
вом — в 12%. Накануне второго 
тура технологи Виктора Зими-
на пытаются убедить избирате-
лей, что проигрыш губернатора 
приведет к негативным послед-
ствиям для республики. Вален-
тин Коновалов в победе практи-
чески не сомневается и говорит, 
что «люди увидели, что есть ре-
альный шанс сменить власть, ко-
торая им осточертела».

В Хакасии самая тяжелая электо-
ральная ситуация. В первом туре за 
руководящего республикой с 2009 
года Виктора Зимина проголосовали 
32,4% избирателей. За 30-летнего юри-
ста, который только недавно возгла-
вил реском КПРФ, Валентина Конова-
лова — 44,8%. Среди четырех глав ре-
гионов, где проходит второй тур вы-
боров, у Виктора Зимина был самый 
худший результат. Лишь спустя неде-
лю после проигрыша он дал пресс-
конференцию, на которой назвал 
результаты «холодным душем, ледя-
ным, но не контрастным». При этом 
обсуждать «внешние причины про-
игрыша» глава республики отказался.

В окружении господина Зимина 
более откровенны. Бывший глава 
его администрации (с 2011 по 2014 
год) Владислав Никонов считает, что 
во многом виноваты московские по-
литтехнологи, которые неправиль-
но организовали кампанию Виктора 
Зимина: «Все эти высказывания, что 
Зимин весь из себя такой плохой и 
только младенцев на завтрак еще не 
ел, они профессионально несостоя-
тельны. Потому что для того и при-
глашают специалистов, чтобы сде-
лать, извините, из говна конфетку. 
Но из Зимина не надо делать конфет-
ку, он и так нормальный. Его подать 
надо по-другому».

Депутат Верховного совета Хака-
сии от ЛДПР Роман Абрафиков вспо-
минает, например, что в первом ту-
ре республику «завесили баннера-
ми с портретами Зимина, на кото-
рых было написано 

”
одобрен пре-

зидентом“». «Но не было указано,— 
поясняет депутат,— ни 

”
президен-

том РФ“, ни 
”
президентом В. В. Пути-

ным“. В итоге народ начал издевать-
ся, что Виктор Зимин одобрен прези-
дентом шоколадной фабрики». Еще 
детям в школах и детских садах раз-
давали сувениры, на которых напро-
тив Виктора Зимина стояла галочка: 
«Форма проникновения в семью явно 
некорректная, и это тоже только раз-
дражало людей».

Причину раздражения в окруже-
нии губернатора объясняют по-раз-
ному. Владислав Никонов признает, 
что усталость от власти имеет место 
быть: «Десять лет — это десять лет». Но 
тут же подчеркивает, что «за Валенти-
на Коновалова проголосовали 71 тыс. 
человек, это 18% от всех избирателей 
Хакасии. Если бы была вот такая лю-
тая ненависть к Зимину, и он действи-
тельно бы столько народу обездолил 
и по миру пустил, то картинка была 
бы другой. Были бы не 18%, а 50% от 
общего числа избирателей».

Оппоненты возражают: за послед-
ние несколько лет к работе губерна-
тора накопилось слишком много пре-
тензий. «По сей день обсуждаются пре-
тензии, связанные со стройкой домов 
погорельцам (пожары случились еще 
в 2015 году), есть вопросы, связанные 
с формированием бюджета. Почему-
то были взяты кредиты в коммерче-
ских банках, а не государственных, 
в которых они беспроцентные или с 
минимальным процентом. Коммер-
ческие кредиты легли бремен на ре-
гион»,— говорит Роман Абрафиков (в 
начале сентября 2017 года админист-
рация Зимина сообщала, что Минфин 
РФ предоставил бюджетные средства 
под ставку 0,1% для погашения долгов 
по коммерческим кредитам).

Кроме того, по его словам, до сих 
пор за командой губернатора «тянет-
ся криминальный шлейф»: «Порядка 
десяти чиновников администрации 
губернатора под уголовными делами 
или осуждены за экономические пре-
ступления». В конце декабря 2016 го-
да глава администрации губернатора 
Владимир Бызов был задержан, его 
подозревают в создании ОПГ. «Арест 
Бызова стал тяжелым ударом по Зи-
мину, он должен был обеспечивать 
тылы, а он обрушил всю систему. На 
Зимина это легло пятном»,— считает 
депутат ЛДПР.

Но эти проблемы проигнориро-
вали федеральный центр и партия 
«Единая Россия», которая выдвину-
ла Виктора Зимина. Руководитель 
Сибирского межрегионального ко-

ординационного совета «Единой 
России», депутат Госдумы Виктор Зу-
барев говорит, что раз оппоненты 
«строили свою кампанию на критике 
пенсионной реформы», партийным 
лидерам нужно было ехать в респу-
блику и разъяснять, какие последст-
вия будут у реформы. Этого не было 
сделано, так как среди сибирских ре-
гионов наиболее проблемными ка-
зались Кемерово и Иркутск: «В Хака-
сии ничего не предвещало».

При этом 9 сентября в республике 
выбирали сразу пять уровней власти 
— главу региона, депутатов Верховно-
го совета, мэра Абакана, гордуму Аба-
кана и еще глав нескольких городов. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, на губер-

наторских выборах рассчитывали на 
низкую явку, но оппозиционным пар-
тиям для прохождения в Верховный 
совет нужна была явка высокая, и это 
также сыграло против Виктора Зими-
на. Владислав Никонов добавляет, что 
«кураторы (субъектов в АП.— 

”
Ъ“) в ре-

гионах никогда не работают». Ранее 
РБК писал, что контролем за кампани-
ей в республике изначально занима-
ется референт управления по обеспе-
чению деятельности Госсовета Алек-
сей Семенов. «Я знаю, что когда нача-
лась засада (с кампанией.— 

”
Ъ“), его 

командировали, чтобы он взял ситуа-
цию под контроль. Но ее уже было не-
возможно взять под контроль: она ле-
тела под горку и подпрыгивала, и бы-
ла очень близко от дерева»,— уверен 
господин Никонов.

«Ситуация перекалена  
до безумия»
На вопрос 

”
Ъ“ о стратегии Виктора 

Зимина во втором туре Владислав 
Никонов говорит, что сейчас «ситу-
ация перекалена до безумия»: «Раз-
драженный электорат всегда актив-
нее довольного, поэтому прежде чем 
разговаривать с ними рациональны-
ми аргументами, необходимо этот 
накал убрать». По его мнению, наро-
ду надо сказать «простые и понятные 
слова»: «Мол, 18% от общего числа из-
бирателей — это очень большой ре-
зультат, и я готов с вами разговари-
вать. Если я кому-то сказал слова, и 
вы посчитали их обидными, зна-
чит, я не должен был их говорить. 
Я был гадом, извините». Именно та-
кой посыл и был на пресс-конферен-
ции Виктора Зимина 17 сентября. По 
словам господина Никонова, «даль-
ше этот сигнал должен изустно раз-
носиться лидерами общественного 
мнения, уважаемыми людьми». Под 
ними подразумеваются «руководи-
тели предприятий, профкомов, ве-
теранских организаций».

В штабе КПРФ это интерпретируют 
иначе. Там рассказывают, что главы 
некоторых промышленных городов 
«проезжают рудники и прямым текс-
том угрожают, что рудники закроют, 
если Зимина не изберут».

Для оппонентов Валентина Ко-
новалова это один из главных аргу-
ментов против него. Они постоянно 
подчеркивают, что кандидат слиш-
ком молод, не имеет управленческо-
го опыта и связей на федеральном 
уровне. «Зимин договорился и с Иго-
рем Сечиным (глава «Роснефти».— 

”
Ъ“), и с топливно-энергетическим 

комплексом о том, что в Хакасии бу-
дут расширять добычу угля».

Представители бизнеса действи-
тельно приехали в регион поддер-
жать главу республики. Корреспон-
денту 

”
Ъ“ они долго рассказывали 

о том, как много Виктор Зимин сде-
лал для развития региона. Но они не 
смогли дать ответ на вопрос, как кон-
кретно Виктор Зимин будет поддер-
живать промышленные города ре-
спублики, например Саяногорск, 
если санкции еще раз ударят по ком-
паниям Олеги Дерипаски, и чем 
именно эти решения будут лучше 
тех, что может предложить Валентин 
Коновалов. При этом представители 
бизнеса твердо уверены в том, что 
Виктор Зимин должен остаться у ру-
ля республики. Корреспонденту 

”
Ъ“ 

они предложили сделать «хорошее, 
от души» интервью с господином Зи-
миным, а оппонента не упоминать в 
материале совсем.

Похожая ситуация возникает и 
при обсуждении близости Виктора 
Зимина к министру обороны Сер-
гею Шойгу и президенту Владимиру 
Путину. Роман Абрафиков замечает, 
что «близость к первому лицу имеет 
значение, и Хакасия видит, что пре-
зидент и министр обороны часто бы-
вают здесь в гостях»: «Наверное, они 
не только рыбалку обсуждают, мож-
но задать вопрос и про проблемы 
своего региона». На вопрос 

”
Ъ“, поче-

му при этом близость не помогла го-
сподину Зимину решить проблемы 
с бюджетом и кадровой политикой, 
честно отвечает: «Не знаю». Еще депу-
тат от ЛДПР говорит, что у Валентина 
Коновалова «нет команды». Но на за-
мечание 

”
Ъ“, что, по его же собствен-

ным словам, ее нет и у господина Зи-
мина, депутат отвечает: «У него хотя 
бы вертикаль соблюдена».

Валентин Коновалов на заседании 
штаба говорит, что в Хакасии образо-
вался «широкий фронт в его поддер-
жку»: «Люди увидели, что есть реаль-
ный шанс сменить власть, которая 
им осточертела». Сергей Ербягин, ко-
торый выдвигался в губернаторы от 
партии «Зеленые», на заседании шта-
ба КПРФ рассказывает, что три пар-
тии — «Зеленые», Партия малого биз-
неса России и Партия пенсионеров за 
социальную справедливость — при-
няли обращение к избирателям, в ко-
тором говорится о необходимости по-
менять Зимина. Валентин Коновалов 
говорит, что при подготовке ко второ-
му туру у штаба два основных направ-
ления работы: проконтролировать 
результаты голосования и агитация, 
которая поможет повысить явку. К 19 
сентября коммунисты ждут в Абака-
не поддержку из федерального цент-
ра: в регион должен приехать экс-кан-
дидат в президенты от КПРФ Павел 
Грудинин, порядка десяти депутатов 
Госдумы, которые будут участвовать в 
контроле за ходом голосования.

Сибирский политолог и PR-кон-
сультант Василий Дамов говорит, что 
результат второго тура будет во мно-
гом зависеть от того, как много смо-
жет команда Зимина привести на 
участки тех, кто не был там 9 сентя-
бря. При этом господин Дамов от-
мечает и «активную работу в полях» 
КПРФ: команда Коновалова вместе с 
Павлом Грудининым объедут сразу 
несколько ключевых районных цен-
тров республики. Кроме того, в поль-
зу претендента от КПРФ и общее про-
тестное настроение, которое и выне-
сло его на волне недовольства во вто-
рой тур, полагает эксперт.

Софья Самохина, Абакан

Деловой подход  
к агитации
Как глава Хакасии Виктор Зимин пытается 
исправить положение ко второму туру выборов

с1

В воскресенье губернатор 
Хакасии Виктор Зимин 
(слева) попытается  
не проиграть во втором 
туре 30-летнему 
коммунисту Валентину 
Коновалову (справа)  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет России завер-
шил расследование уголовно-
го дела о хищении бюджетных 
средств при реконструкции 
к Олимпиаде-2014 трех со-
чинских санаториев МВД Рос-
сии. Из выделенных на эти це-
ли 500 млн руб., по версии 
следствия, было украдено бо-
лее 140 млн руб. Сейчас три фи-
гуранта этого дела — бывший 
начальник центра заказчика-
застройщика управления орга-
низации капстроительства МВД 
России Игорь Донцов, экс-ген-
директор ФГУП РСУ МВД Вяче-
слав Колесник и гендиректор 
субподрядной организации — 
ООО «МариоТек» Николай Мару-
сов знакомятся с материалами 
уголовного дела.

На то чтобы разобраться в обсто-
ятельствах этой скандальной исто-
рии, СКР понадобилось почти три 
с половиной года. Само уголовное 
дело было возбуждено по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) в отношении не-
установленных лиц в мае 2015 года 
следственным департаментом МВД 
по итогам внутриведомственной 
проверки. Однако уже через месяц, 
когда выяснилось, что к хищениям 
могут быть причастны чиновники 
МВД, Генпрокуратура передала де-
ло в СКР.

В ходе расследования было уста-
новлено, что реконструкция со-
чинских санаториев «Искра», «Са-
лют» и «Хоста», в которых прожива-
ли полицейские, обеспечивавшие 
безопасность олимпийцев и гостей 
спортивных соревнований, про-

водилась с 2011 по 2013 год «в со-
ответствии с планами подготовки 
к XXII Олимпийским играм 2014 
года». На эти цели из бюджета бы-
ло выделено 500 млн руб. Как уста-
новили следователи, распределе-
нием средств занимался центр за-
казчика-застройщика управления 
организации капитального строи-
тельства МВД, возглавляемый Иго-
рем Донцовым. В качестве генпод-
рядчика он привлек ведомственное 
ФГУП РСУ МВД и его гендиректора 
Вячеслава Колесника. Непосредст-
венно же работы на объектах вы-
полняло ООО «МариоТек». Генди-
ректор этой фирмы Николай Ма-
русов и дал первые признательные 
показания в рамках этого дела. От-
метим, что разногласия по поводу 
оплаты работ между ФГУП РСУ МВД 
и «МариоТек» возникли еще до воз-
буждения уголовного дела и сторо-
ны пытались разрешить их в арби-
тражном суде. В частности, «Марио-
Тек» посчитало, что ФГУП недопла-
тил ему за выполненные работы 
120 млн руб. Однако в удовлетворе-
нии этого иска коммерсантам было 
отказано.

Из показаний господина Мару-
сова следовало, что Игорь Донцов 
подписывал акты приемки выпол-
ненных работ, цены на которые бы-
ли заведомо завышены. Заклады-
вать лишние почти 5% в сделку уда-
валось в том числе и за счет дробле-
ния контрактов. Например, при ре-
конструкции одного из санатори-
ев сначала предусматривалась пе-
ределка контрольно-пропускного 
пункта на въезде, а затем эти же ра-
боты были включены уже в боль-
шой контракт на реконструкцию 

всего санатория. Следствие считает, 
что таким образом фигуранты дела 
похитили в общей сложности более 
140 млн руб.

В отличие от помещенного под 
домашний арест господина Мару-
сова, его предполагаемых сообщни-
ков Басманный райсуд Москвы за-
ключил под стражу — Игоря Донцо-
ва в сентябре прошлого года, а Вя-
чеслава Колесника уже в августе 
2018 года. Защита обоих утвержда-
ла, что никаких оснований для их 
задержания и ареста не было, по-
скольку «отсутствуют доказательст-
ва их причастности к совершению 
инкриминируемого деяния». При 
этом адвокат господина Колесника 
настаивал в суде, что деятельность 
его клиента «носила законный ха-
рактер и осуществлялась в сфере 
предпринимательства». Кроме то-
го, в последней апелляционной жа-
лобе защитник, пытаясь убедить 
суд в необходимости изменения 
меры пресечения, утверждал, что 
Вячеслав Колесник не только «ре-
гулярно и исправно являлся в ор-
ганы следствия на протяжении бо-
лее трех лет, но и давал подробные 
правдивые показания». Впрочем, 
все ходатайства защиты об измене-
нии меры пресечения на более мяг-
кую апелляционная инстанция от-
клонила.

Сейчас все три фигуранта знако-
мятся с материалами уголовного 
дела, после чего оно будет переда-
но на утверждение в Генпрокурату-
ру. Представители защиты обвиня-
емых, подтвердив 

”
Ъ“ сам факт за-

вершения расследования, от ком-
ментариев воздержались.

Олег Рубникович

Деньги МВД растащили 
к Олимпиаде
Закончено дело о крупных хищениях  
в ведомственных санаториях

Как стало известно ”Ъ“, в рам-
ках резонансного уголовного де-
ла о взятке, за которую бывшие 
сотрудники ногинского отдела 
Следственного комитета России 
(СКР) отдали бизнесменам являв-
шиеся вещественными доказа-
тельствами автомобильные шины 
стоимостью 1,7 млрд руб., за-
ключено первое соглашение о со-
трудничестве. Экс-следователь 
по особо важным делам Николай 
Царев, признав вину, дал «под-
робные и правдивые показания 
о противоправной деятельнос-
ти должностных лиц» не только из 
числа своих бывших подмосков-
ных коллег, но и некоторых со-
трудников столичного Бабушкин-
ского отдела СКР. Не исключено, 
что показания Николая Царева 
могут привести к новым рассле-
дованиям и серьезным кадро-
вым решениям в ведомстве, тем 
более что глава СКР Александр 
Бастрыкин недавно уже распо-
рядился провести чистку в под-
московном главке СКР.

Соглашение с бывшим ногин-
ским следователем, по данным 

”
Ъ“, 

подписал заместитель генпрокуро-
ра РФ Виктор Гринь. При этом, при-
знав вину, Николай Царев, по ин-
формации источников 

”
Ъ“, взял на 

себя обязательство не только расска-
зать о незаконных действиях своих 
подельников, но и дать «подробные 
и правдивые показания» в том чи-
сле «о противоправной деятельнос-
ти должностных лиц ГСУ СКР по Мо-
сковской области», а также бывше-
го руководства Бабушкинского меж-

районного следственного отдела сто-
личного ГСУ. Отметим, что конкрет-
ные фамилии в соглашении не на-
зываются. Изложенные им в пока-
заниях данные Николай Царев обя-
зался подтвердить как в ходе следст-
венных действий, например очных 
ставок и выездов на место преступ-
ления, так и на судебных процессах.

После заключения досудебного 
соглашения о сотрудничестве Нико-
лаю Цареву была изменена мера пре-
сечения с содержания в СИЗО на до-
машний арест.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, 21 

февраля этого года Николаю Царе-
ву было предъявлено обвинение 
в получении взятки группой лиц 
(ч. 5 ст. 290 УК РФ). События, соста-
вившие фабулу уголовного дела, от-
носятся ко второй половине 2017 го-
да. По версии следствия, к этому вре-
мени на складе «Храпуново» в посел-
ке Воровского были помещены ши-
ны, изъятые в рамках расследова-
ния дел о хищении имущества ООО 
«Йокохама Рус», а также похищении 
одного из подмосковных бизнесме-
нов. Оба дела вело 2-е управление 
подмосковного ГСУ. 21 июня 2017 
года замначальника этого управле-
ния Алексей Тимошин оформил по-
становление о проведении осмо-
тра склада, где хранились вещест-
венные доказательства, отдав так-
же распоряжение сотрудникам но-
гинского отдела СКР выдать шины 
представителям ООО «Агротрейд». 
Аналогичное распоряжение было 
направлено и в отдел экономиче-
ской безопасности и противодейст-
вия коррупции ногинского управ-

ления внутренних дел, поскольку 
злоумышленникам было известно, 
что склад охраняют полицейские. 
Зная «о настоящей цели» распоря-
жений господина Тимошина, гово-
рится в деле, следователь Царев вы-
дал шины со склада подъехавшим 
бизнесменам, а господин Лисанин, 
выступавший посредником, полу-
чил от представителя «Агротрейда» 
300 тыс. руб., из которых 100 тыс. 
оставил себе, а остальные деньги пе-
редал подельникам. Завершая ком-
бинацию, 11 сентября 2017 года 
Алексей Тимошин отменил поста-
новление о признании шин, уже от-
данных коммерсантам, вещдоками.

Расследованием этого дела перво-
начально занималось подмосковное 
управление СКР, однако после того, 
как стало понятно, что в коррупци-
онных действиях принимал участие 
и его сотрудник, материалы дела за-
брало себе ГСУ СКР. В рамках рассле-
дования Басманный суд Москвы аре-
стовал всех троих фигурантов.

Между тем показания, которые 
в рамках досудебного расследова-
ния дал Николай Царев, могут иметь 
далеко идущие последствия: не 
исключены уголовные дела с новы-
ми фигурантами, а также кадровые 
решения в отношении сотрудни-
ков столичного и подмосковного по-
дразделений СКР. Тем более что гла-
ва СКР Александр Бастрыкин неде-
лю назад уже распорядился «в связи 
с большим количеством жалоб на ра-
боту подмосковных органов ведом-
ства» провести существенную рота-
цию кадров в регионе.

Владислав Трифонов

Бывший ногинский следователь 
согласился с заместителем 
генпрокурора
Фигурант коррупционного дела заключил сделку  
и  дал показания

Вчера в Москве прошли переговоры меж-
ду представителями Минобороны РФ и де-
легацией израильских военных во главе с ко-
мандующим ВВС Израиля генерал-майором 
Амикамом Норкином. Израильтяне привезли 
с собой 40-страничный доклад, призванный 
пролить свет на инцидент со сбитым в поне-
дельник над Средиземным морем россий-
ским самолетом-разведчиком Ил-20. По их 
мнению, материалы указывают на непри-
частность Израиля к трагедии. В частности, 
по израильской версии, сирийская ракета, 
сбившая самолет, была выпущена практи-
чески через час после того, как истребите-
ли F-16 ушли на базу. Однако российские во-
енные, утверждавшие ранее, что Ил-20 был 
сбит во время атаки израильских самолетов, 
своих обвинений в адрес Израиля пока не 
снимают, по крайней мере публично. Впро-
чем, военные двух стран договорились про-
должить координацию действий в Сирии.

Встреча военных
Командующий ВВС Израиля Амикам Норкин 
провел переговоры с командованием ВВС России 
и другими военными чиновниками. Вместе с ним 
в Москву прилетели офицеры военной разведки, 
ВВС и оперативного отдела Генштаба. 

Израильская делегация привезла с собой 
40-страничный доклад на двух языках — ан-
глийском и русском. В нем говорится, что 17 сен-
тября несколько сирийских батарей ПВО в тече-
ние 40 минут выпустили в сторону израильских 
истребителей десятки ракет С-200.. Часть из них 
упала на территории Ливана и в удаленных от 
Латакии районах Сирии на востоке и западе со 
стороны моря, где и был сбит российский само-
лет Ил-20. 

В результате состоявшихся переговоров воен-
ные двух стран договорились сохранить коорди-
нацию в Сирии и «продолжить имплементацию 
системы деконфликтизации». О важности тако-
го курса заявил вчера и премьер Израиля Бинья-
мин Нетаньяху, подчеркнувший в то же время, 
что израильтяне «имеют право на самооборону». 
Он указал, что «корень проблемы заключается 
в попытке Ирана использовать сирийскую тер-
риторию для нападения на Израиль и вооруже-
ния его врагов». 

Кстати, вчера же лидер проиранской «Хезбол-
лы» Хасан Насралла похвастался, что, несмотря 
на усилия Израиля, его группировка смогла полу-
чить из Сирии высокоточные ракеты.

Еще накануне командование Армии обороны 
Израиля заявило, что не будет скрывать имеющу-
юся у нее информацию об инциденте, повлекшем 
гибель 15 российских военных, находившихся на 
борту самолета-разведчика Ил-20. «Мы продолжа-
ем вести очень открытый и честный диалог с Рос-
сией»,— сказал вчера в интервью израильскому 
армейскому радио «Галей ЦАХАЛ» министр обо-
роны Израиля Авигдор Либерман. Он подчерк-
нул, что обычно израильтяне не раскрывают де-
талей деятельности ВВС, но в этом случае сдела-
ли исключение. Он, как и другие представители 
израильского военного командования и полити-
ческого руководства страны, выразил сожаление 
в связи с трагедией в небе над Латакией.

Напомним, сирийская ПВО, а именно ракета 
зенитно-ракетного комплекса С-200 российского 
производства, сбила Ил-20 над Средиземным мо-

рем вечером 17 сентября. Россия обвинила в кру-
шении самолета Израиль, который примерно 
в это время атаковал Латакию. По информации 
Минобороны РФ, израильские истребители «при-
крылись российским самолетом» и подставили 
его под удар сил ПВО. «Хочу сказать, что стыдно 
прятаться за спиной тех, кто обеспечивает в том 
числе твою безопасность и, выполняя свой долг, 
не может отклониться от пули, которая адресова-
на не тебе»,— заявила вчера официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова.

Система «свой-чужой» ни при чем
Между тем на следующий день после трагедии 
в Латакии в СМИ появилась информация о том, 
что причиной гибели военных могло стать несра-
батывание системы «свой-чужой». Бывший заме-
ститель начальника Главного штаба войск ПВО, 
экс первый заместитель начальника Главного 
штаба ВВС РФ, бывший замглавкома ВВС РФ по 
вопросам Объединенной системы ПВО СНГ ге-
нерал-лейтенант Айтеч Бижев разъяснил 

”
Ъ“, что 

это было бы невозможно, и подтвердил сказанное 
официальным представителем Минобороны РФ 
Игорем Конашенковым: «У каждого объекта своя 
личная система распознавания — на нашем Ил-
20 стояла своя, на сирийской С-200 есть своя. Они 
не воспринимают друг друга автоматически, для 
этого требуется специальный запрос и совпаде-
ние кодов, которые регулярно меняются»,— рас-
сказал он.

Ранее Игорь Конашенков заявил, что сирий-
ская ПВО, сбившая Ил-20, не располагала рос-
сийской системой «свой-чужой», так как она 
не может передаваться другим странам. По его 
словам, предположения о причинах гибели са-

молета Ил-20 якобы из-за несрабатывания сис-
темы «свой-чужой» — «попросту дилетантские 
фантазии». По словам господина Конашенкова, 
система государственного опознавания являет-
ся строго индивидуальной у каждого государст-
ва и на экспортируемые из России в рамках ВТС 
образцы вооружения и военной техники даже 
никогда не устанавливается.

Это подтверждает и полковник запаса, воен-
ный эксперт Виктор Мураховский. По его сло-
вам, узнать о приближении самолета сирийцы 
могли только из предупреждения с российской 
стороны. «Мы должны были предупредить че-
рез общую систему распознавания в воздушном 
пространстве о том, что наш объект находится на 
месте. Так как никакой общей системы 

”
свой-чу-

жой“ у российских и сирийских военных не су-
ществует»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт. Он также уточ-

нил, что в Сирии, по сути, нет именно глобальной 
системы ПВО — это просто разрозненные объек-
ты, которые не прикрывают все воздушное про-
странство арабской республики. 

Израильская версия 
Израильский военный эксперт Андрей Кожи-
нов в беседе с 

”
Ъ“ подчеркнул, что у F-16 не бы-

ло необходимости прикрываться российским 
самолетом. «Во-первых, без всякого прикрытия 
израильтяне за последние 18 месяцев нанесли 
по Сирии свыше 200 ударов. Во-вторых, техни-
чески F-16 не могли спрятаться за тихоходным 
Ил-20. Их скорость при угле атаки как минимум 
в три раза превосходила скорость российского 
самолета»,— сказал он. Эксперт подчеркнул, что, 
«если судить по официальным заявлениям рос-
сийских и израильских военных, то есть очень 
много несостыковок — высоты, время, рассто-
яние». Он напомнил, что, согласно российской 
версии, Ил-20 пропал с радаров около 23:00, 
а, согласно израильской, две волны ударов по 
Латакии были нанесены в районе 22:00. «К мо-
менту, когда сработали сирийские ПВО, F-16 уже 
вернулись в воздушное пространство Израиля. 
Истребители вышли из оперативной зоны об-
стрела еще до того, как туда вошел российский 
самолет»,— отметил эксперт. 

Господин Кожинов также рассказал, что изра-
ильские истребители при заходе на атаку шли 
исключительно на низких высотах, а Ил-20, как 
можно понять из заявлений российского Мино-
бороны, был на высоте 5 км. «И даже если исхо-
дить из того, что F-16 поднимались при ударе, то 
они все равно находились намного дальше от си-
рийского побережья, чем российский самолет. 
У них нет необходимости близко приближаться 
к цели, чтобы отбомбиться, так как использова-
ние планирующего боеприпаса подразумевает, 
что удар можно нанести с расстояния 100 км и бо-
лее»,— пояснил эксперт. 

Он также подчеркнул, что на радарах невоз-
можно перепутать F-16 и Ил-20. При этом экс-
перт уточнил, что все же в «открытом доступе не-
достаточно технических данных, чтобы восста-
новить полную картину происшедшего: нет ни 
карты полетов, ни раскадровки, где в точности 
до минуты находились израильские и россий-
ский самолеты». Эти данные, скорее всего, были 
представлены израильской делегацией россий-
ским коллегам. 

Марианна Беленькая,  
Александра Джорджевич

Истребители и Ил-20 развели во времени
Израильские военные привезли в Москву 40 страниц доказательств 
непричастности к трагедии

Как стало известно ”Ъ“, окруж-
ной суд Варшавы передал свое 
решение о выдаче в Россию экс-
президента НПО «Космос» Анд-
рея Чернякова министру юстиции 
и генеральному прокурору Поль-
ши Збигневу Зьобру, который 
должен окончательно санкцио-
нировать его экстрадицию. При 
этом Генпрокуратура РФ напра-
вила в Польшу еще один запрос 
по Андрею Чернякову, которо-
го в хищениях помимо МВД обви-
няет и СКР. Защита бизнесмена 
добивается объединения обоих 
уголовных дел, полагая, что они 
расследуются по одним и тем же 
обстоятельствам.

«По делу №VIII Коп 17/18 суд при-
знал допустимость передачи обви-
няемого Андрея Ч. властям Россий-
ской Федерации на основании за-

проса об экстрадиции. Решение яв-
ляется окончательным»,— поясни-
ли 

”
Ъ“ в окружном суде Варшавы, от-

метив, что 19 сентября материалы 
дела были направлены министру 
юстиции—генеральному прокурору 
Польши Збигневу Зьобру «для приня-
тия окончательного решения о выда-
че». В Варшаве Андрей Черняков был 
задержан 15 декабря прошлого года, 
когда с румынским паспортом на ру-
ках пытался вылететь на Украину.

Следует отметить, что польские 
суды удовлетворили запрос Генпро-
куратуры по уголовному делу, в рам-
ках которого УВД по Центрально-
му округу Москвы заочно обвиня-
ет Андрея Чернякова в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159.1 УК РФ,— хищении 
кредитных средств Банка Москвы. 
15 млрд руб. банк выделил НПО «Кос-
мос» целевым образом — на дострой-
ку Алабяно-Балтийского тоннеля 
в столице. Однако, по данным след-
ствия, полученные средства по ука-
занию Андрея Чернякова были пе-
реведены на счета дочерних компа-
нии НПО — ООО «Космос-Урал Спец-
строй» и «Космос-Спецстрой», отку-
да их впоследствии похитили. Еще 

один эпизод в том же запросе каса-
ется хищения 28 млн руб. (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) при строительстве академии 
дзюдо в подмосковном Звенигороде. 

При этом, по данным 
”
Ъ“, власти 

Польши месяц назад получили еще 
один запрос о выдаче Андрея Черня-
кова, подписанный, как и первый, 
замгенпрокурора России Сааком Ка-
рапетяном. Согласно документу, Ан-
дрей Черняков понадобился уже СУ 
СКР по Свердловской области.

В мае 2015 года его следователи 
возбудили уголовное дело о невы-
плате зарплат в дочерних компаниях 
НПО (ст. 145.1 УК РФ), которые отправ-
ляли рабочих из Екатеринбурга в Мо-
скву. В октябре 2017 года в отношении 
Андрея Чернякова екатеринбургские 
следователи возбудили уголовное де-
ло о мошенничестве. Как пояснили 

”
Ъ“ собеседники в правоохранитель-

ных структурах региона, дело касает-
ся хищения 2,5 млрд руб. из екатерин-
бургских компаний. По обоим обви-
нениям в июне 2018 года Андрей Чер-
няков был заочно арестован и объяв-
лен в международный розыск. 

Однако в окружном суде Варшавы 

”
Ъ“ дали понять, что запрос №2 может 

быть рассмотрен уже после того, как 
Андрей Черняков окажется в России.

Защита Андрея Чернякова счита-
ет подобный подход необоснован-
ным, собираясь обратиться в ЕСПЧ. 
При этом российский адвокат экс-
главы НПО «Космос» Руслан Коблев 
подал ходатайство на имя генпроку-
рора Юрия Чайки, в котором пред-
ложил надзорному ведомству изъ-
ять уголовные дела в отношении 
Андрея Чернякова из производст-
ва следственных органов МВД, пере-
дав их в СУ СКР. По данным защит-
ника, в обоих делах фактически од-
но и то же предполагаемое хищение, 
но Екатеринбург для расследования 
приоритетнее, так как в нем прожи-
вает 1,2 тыс. человек, которых след-
ствие признало потерпевшими.

Николай Сергеев;  
Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Бывшего президента 
«Космоса» просят 
выдать с двух сторон
Андрея Чернякова делят  
между МВД и СКР

По данным защиты, в обоих делах  
Андрея Чернякова фактически одно 
и то же предполагаемое хищение,  
но Екатеринбург для расследования 
приоритетнее, так как в нем прожива-
ет 1,2 тыс. человек, признанных потер-
певшими

По утверждению израильской сторо-
ны, для России было сделано исклю-
чение. Хотя израильтяне  никогда 
не раскрывают деталей своих воен-
ных операций, командующий ВВС 
Израиля генерал-майор Амикам 
 Норкин привез в Москву обширную 
документацию по инциденту с рос-
сийским Ил-20  ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 12,047 млрд руб. В 2018 
году (на 20 сентября) собрано 1 113 259 180 руб., помощь 
получили 1569 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант на 
развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Миша Крупнов, 8 лет, симптоматическая  
эпилепсия, требуется лечение. 158 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 41 тыс. руб.

Миша родился в тяжелом состоянии: сам не ды-
шал, перенес внутриутробную пневмонию. Выписа-
ли его с диагнозом «поражение центральной нерв-
ной системы». В семь месяцев начались приступы су-
дорог, справиться с ними долго не удавалось. Два года 
назад мы начали лечение в Институте медтехнологий 
(ИМТ, Москва) — сначала на собственные средства, по-
том с помощью Русфонда. Приступы удалось купиро-
вать. Миша уже ходит, всем интересуется, в этом году 
начал учиться в спецшколе. Речь понимает, но не го-
ворит. Лечение в ИМТ надо продолжать, и я опять про-
шу помощи. Анастасия Измайлова, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Мише 
необходимо продолжить восстановительное лече-
ние. Надо улучшить координацию движений, раз-
вить моторику и речь мальчика».

Костя Столяров, 4 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
101 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Один московский 
фонд, пожелавший остаться неназванным, внес 60 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 19 тыс. руб.

Сразу после рождения Костика врачей встрево-
жила форма его головы: виски сдавлены, лоб и за-
тылок вытянуты. Предположили раннее сращение 
черепных швов. После компьютерной томографии 
опасения подтвердились. Чтобы предотвратить 
осложнения, необходима реконструкция черепа. 
Операцию проведут по госквоте, после нее нужно 
будет носить специальные шлемы, чтобы кости фор-
мировались правильно. Но изготовление шлемов 
платное и дорогое, таких денег у нас нет. Помогите! 
Валентина Столярова, Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Косте необхо-
дима послеоперационная коррекция черепа при по-
мощи индивидуально изготовленных краниальных 
ортезов (шлемов). Это обеспечит анатомически пра-
вильное формирование головы ребенка».

Али Хамхоев, 12 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе на полтора года. 129 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 155 165 руб.  
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 26 тыс. руб.

У Али восемь лет назад обнаружили диабет, пропи-
сали уколы инсулина. Но нормализовать уровень са-
хара не удавалось, начались осложнения. Справить-
ся со скачками глюкозы помогла инсулиновая помпа, 
которую вы нам купили. Спасибо огромное! Самочув-
ствие Али улучшилось, но недавно расходные мате-
риалы к помпе закончились, и сыну пришлось вер-
нуться к уколам шприц-ручками. Он стал хуже себя 
чувствовать, жалуется на головные боли, быстро уста-
ет. Покупать расходники мы не в состоянии — у нас 
в семье пятеро детей, двое больны диабетом. Пожа-
луйста, помогите! Зарема Хамхоева, Ингушетия
Заведующая отделением эндокринологии Дет-
ской республиканской клинической больни-
цы Анжела Хамхоева (Назрань): «Али необходимо 
продолжить помповую инсулинотерапию, которая 
помогает компенсировать заболевание и предотвра-
тить тяжелые осложнения».

Ясмина Никитина, 1 год, несовершенный 
 остеогенез, требуется курсовое лечение. 
193 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia)  
внесла 140 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной,— еще 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 44 тыс. руб.

Когда дочке было две недели, я заметила, что ее ле-
вая ручка неподвижна, а на правом бедре возник отек. 
Рентген выявил у Ясмины переломы со смещением. 
Врачи предположили несовершенный остеогенез — 
очень хрупкие кости. В десять месяцев малышка 
вновь сломала бедро. Нам дали координаты москов-
ской клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic), 
где лечат хрупких детей, и я повезла туда дочку на 
консультацию. Врачи говорят, если сейчас начать ле-
чение, Ясмина встанет на ноги. Но лечение дорогое, 
у меня таких денег нет. Мне 18 лет, дочь воспитываю 
одна. Помогите! Лилия Никитина, Кемеровская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Ясмины среднетяжелая форма 
заболевания, ей необходимо лечение препаратом 
памидронат в сочетании с физической реабилита-
цией. Прогноз благоприятный».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Каролины Юппиевой из Карелии 
рецидив острого лимфобластно
го лейкоза. Трансплантация костно
го мозга (ТКМ) — ее единственный 
шанс на спасение. Младшая сестра 
Каролины еще слишком мала, что
бы стать донором. Потенциальный 
неродственный донор для Каролины 
нашелся в Национальном регистре. 
Деньги на его активацию — подтвер
ждение совместимости, обследова
ния, приезды в клинику, проживание 
и так далее — смогли собрать роди
тели девочки. ТКМ оплатит государ
ство. Но для сопроводительной 
 терапии нужны дорогие лекарства, 
на которые у родителей денег нет.

Больше всего Каролина боится, что 
ее разлюбит папа: мама будет любить 
всегда — она же мама, а папа может раз-
любить и уйти.

— У нас в классе у трех девочек папы 
ушли,— тихо говорит она.

Каролина даже из больницы в Пет-
розаводске, где ей делали химиотера-
пию, передавала папе рисунки. Она 
каждый день рисовала ему принцесс. 
Непременно с длинными волосами. 
И обязательно подписывала: «Папа, 
я очень-очень тебя люблю!»

За время болезни Каролины у Алек-
сандра, папы девочки, накопилось 
столько рисунков, что они уже не поме-
щаются на полке шкафа.

— Когда Каролина поправится, от-
кроем художественную галерею,— 
пытается шутить Александр.— А вот 
эту принцессу Каролина нарисовала 
мне в пять лет, когда ей поставили этот 
страшный диагноз.

Александр протягивает мне рису-
нок с длинноволосой девочкой в коро-
не, и его рука дрожит…

В начале января 2013 года у Кароли-
ны заболела нога, поднялась темпера-
тура. Врач из поликлиники диагности-
ровала ОРВИ и выписала лекарства. Но 
температура не спадала несколько не-
дель, Каролине становилось все хуже 
и хуже.

— У вашей девочки в крови обнаружи-
ли опухолевые клетки,— сказала врач, 

когда мама Каролины пришла за резуль-
татами анализов.— У нее рак крови.

Вместе с мамой Каролина на полго-
да переехала в больничную палату для 
проведения химиотерапии. Она была 
готова ко всему: что ее постоянно будет 
тошнить, что будет сильная слабость, 
что она плохо будет спать по ночам. 
Единственное, на что девочка была ка-
тегорически не согласна — чтобы мама 
остригла ей волосы.

— Папа увидит меня лысой?! — пла-
кала Каролина навзрыд.

После нескольких курсов химии во-
лосы стали выпадать сами. Папа твер-
дил, что Каролина самая красивая де-
вочка на свете, но она ему не верила. 
Когда Александр приезжал с гостинца-
ми в больницу, она натягивала шапочку.

Каролину выписали в июле 2013-го, 
когда наступила ремиссия.

— У нас родилась еще одна дочка, 
Амелия,— рассказывает Дарья.— Бо-
лезнь Каролины отступила, мы надея-
лись, что этот кошмар ушел навсегда.

Надежды родителей не сбылись. 
В конце прошлого года у девочки об-
наружили бласты в костном мозге 
и спинно мозговой жидкости. Диагно-
стировали комбинированный костно-
мозговой и нейролейкемический реци-
див острого лимфобластного лейкоза.

Спасти девочку может только пе-
ресадка костного мозга, ее прове-
дут в НИИ детской онкологии, гема-
тологии и трансплантологии имени 
Р.М. Горбачевой (Санкт-Петербург).

В соцсетях родители Каролины со-
брали сумму, которой хватит на акти-
вацию донора. Самые большие слож-
ности у девочки впереди, когда чужой 
костный мозг будет приживаться в ор-
ганизме Каролины. Чтобы справиться, 
ей понадобятся противоинфекцион-
ные и иммунные препараты. Но денег 
на лекарства у родителей нет.

— Ну ладно, заговорилась я тут с ва-
ми, меня Миша уже давно ждет,— ого-
рошила меня на прощание Каролина.

— Это твой друг? — осторожно по-
интересовалась я.

— Еще какой! Мой папа, когда уха-
живал за мамой, вместо цветов дарил 
ей плюшевых мишек. У мамы их целых 
двадцать! Я с одним подружилась, назвала 
Мишей. И теперь его всегда  беру с собой 
в больницу. И в Петербург тоже возьму.

Светлана Иванова, Карелия

Королевна с косичками
Десятилетнюю девочку спасут лекарства  
и пересадка костного мозга

Из свежей почты

Система ищет и найдет
Запущена Информационная система Национального регистра  
доноров костного мозга имени Васи Перевощикова

РУСФОНД.РЕГИСТР
Сегодня запущена первая очередь 
Информационной  системы Наци
онального регистра  доноров кост
ного мозга (Национального РДКМ). 
Это программное обеспечение, 
 созданное для оптимизации  поиска 
неродственных доноров, совмести
мых с пациентами, которые нужда
ются в трансплантации костного 
мозга.

Первый прототип Информацион-
ной системы готов, ведущим транс-
плантологам направлено письмо с ин-
струкциями и будет предоставлен ло-
гин и пароль для входа в систему. 
Трансплантолог из личного кабине-
та в системе оформляет запрос на пер-
вичный поиск потенциальных доноров 
для своего пациента, и система автома-
тически выдает результат совпадения. 
Все потенциальные доноры, чьи фено-
типы занесены в базу Национального 
РДКМ, протипированы на высокоточ-
ном оборудовании, поэтому на первом 
этапе подбора не требуется дополни-
тельных исследований.

Если система не находит совмести-
мых доноров, врач может продлить 
первичный поиск, и в течение трех ме-
сяцев программа будет отслеживать 
совпадения по новым фенотипам в ба-

зе данных. Если совместимые доноры 
найдены и трансплантационная кли-
ника инициирует активацию одного 
из них, всю координацию берет на себя 
Национальный РДКМ. Его сотрудники:
— свяжутся с региональными регист-
рами, в которых хранятся персональ-
ные данные потенциальных доноров 
(двух-трех — в случае совпадения не-
скольких доноров с пациентом);
— организуют повторное взятие 
образца крови для определения ин-
фекционного статуса потенциальных 
доноров и контрольного типирова-
ния в лаборатории трансплантаци-
онной клиники, в которой находится 
больной;
— согласуют с трансплантационной 
клиникой выбор медцентра для забора 
стволовых клеток у донора;
— заключат договоры со всеми участву-
ющими в процессе активации структу-
рами, включая гостиницы, транспорт-
ные компании, лаборатории, центры 
сбора клеток, страховые компании, 
 курьерские службы, сервисы организа-
ции питания;
— сформируют единый счет за поиск 
и активацию донора.

Информационная система  
Национального РДКМ обладает  
очевидными преимуществами:

— учетная запись пользователя позво-
ляет настраивать уровни доступа, со-
бирать и анализировать статистику 
 запросов;
— система дает возможность прикре-
плять к запросу документы — счета, 
заключения, результаты обследова-
ний;
— система сама сообщает пользовате-
лю обо всех изменениях по электрон-
ной почте.

Преимущества сотрудничества  
с Национальным РДКМ для врачей  
не менее очевидны:
— все расходы по поиску и активации 
донора из Национального РДКМ возь-
мет на себя создатель — Рус фонд;
— база данных Национального РДКМ 
состоит из фенотипов доноров, проти-
пированных в высоком разрешении, 
и не требует дополнительных исследо-
ваний, чтобы определить, совместим 
ли донор с пациентом;
— все шаги по поиску и активации до-
нора согласуются с трансплантацион-
ной клиникой.

Сергей Мостовщиков,
руководитель проекта 
«Кровь5»

весь сюжет 
rdkm.ru

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Каролина больше всего 
переживает изза выпавших 
волос, а ее родители —  
изза того, что нет денег 
на дорогие лекарства   
ФОТО ЛЮДМИЛЫ КОРВЯКОВОЙ

Почта за неделю 14.09.18–20.09.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 93 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 57
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А Р О Л И Н Ы  Ю П П И Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  174  4 2 0  Р У Б Л Е Й

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «Каролине необходима ТКМ, 
без нее прогноз неблагоприятный. В период приживления трансплантата для предотвраще-
ния и лечения опасных осложнений девочке понадобятся противоинфекционные и иммунные 
препараты, которые не покрывает госквота на лечение».

Стоимость лекарств и активации донора 2 300 420 руб. Активация стоит 410 тыс. руб., деньги 
на нее собрали родители Каролины. Компания «Ингосстрах» внесла 500 тыс. руб.  Жертвователи, 
 пожелавшие остаться неназванными,— 170 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Карелия» соберут 
46 тыс. руб. Не хватает 1 174 420 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Каролину Юппиеву, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Каролины — Дарьи Андреевны Юппиевой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

14 сентября в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК «По
морье» мы рассказали исто
рию десятилетнего Макси
ма из Архангельской области. 
У него акушерский  паралич 
справа, рука практически 
 неподвижна. Восстановить 
ее двигательные  функции 

помогут этапные операции в ярославской 
 клинике «Константа». Рады сообщить: вся сумма 
(813 750 руб.)  собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 14 сентября 56 929 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Поморье», 

«Южный Урал», «Тамбов», «Хакасия», «Иртыш», «Волга», 
а также 164 региональных СМИ — партнеров Русфон-
да исчерпывающе помогли 24 детям на 22 327 728 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Максима Зевакина 
ждут в Ярославле 
в октябре
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Нация 
и государство
Кто построит регистр  
доноров костного мозга

14 сентября в Доме правительства под пред
седательством вицепремьера Татьяны Голи
ковой прошло заседание Совета по вопросам 
попечительства в социальной сфере.  Важное 
заседание: представители НКО, входящие 
в  совет, добились того, чего медики не могли 
добиться десятилетиями,— государство всерь
ез задумалось над тем, как организовать транс
плантацию костного мозга (ТКМ) всем, кому она 
необходима. ТКМ сегодня — главный способ ле
чения рака крови, но наша медицина покрывает 
потребность в ней едва ли на треть.

Из выступлений экспертов следовало, что про-
блема ТКМ комплексная и без участия государства 
решена быть не может. Директор по развитию фон-
да «Подари жизнь» Екатерина Чистякова сообщила 
совету, что потребность в ТКМ для детей покрывает-
ся в России на 70%, а для взрослых — всего на 30%. 
По оценкам Чистяковой, следует построить еще как 
минимум пять региональных трансплантационных 
клиник. Галина Новичкова, гендиректор онкогема-
тологического Центра имени Дмитрия Рогачева, под-
тверждала эти оценки: говорила, что врачам в России 
недостает 50–60 трансплантационных коек и что гос-
квота покрывает лечение лишь в течение 35 дней, а 
на самом деле восстановительный период после ТКМ 
может растянуться на год, а то и два. Директор НМИЦ 
гематологии Валерий Савченко сетовал, что в Рос-
сии 12 трансплантационных центров, тогда как в Гер-
мании с населением вдвое меньше их 111. А Борис 
Афанасьев, директор НИИ онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горбачевой, говорил, 
что для нормальной работы регистра в нем должно 
быть минимум полмиллиона человек, тогда как се-
годня все 15 российских регистров вместе не насчи-
тывают и 90 тыс. потенциальных доноров.

Заместитель министра здравоохранения Евгений 
Камкин, которого вице-премьер попросила ответить 
как-то на тревоги врачей и общественников, обещал, 
разумеется, все вопросы постепенно решить, законо-
дательство усовершенствовать, трансплантационные 
койки организовать и, наконец, учредить единый на-
циональный регистр доноров костного мозга.

После замминистра слово взяла руководитель про-
екта «Русфонд.Регистр» Анна Андрюшкина. На первой 
же минуте ее выступления стало понятно, что именно 
регистр является главным спорным пунктом этого со-
вещания. Про клиники, койки, обучение врачей и со-
вершенствование законодательства все согласны — 
это государственное дело. Насчет регистра же Анна 
Андрюшкина утверждала, что он дело народное, отно-
сится к компетенции нации, а не государства — и де-
лается уже. На деньги, собранные тысячами жертвова-
телей Русфонда, уже работает в Казани лаборатория, 
типирующая добровольцев по самой современной 
методике. Создана компьютерная система поиска, 
чтобы каждый трансплантолог из своего кабинета 
мог узнать, есть ли для его пациента донор (подробно-
сти — на этой странице). Все региональные регистры 
могут быть объединены в один, национальный, име-
ни Васи Перевощикова, существующий уже…

«Ну, национальный регистр еще не создан»,— 
возразила вице-премьер. «Создан»,— твердо ответи-
ла Анна Андрюшкина. Работает. Регистрационный 
номер 1177700013853. Почему бы не поручить стро-
ительство регистра НКО, как во всем мире? Поправ-
ки к законодательству не ограничат ли развитие то-
го, что уже создано? Может быть, Минздраву РФ стать 
попечителем или даже соучредителем существу-
ющего уже регистра?

Профессор Афанасьев возражал: национальный 
регистр должен быть государственным, так, дескать, 
в Германии и Британии — и ошибался. В ФРГ нацре-
гистр, объединяющий все локальные регистры, уч-
режден Красным Крестом земли Баден-Вюртемберг, 
а это тоже НКО. Британские регистры, два государ-
ственных и два частных, объединены в некоммер-
ческом Регистре Энтони Нолана: старейший в ми-
ре и крупнейший в стране, он основан матерью ма-
лыша, умершего в ожидании донора. НКО и власти 
Британии строят регистры параллельно и сотрудни-
чают. Потому что регистры состоят из людей и явля-
ются делом не государственным, а национальным.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23674,93 (+2,41)
РТС 1140,65 (+6,55)
FTSE 100 7367,32 (+36,2)

DAX 30 12326,48 (+107,46)
DJIA* 26662,32 (+256,56)
NASDAQ Composite* 8017,018 (+66,98)

*На 19:26.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.09.18
Австралийский доллар 48,3122
Английский фунт 87,7171
Белорусский рубль** 31,8584
Датская крона* 10,4293

Доллар США 66,4725
Евро 77,7529
Индийская рупия*** 91,8636
Казахский тенге*** 18,5742

Канадский доллар 51,4931
Китайский юань* 96,9962
Норвежская крона* 81,0986
СДР 93,2091

Сингапурский доллар 48,5839
Новая турецкая лира 10,7901
Украинская гривна* 23,6936
Шведская крона* 75,0110

Швейцарский франк 68,7907
Японская иена*** 59,2156
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Московский кредитный банк (МКБ) 
три дня подряд испытывал трудно-
сти с обслуживанием клиентов. Сна-
чала проблемы были локальными, 
а в среду банк почти полностью пре-
кратил обслуживать физлиц: выда-
вать вклады, пополнять счета, пе-
реводить средства с карты на кар-
ту и так далее. Банк объяснил ситу-
ацию техническим сбоем — про-
блемы связаны с обновлением про-
граммного обеспечения, «работа 
по инсталляции которого проводи-
лась компанией—провайдером IT-
услуг». В среду банк заявил, что ра-
бота большинства систем восстанов-
лена. Но еще к вечеру четверга ин-
тернет-банк МКБ работал с перемен-
ным успехом.

Клиенты российских банков уже 
давно не верят в истории с техни-
ческими сбоями, когда они длятся 
дольше нескольких часов. Подавля-
ющее большинство банков, столк-
нувшихся с потерей ликвидности, 
объясняют свои проблемы сбоем 
или обновлением программного 
обеспечения. Но практика показы-
вает, что довольно быстро их техни-
ческие сложности становятся фи-
нансовыми с самыми неприятны-
ми последствиями.

Поверить в столь длительный 
сбой в седьмом по размеру акти-
вов банке можно с трудом. К тому 
же МКБ является последним уце-
левшим банком из «письма анали-
тика Гаврилова» — под санацию по-
пали «Открытие», Бинбанк и Пром-
связьбанк, как и предсказывал Сер-
гей Гаврилов. Память у клиентов 
об этом свежа, и часть из них могла 
поспешить забрать из МКБ вклады. 
По крайней мере корреспонденту 

”
Ъ“ не удалось получить вклад в МКБ 

на сумму 600 тыс. руб. в одном из от-
делений банка в центре Москвы — 
таких денег в нем не оказалось. Опе-
ратор колл-центра предложил лишь 
забрать вклад на следующий день 
или в центральном офисе банка.

К вечеру банку все же удалось вер-
нуться к нормальному режиму рабо-
ты. Однако история со сбоем оказа-
лась запутанной. В неофициальной 
беседе сотрудники МКБ пояснили, 
что проблемы связаны с продуктами 
компании Oracle. В IT-компании не-
официально пояснили, что МКБ еще 
три года назад отказался от техниче-
ской поддержки Oracle и поэтому 
винить их в сбое при установке об-
новлений бессмысленно. Но офици-
ально крупный банк и одна из круп-
нейших IT-компаний, очевидно, ре-
шили не ссориться. В МКБ заявили, 
что сотрудничают с Oracle и други-
ми IT-компаниями по «ряду техниче-
ских вопросов» и используют только 
лицензионное ПО. Установку, а так-
же взаимодействие с Oracle прово-
дил «производитель АБС». Видимо, 
в банке решили, что «имя его лучше 
не называть», ведь именно он и оста-
новил сервисы банка фактически 
на три дня, посеяв панику. В Oracle 
вчера не предоставили официаль-
ных объяснений.

Так что сбой вроде устранен, а оса-
дочек все же остался.

правила  
игры

Клиенты российских 
банков давно не ве-
рят в истории с тех-
ническими сбоями, 
когда они длятся 
дольше нескольких 
часов. И как оказа-
лось, напрасно

обновляет корреспондент  
отдела финансов

Виталий 
Солдатских

Инвестдоходам не хватает информации
Данные о накоплениях клиентов НПФ плохо собираются

Пенсионный фонд России (ПФР) начал 
собирать с негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) данные о получен-
ном гражданами инвестиционном до-
ходе. Это требуется, чтобы уже с 1 янва-
ря информировать граждан о потере 
дохода при досрочном переходе от одно-
го страховщика к другому. Однако к на-
стоящему времени принята еще не вся 
нормативная база. Паузой в централи-
зованном сборе данных могут восполь-
зоваться отдельные фонды, чтобы удер-
жать клиентов.

В середине недели состоялась встреча 
представителей ПФР и НПФ по вопросам об-
мена информацией для реализации «закона 
о переходах», вступающего в силу с 1 января 
2019 года. Об этом 

”
Ъ“ рассказали несколько 

участников мероприятия. Кроме того, на со-
вещании присутствовали представители Бан-
ка России, Минкомсвязи, Минтруда, пенсион-
ных СРО. «В Пенсионном фонде собрали тех 
людей, которые будут заниматься реализаци-
ей закона и надзирать за его соблюдением»,— 
пояснил один из собеседников 

”
Ъ“.

• В июле этого года были приняты поправки 
к законам, которые определяют порядок ин-

формирования граждан, формирующих пен-
сионные накопления в системе обязательного 
пенсионного страхования (ОПС), о потере инве-
стдохода в случае досрочной смены страховщи-
ка. За три года россияне потеряли таким обра-
зом более 100 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

Частные фонды должны до конца ноября 
предоставить в ПФР данные о размере инвес-
тиционного дохода или убытка, чтобы с 1 ян-
варя через систему межведомственного элек-
тронного взаимодействия (СМЭВ) он смог 
информировать граждан о возможной поте-
ре инвестиционного дохода. «Лишь недавно 
Пенсионный фонд России отправил формы 
для подачи такой информации»,— рассказа-
ли собеседники 

”
Ъ“ в СРО и НПФ. Получение 

форм подтвердили операционный директор 
НПФ Сбербанка Виктор Поляков и исполни-
тельный директор «Сафмара» Евгений Яку-
шев, а также в «ЛУКОЙЛ-Гаранте». В «ВТБ Пен-
сионном фонде» заявили, что пока ожидают 
их получения. Один из участников совеща-
ния рассказал 

”
Ъ“ возможную механику до-

срочного перехода гражданина. «После озна-
комления и подписания уведомления о поте-
ре инвестдохода будет формироваться заяв-
ление о досрочном переходе. Оба документа 

регистрируются на Едином портале госуслуг 
(ЕПГУ), в личном кабинете отражается статус 
по ним. Только после регистрации в ЕПГУ 
ПФР направляет информацию о поданном за-
явлении новому и текущему страховщику»,— 
объяснил он.

До сих пор остается открытым вопрос 
о возможности ПФР за короткий период со-
брать и обработать информацию. «Предста-
вители ПФР заявили, что успеют все сделать, 
однако пожаловались на жесткий тайминг, 
и не только технологический, но и норма-
тивный. До сих пор не готов целый ряд нор-
мативных документов, где все детали работы 
системы должны быть описаны»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“. «Большая часть нор-

мативно-правовых актов по реализации 
”
за-

кона о переходах“ находится в стадии согла-
сования»,— заявил представитель ПФР и поо-
бещал, что «все будет исполнено в срок и в со-
ответствии с законом». В Минтруде пообеща-
ли принять всю нормативную базу «до янва-
ря 2019 года».

Предполагается, что в будущем вся от-
четность НПФ перед ПФР также пойдет че-
рез СМЭВ. Однако на состоявшемся совеща-
нии ни представитель ПФР, ни представи-

тель ЦБ не смогли ответить на вопрос, что бу-
дет в случае отключения или неподключения 
фонда к СМЭВ. «Сегодня к СМЭВ-2 (одна из вер-
сий системы.— 

”
Ъ“) подключено 20 НПФ, 

а к СМЭВ-3 — семь фондов (сейчас с ОПС ра-
ботают 36 фондов.— 

”
Ъ“)»,— пояснил 

”
Ъ“ 

представитель «Ростелекома». «Потенциаль-
но неурегулированность такого вопроса мо-
жет быть использована недобросовестными 
игроками для сохранения своей клиентской 
базы, ведь без подписания уведомления о по-
тенциальной потере инвестдохода гражда-
нин просто не сможет уйти от текущего стра-
ховщика и останется в своем НПФ»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. Как заявили в ПФР, 

«обязанность предоставления таких сведе-
ний фондами установлена федеральным за-
коном, соответственно, невыполнение этой 
обязанности будет являться нарушением 
и может стать предметом для надзорного реа-
гирования со стороны ЦБ как регулятора рын-
ка ОПС». Впрочем, вопрос о санкциях к нару-
шителям остается открытым. В ЦБ лишь отме-
тили, что «ведется необходимая работа для за-
пуска новой системы переходов» и «дополни-
тельные комментарии преждевременны».

Илья Усов

Производители лекарств объединяют-
ся для борьбы с недобросовестными 
аптечными сетями. Они пытаются вве-
сти аудит российских ритейлеров, что-
бы избежать многократной выплаты 
бонусов, возникающей при «серых» пе-
репродажах лекарств сетями друг дру-
гу. Объем таких перепродаж оценива-
ется в 150 млрд руб. в год. Розничные 
продавцы лекарств опасаются, что ау-
дит приведет к утечке бизнес-информа-
ции. Эксперты считают, что произво-
дители смогут получить объективную 
информацию только с вводом обяза-
тельной маркировки продукции.

Инициатива производителей лекарств 
по внедрению аудита российских аптечных 
сетей обсуждалась на прошедшей в конце 
минувшей недели конференции фармацев-
тических ритейлеров в Сочи. О деталях ини-
циативы рассказал источник 

”
Ъ“ на профиль-

ном рынке. По его словам, основная задача 
новой системы — сбор и обработка данных 
о реальных продажах в аптеках. Он утвер-
ждает, что проект призван ликвидировать 
«серый» рынок перепродаж между аптеками, 
объем которого оценивается в 150 млрд руб. 
Сейчас крупные аптечные сети, приобретая 
товар у производителей, могут получить бо-
нус за объем закупок, а затем реализовать 
продукцию более мелким сетям. Последние, 
в свою очередь, могут потребовать от произ-
водителя бонус за продажу того же товара.

Оператором проекта, названного Pharm-
Check, стало агентство Rx Code. Оно входит 
в состав группы «Бионика» и, по данным 
Kartoteka.ru, подконтрольно директору Ин-
ститута развития общественного здравоох-
ранения, генеральному продюсеру Trikita 
Entertainment Юрию Крестинскому. Дирек-
тор Rx Code Денис Вязников рассказал 

”
Ъ“, 

что клиентская часть будет представлять со-
бой облачное пространство с личными ка-

бинетами, в которые будут передаваться 
данные по продажам продукции конкретно-
го производителя. Информация будет посту-
пать через программное обеспечение, уста-
новленное на кассовые системы аптечных 
сетей, или от операторов фискальных дан-
ных. По его словам, к аудиту предполагает-
ся подключить одну из международных ау-

диторских компаний «большой четверки», 
но она не называется.

По данным 
”
Ъ“, сейчас к проекту в пилот-

ном режиме присоединились три произво-
дителя, в том числе «Фармстандарт» и Gal-
derma (дочернее предприятие Nestle по про-
изводству дерматологических препаратов), 
и три крупные сети, в числе которых — «Не-

офарм». Данные о продажах не являются за-
крытыми — система будет лишь анализиро-
вать их, говорит один из участников проекта. 
Но, по его словам, продавцы готовы платить 
за такую аналитику: систематизация данных 
сложна, в частности, из-за возможной реали-
зации товаров под разными названиями.

Гендиректор Galderma Денис Патрашев от-
мечает, что перепродажи составляют до 15–
20% от общего объема розничных продаж ле-
карственных средств. По его словам, проект 
позволит добиться «абсолютной прозрачно-
сти» цепочки от производителя до конечно-
го покупателя. «Это стопроцентная гарантия 
того, что товар дошел до реального потреби-
теля»,— утверждает он.

Владелец крупной российской аптечной 
сети, участвующей в проекте, тем не менее от-
несся к инициативе осторожно. По его мне-
нию, не исключена утечка данных о прода-
жах третьим лицам (в частности, сторонним 
производителям): «Неизвестно, как эта ин-
формация будет использоваться участника-
ми системы — она может применяться в соб-
ственной аналитике или перепродаваться». 
Однако Денис Вязников подчеркнул, что си-
стема исключает получение чужих данных 
сторонними производителями.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк по-
лагает, что нововведение не сможет обеспе-
чить получение производителями коррект-
ной информации о продажах. «Система мо-
жет базироваться опять-таки на данных ап-
течных сетей, но для анализа чеков нет подхо-
дящей инфраструктуры»,— считает он. Госпо-
дин Шуляк подчеркивает, что сети использу-
ют отличающиеся друг от друга многоступен-
чатые системы обработки данных, из-за чего 
анализ информации также будет затруднен. 
Обеспечить производителей корректной ин-
формацией сможет только внедрение общей 
системы маркировки лекарств, отмечает он.

Олег Мухин
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Продажи лекарств проверят как в аптеке
Фармпроизводители хотят аудировать розницу

«Яндекс.Маркет» откроет стамбульский рынок
Компания представит в России крупнейшую торговую площадку Турции

«Яндекс.Маркет» договорился об интег-
рации с крупнейшим турецким маркет-
плейсом Hepsiburada.com. Это уже вто-
рое партнерство российской площад-
ки с турецкой компанией после согла-
шения с производителем обуви Ziylan 
Group. Отсутствие у иностранного парт-
нера инфраструктуры в России может 
отразиться на скорости доставки и ка-
честве сервиса, отмечают конкурен-
ты. В самом «Яндекс.Маркете» обещают 
обеспечить доставку в пределах недели.

Совместное предприятие «Яндекса» и Сбер-
банка «Яндекс.Маркет» договорилось о стра-
тегическом сотрудничестве с маркетплей-
сом Hepsiburada.com, рассказал 

”
Ъ“ дирек-

тор по международному развитию «Яндекс.
Маркета» Алекс Васильев и подтвердил прези-
дент турецкой компании Эмре Экмекчи. Мо-
дель предусматривает доступ пользователей 
трансграничной платформы «Яндекс.Марке-
та», которая запустится в октябре 2018 года, 
к товарам на Hepsiburada.com в таких катего-

риях, как одежда, обувь, аксессуары, домаш-
ний текстиль, товары для дома, бытовая тех-
ника турецких производителей. Стороны так-
же запустят логистическое решение, которое 
позволит консолидировать товары от турец-
ких продавцов в фулфилмент-центре Hepsibu-
rada.com площадью 100 тыс. кв. м в Стамбуле 
и доставлять товары в Россию за 4–7 дней сила-
ми компании DPD.

Hepsiburada.com запущен в 2016 году Хан-
заде Доган Бойнер, дочерью владельца турец-
кого медиахолдинга Dogan Gazetecilik Айды-
на Догана. На маркетплейсе представлено бо-
лее 20 тыс. продавцов и 2 тыс. брендов. Сайт 
ежемесячно посещают около 21 млн пользова-
телей, в его ассортименте — около 10 млн то-
варных наименований в 46 категориях. Hep-
siburada.com также владеет платежной систе-
мой Hepsipay и организует доставку для он-
лайн-ритейлеров в Стамбуле.

Hepsiburada.com — второй партнер «Ян-
декс.Маркета» из Турции. Как сообщал 

”
Ъ“, 

в августе компания заключила соглашение 

с одним из крупнейших в Европе производи-
телей и продавцов обуви Ziylan Group. У «Ян-
декса» с 2011 года открыт офис в Турции, ком-
пания запустила в стране ряд сервисов.

«Розничный онлайн-экспорт сегодня — это 
низковисящие фрукты: денежный поток, ко-
торый уже есть, его надо лишь структуриро-
вать. Ничего удивительного, что все крупные 
игроки развивают сегодня именно это направ-
ление»,— рассуждает партнер Data Insight Фе-
дор Вирин. «Естественно, для мгновенного 
расширения ассортимента быстрее подклю-
чить один маркетплейс, нежели сотню раз-
ных компаний»,— отмечает директор по раз-
витию бизнеса Ozon Константин Носов. По-
мимо «Яндекс.Маркета» на трансграничный 
рынок ставит и Mail.Ru Group, заключившая 
сделку с Alibaba Group, «МегаФоном» и Россий-
ским фондом прямых инвестиций для созда-
ния совместной компании AliExpress Russia.

Представители «Яндекса» уже заявляли, 
что основными категориями на торговой пло-
щадке будут электроника, одежда и обувь, 

то есть категории, которые доминируют на ту-
рецком рынке электронной торговли: по дан-
ным Statista, в 2018 году они формируют более 
50% рынка e-commerce этой страны в деньгах, 
указывает Константин Носов. «Турецкий ры-
нок e-commerce активно растет, по некоторым 
прогнозам, в 2018 году он должен прибавить 
30–35%. И он открыт для новых драйверов раз-
вития, в том числе зарубежных партнеров»,— 
констатирует он. Кроме того, турецкий рынок 
оперирует собственной валютой, что обеспе-
чит меньшие ценовые колебания в рублях, 
как это было бы с евро и долларом, добавляет 
господин Носов. «Под вопросом остаются ско-
рость доставки и качество сервиса, поскольку 
собственной разветвленной инфраструкту-
ры у этих игроков на территории России нет. 
Если доставка будет осуществляться из хаба 
за границей, то пока это не стимулирует раз-
витие инфраструктуры внутри страны и мас-
совое создание новых рабочих мест»,— преду-
преждает эксперт.

Роман Рожков
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Губернатор Санкт-Петербурга 
 Георгий Полтавченко попросил 
вице-премьера Дмитрия Козака 
ускорить подписание специн-
вестконтракта (СПИК) с Hyundai, 
без которого компания потеряет 
право на льготы уже с декабря. 
По данным 

”
Ъ“, власти города 

поддержали просьбу концерна 
снизить требования СПИКа по 
инвестициям в НИОКР до разум-
ного уровня. Но шансов ускорить 
подписание контракта мало — 
все заявки на СПИК в автопроме 
заморожены.

Губернатор Санкт-Петербурга Геор-
гий Полтавченко обратился к вице-
премьеру Дмитрию Козаку с просьбой 
как можно скорее разрешить ситуа-
цию с подписанием СПИКа Hyundai с 
правительством города и Минпром-
торгом, сообщили два источника 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией. СПИК представ-
ляет собой договоренность между про-
изводителем и правительством о нало-
гах и условиях получения госсубсидий. 
Но, в отличие от предыдущих соглаше-
ний о промсборке, СПИКи предлагает-
ся заключать на индивидуальных усло-
виях. У Hyundai соглашение по пром-
сборке истекает в декабре, и, чтобы не 
лишиться льгот, ей нужно подписать 
СПИК до этого момента.

Как писал 
”
Ъ“ 17 августа, «Хёндэ Мо-

тор Мануфактуринг Рус» (завод Hyundai 

в РФ) уже просила Дмитрия Козака по-
мочь с заключением СПИКа. Концерн, 
в частности, просил снизить требова-
ние об инвестировании в НИОКР 5% 
выручки до более реалистичного уров-
ня. По словам другого собеседника 

”
Ъ“, 

губернатор фактически еще раз проду-
блировал аргументы из письма 
Hyundai, направленного господину Ко-
заку, так как вице-премьер, длительное 
время курировавший региональню 
политику, «может быть более воспри-
имчив к просьбам от регионов». В «Хён-
дэ Мотор Мануфактуринг Рус» не стали 
комментировать письмо губернатора, 
сообщив, что ведут переговоры с пра-
вительством и надеются на скорое под-
писание контракта. В Минпромторге 

”
Ъ“ сказали, что к ним обращение го-

сподина Полтавченко не поступало, от-
метив, что власти города «подтвердили 
заинтересованность в реализации про-
екта и готовность предоставить регио-
нальные меры поддержки».

• Завод Hyundai в Петербурге 
на 200 тыс. машин в год выпускает 
модели Solaris, Creta, а также Kia Rio. 
Параметры СПИКа Hyundai предпо-
лагают создание новых мощностей 
на базе существующего производст-
ва и центра НИОКР, инвестиции 
27,3 млрд руб. и создание 1,2 тыс. 
 рабочих мест.
Hyundai подала заявку на СПИК в 

июне, и в июле глава Минпромторга 

Денис Мантуров говорил, что он может 
быть подписан в третьем квартале. Но 
заявки на СПИКи были заморожены по 
поручению Дмитрия Козака, у которо-
го возникли вопросы к прозрачности 
процедуры, а также на фоне подготов-
ки правительством механизма СПИК 
2.0 (см. 

”
Ъ“ от 11 июля). По данным 

”
Ъ“, 

в августе в правительстве завершили 
анализ имевшихся заявок на СПИК во 
всех отраслях, кроме автопрома. Боль-
шинство из них не соответствовало 
формальным критериям, но несколько 
все же были одобрены. Заявки автокон-
цернов, среди которых Hyundai и Ford 
Sollers, до сих пор заморожены.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве Пе-

тербурга считает, что подписание кон-
тракта с Hyundai возможно в конце 
сентября, но источник 

”
Ъ“ в Белом до-

ме подчеркивает, что решений не бу-
дет до совещания по автопрому у 
Дмитрия Козака. Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала» говорит, что если 
компания лишится льготных условий 
по промсборке и не подпишет СПИК, 
то маржинальность бизнеса значи-
тельно ухудшится. Он отмечает, что в 
СПИКе могут предусмотреть ретро-
спективные льготы, что позволит ком-
пании подписать его после истечения 
соглашения о промсборке.

Ольга Никитина;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Hyundai заходит с севера
Подписать СПИК для компании просит губернатор Петербурга

Микрофинансисты пытаются 
 избежать ежедневного ограниче-
ния процентной ставки по зай-
мам и замены займов до зарпла-
ты спецпродуктом с жесткими 
условиями. В качестве альтерна-
тивы они готовы снизить уро-
вень предельной переплаты 
по всем видам микрозаймов — 
до 100% от первоначальной сум-
мы вместо ранее предложенных 
регулятором 150%.

Саморегулируемая организация 
(СРО) МФО «МиР» направила на имя 
главы Банка России Эльвиры Набиул-
линой письмо с предложениями по 
альтернативным вариантам совершен-
ствования регулирования рынка (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). МФО просят не 

вводить ограничение ежедневной про-
центной ставки: планировалось огра-
ничить ее 1,5% в день сразу после при-
нятия закона об ограничении макси-
мальной суммы процентов по займам 
(на данный момент не принят) и 1% с 1 
июля 2019 года. Также игроки считают 
критичным для рынка предложенную 
ЦБ замену займов до зарплаты (Pay Day 
Loan, PDL) спецпродуктом с жесткими 
условиями. Заем до 10 тыс. руб. на 15 
дней, максимальная переплата не бо-
лее 3 тыс. руб. (см. 

”
Ъ“ от 14 февраля).

При этих условиях регулятор пла-
нировал постепенно установить огра-
ничение максимального размера пере-
платы по займам МФО на уровне 150% 
первоначального тела долга (сейчас 
действует ограничение 300%). Если ЦБ 
учтет их предложения, микрофинан-
систы согласны ограничиться 100% от 
первоначального долга через 18 меся-

цев после принятия закона. Микрофи-
нансисты считают, что ограничение 
ежедневных процентов и введение 
спецзаймов повлечет уход с рынка 
МФО, работающих в сегменте PDL, из-
за убыточности бизнеса. И спровоци-
рует рост черного рынка микрофинан-
сирования, поскольку PDL-МФО вый-
дут из реестра ЦБ и будут выдавать зай-
мы с нарушениями, так как потреб-
ность в малых и коротких займах не ис-
чезнет, отмечается в письме СРО. «Огра-
ничение дневной ставки приведет к 
росту объемов 

”
серого“ рынка, по на-

шим оценкам, до 50–60 млрд руб.»,— 
говорит гендиректор ГК Eqvanta Юрий 
Провкин. По данным ЦБ, по итогам 
первого квартала 2018 года совокуп-
ный портфель микрозаймов достиг 
119,4 млрд руб., на займы до зарплаты 
приходится не более 25% портфеля.

Замена займов до зарплаты спец-
продуктом чревата общим ухудшени-
ем платежной дисциплины, посколь-
ку создает иллюзию бессрочного поль-
зования деньгами, уверены в СРО. С 
учетом всех штрафов и пени МФО не 
смогут начислить заемщикам более 
30% за пользование займом. Пролон-
гировать и увеличить данные займы 
будет нельзя. «Именно из-за роста об-
щей суммы задолженности возникает 
социальная напряженность вокруг 
данного сегмента рынка. Очевидно, 
такой логикой руководствовались и 
законодатели, предложив внедрить 
спецпродукт,— говорит директор СРО 

”
МиР“ Елена Стратьева.— Но он не по-

крывает всех существующих на рынке 
видов краткосрочных займов. Огра-
ничение предельного размера пере-
платы — это хороший, успешно рабо-
тающий механизм».

По словам гендиректора МФК «Го-
родская Сберкасса» Александра Мамо-
нова, предложенные СРО условия ра-
боты позволят сохранить займы до 
зарплаты, однако все равно произой-
дет сжатие рынка — около 30–40% 
МФО перестанут функционировать 
или кардинально сменят продукто-
вую линейку. «Ограничение перепла-
ты в 100% оставит на рынке только до-
бросовестные МФО, обозначив на-
правление их развития в сторону со-
вершенствования скоринга и оценки 
рисков»,— добавляет гендиректор 
МФК «Займер» Сергей Седов.

В ЦБ сообщили, что получили пись-
мо и предложение СРО «МиР» будет 
 изучено. 

Светлана Самусева

МФО борются за дневной процент
Рынок предложил Банку России  
свой вариант ужесточения регулирования 

Фонд AddCapital намеревается 
разместить на лицензированной 
площадке в Люксембурге новый 
гибридный продукт — цифрови-
зированные венчурные фонды. 
Токенизация фондов позволит 
решить проблему их ликвидно-
сти и привлечь новых инвесто-
ров, считают создатели продукта. 
Эксперты полагают, что идея за-
служивает внимания, однако 
при ее реализации можно столк-
нуться с проблемами регулятор-
ного и рыночного характера.

Фонд AddCapital, специализирую-
щийся на инвестициях в цифровые 
финансовые активы (ЦФА), выводит 
на лицензированную люксембург-
скую площадку VNX Exchange новый 
класс инвестиционных продуктов — 
токенизированные венчурные фонды 
на сумму $20 млн. По сути, это гибрид 
венчурных и цифровых активов. «Вну-
три» такого инструмента — паи зре-
лых фондов, инвестирующих в круп-
ные инновационные проекты, «снару-
жи» — цифровая «оболочка», дающая 
возможность вторичного обращения 
на соответствующих торговых пло-
щадках. Токен может быть в любой мо-
мент конвертирован обратно в тради-
ционные доли в фонде или компании. 
«Мы предполагаем использование ме-
ханизма ликвидности, аналогично-
го тому, что действует при ICO»,— по-
яснил вчера на круглом столе, посвя-

щенном будущему финансовых рын-
ков и госрегулированию ЦФА, про-
шедшем на Московской бирже, осно-
ватель VNX Exchange Александр Тка-
ченко. Первые сделки с продуктами 
AddCapital на платформе планируется 
провести в конце года.

«ICO привлекает инвесторов мол-
ниеносной ликвидностью. Взамен 
оно жертвует защитой интересов ин-
весторов и контролем над эффектив-
ностью использования капитала. Вен-
чур, наоборот, сфокусирован на защи-
те и контроле, но взамен жертвует лик-
видностью. Мы хотели объединить 
лучшее из двух этих подходов»,— пояс-
няет управляющий партнер AddCapital 
Алексей Прокофьев. По его словам, в 
дальнейшем продукты новой линей-
ки планируется размещать и на дру-
гих регулируемых площадках в раз-
ных юрисдикциях. В России их плани-
руется предлагать квалифицирован-
ным инвесторам—клиентам private 
banking крупнейших банков. «Сейчас 
вторичный рынок венчурного капи-
тала не имеет эффективных и регули-
руемых инструментов для ликвидно-
сти, и подобные решения приблизят 
квалифицированных инвесторов к та-
кой возможности»,— отмечает испол-
нительный директор Sberbank CIB Сер-
гей Поликанов. Управляющий дирек-
тор по развитию продуктового пред-
ложения блока «Управление крупным 
частным капиталом» Альфа-банка Ан-

тон Рахманов полагает, что инстру-
мент будет востребован квалифици-
рованными инвесторами по соотно-
шению доходности и риска. В россий-
ской юрисдикции продукт имеет шанс 
стать популярным при наличии право-
вого поля, отмечает основатель Crypsis 
Blockchain Holding Андрей Грачев.

Вместе с тем участники крипто-
рынка обращают внимание и на не-
достатки проекта. По словам соосно-
вателя криптобанка Wirex Дмитрия 
Лазаричева, подобные токены опре-
деленно будут расценены как «секью-
рити-токены», что влечет за собой при-
стальное внимание со стороны регу-
ляторов, в том числе в виде регистра-
ции проспекта эмиссии, меморанду-
ма и т. д. «К этому добавляется необхо-
димость регистрации в нескольких 
юрисдикциях, так как одного лишь 
Люксембурга явно не достаточно для 
работы даже на экономическом про-
странстве ЕС»,— указывает он. Стоит 
иметь в виду и то, предостерегает ин-
вестдиректор Runa Capital Дмитрий 
Гальперин, что ликвидность актива 
определяется не только его «оболоч-
кой». «Вторичный рынок классиче-
ских паев венчурных фондов уже су-
ществует, хотя и не очень значитель-
ный. Хорошо, если цифровизация ин-
фраструктуры сможет его активизиро-
вать. Но не думаю, что это произойдет 
быстро»,— констатирует он.

Мария Сарычева 

Венчур в цифру
Инвесторам предложат новый финансовый продукт

В ФАС 
”
Ъ“ сказали, что не поддер-

живают текущую версию документа. 
По словам главы управления контр-
оля размещения госзаказа службы 
Артема Лобова, в таком виде пред-
ложение несет риски монополиза-
ции рынков и закрытия других про-
изводств в стране, а также полного от-
каза инвесторов от открытия новых 
производственных площадок в РФ. 
Меры поддержки отечественных ма-
шиностроителей не должны носить 
запретительный характер для других 
производителей, говорит он. В ФАС 
прорабатывают альтернативные ме-
ханизмы поддержки производите-
лей, в отношении которых введены 
санкции,— предложения будут на-
правлены в Минпромторг. В Мин-

промторге, в свою очередь, говорят, 
что предложения направлены на под-
держание объема производства ком-
паний под санкциями на прежнем 
уровне и доля остальных автопроиз-
водителей на российском рынке сни-
жаться не будет.

Собеседник 
”
Ъ“ на авторынке гово-

рит, что, хотя идея Минпромторга и 
создает определенный перекос в кон-
куренции, это скорее «комплиментар-
ный жест» в сторону Олега Дерипаски: 
требования к продукции при госза-
купках формулируются под конкрет-
ного производителя, что изначально 
ограничивает круг претендентов. 
Кроме того, по его словам, условие 
участия в закупке двух компаний из 
перечня сводит преференции практи-
чески к нулю. Так, например, аналоги 
продукции НефАЗа (входит в КамАЗ) 

из компаний в перечне производит 
только ЛиАЗ, полноприводные маши-
ны — только «Урал», «Газели» — только 
автозавод ГАЗ. Некоторые преимуще-
ства, по его словам, создаются в основ-
ном в части строительно-дорожной и 
спецтехники, а также машин скорой 
помощи и школьных автобусов, где 
возможна конкуренция с Ford Sollers. 
Другой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что в 

итоговом варианте документа может 
появиться оговорка, связанная с цено-
вой политикой.

Дмитрий Бабанский из SBS Consul-
ting полагает, что региональные и му-
ниципальные закупки должны быть 
ориентированы на российских про-
изводителей, а проблемы отрасли и 
отдельных игроков должны решаться 
в рамках системных мер.

Ольга Никитина

Олегу Дерипаске подали автобус
По данным 

”
Ъ“, набсовет «Совета 

рынка» (регулятор энергорын-
ков) разрешил энергокомпании 
«Квадра» Михаила Прохорова 
не платить штрафы за опоздания 
со вводом новых энергоблоков 
на Алексинской ТЭЦ и Воронеж-
ской ТЭЦ-1. Общая сумма штра-
фа может достигать 750 млн руб. 
Потребители, за счет выплат ко-
торых «Квадра» будет возвращать 
инвестиции в блоки, считают, 
что решение о списании неустой-
ки выходит за рамки полномочий 
набсовета и может быть оспорено 
в суде с компенсацией ущерба. 

Набсовет «Совета рынка» 20 сентя-
бря удовлетворил просьбу «Квадры» 
не начислять штрафы для не постро-
енных в срок парогазовых энергобло-
ков на 115 МВт на Алексинской ТЭЦ в 
Тульской области и на 223 МВт на Во-
ронежской ТЭЦ-1, сообщили 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с решением и 
подтвердили в самой компании. Ре-
шение об отмене штрафных санкций 
принималось в закрытом режиме. 
«Квадра», как утверждают собеседни-
ки 

”
Ъ“, просила о бессрочном списа-

нии штрафов за опоздания, но набсо-
вет ограничил льготный период до 1 
января 2019 года для Алексинской 

ТЭЦ и до июля 2019 года — для Воро-
нежской ТЭЦ. «Совет рынка» не рас-
крывает суммы штрафов, но один из 
собеседников 

”
Ъ“ оценивает штраф по 

Алексинской ТЭЦ на уровне 210 млн 
руб., по Воронежской — 540 млн руб.

«Квадра» строит энергоблоки на 
этих ТЭЦ и ТЭЦ-1 по договорам о по-
ставке мощности (ДПМ), гарантирую-
щим возврат инвестиций за счет по-
вышенных выплат потребителей оп-
тового энергорынка. Блок на Алексин-
ской ТЭЦ должен был быть запущен 
еще в 2015 году, но в обмен на отказ от 
проекта на Курской ТЭЦ-1 компания 
договорилась с энергорынком о про-
щении штрафов и переносов сроков 
также по Дягилевской ТЭЦ и Воронеж-
ской ТЭЦ-1. Осенью 2017 года штрафы 
по Алексинской ТЭЦ были вновь пе-
ренесены на май 2018 года.

В письме в набсовет от 4 сентя-
бря «Квадра» аргументировала свою 
просьбу об очередном переносе штра-
фов тем, что ей придется менять под-
рядчиков на проектах «из-за санк-
ций», а также тем, что в случае выпла-
ты штрафов ей не удастся своевремен-
но осуществить ряд инвестпроектов. В 
«Квадре» 

”
Ъ“ сообщили, что задержка 

вводов вызвана «объективными об-
стоятельствами», а принятое регуля-

тором решение «не влечет за собой от-
рицательных экономических послед-
ствий для субъектов оптового энерго-
рынка». В «Совете рынка» 

”
Ъ“ заяви-

ли, что о переносе сроков поставки 
мощности этих энергоблоков речи 
не идет — это именно отсрочка штра-
фов: «Если же к указанным датам стан-
ции не будут введены (январь и июль 
2019 года.— 

”
Ъ“), набсовет вернется к 

рассмотрению вопросов о штрафах». В 
Минэнерго на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Директор «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев счита-
ет, что отмена штрафов выходит за 
рамки полномочий набсовета «Совета 
рынка» и может быть оспорена в суде с 
компенсацией ущерба, который это 
решение нанесло интересам потреби-
телей. По оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, работа двух ТЭЦ будет прино-
сить «Квадре» 270 млн руб. в месяц. 
Ежемесячную сумму штрафов эксперт 
оценила в 20 млн руб. для Алексин-
ской ТЭЦ, 40 млн руб.— для Воронеж-
ской. «У компании улучшился денеж-
ный поток после запусков ДПМ-бло-
ков, но все равно компания сильно за-
кредитована»,— отмечает госпожа По-
рохова. По итогам полугодия чистый 
долг «Квадры» составил 29,6 млрд руб.

Татьяна Дятел

«Квадра» не заплатит за опоздания
Компании простили штрафы за блоки

По ряду краткосрочных ссуд 
на маленькие суммы 
предельные значения  

полной стоимости кредита 
находятся  

на высоком уровне 
— Владимир Путин,

президент РФ, 18 апреля 2017 года
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деловые новости

Сборы российского кино в тра-
диционно неудачный для него 
летний сезон в 2018 году выро-
сли более чем в два раза. Его до-
ля в кинопрокате в июне–авгу-
сте достигла 9,4%, хотя в послед-
ние годы в этот период не пре-
вышала 2–3,6%. Этому помог 
рост числа отечественных кар-
тин, хотя продюсеры по-преж-
нему опасаются конкурировать 
с летними голливудскими блок-
бастерами.

Доля российского кино за лето 
стала максимальной за последние 
годы. В июне–августе отечествен-
ные фильмы заработали в прокате 
925 млн руб.,  их посмотрели 
4,24 млн зрителей, сообщили 

”
Ъ“ в 

«Бюллетене кинопрокатчика». Их 
доля в общей кассе достигла 9,4%, а в 
числе зрителей — 10,5%. Совокуп-
ный бокс-офис российских кинотеа-
тров летом составил 9,79 млрд руб., 
посещаемость — 40,56 млн человек, 
показатели снизились к уровню 
прошлого лета на 14% и 15% соответ-
ственно. Российские фильмы нара-
стили кассу на 132%, а посещаемость 
— на 138%.

Для российских продюсеров лето 
считается низким сезоном, посколь-
ку в это время обычно выходят гол-
ливудские блокбастеры. Так, в 2017 
году доля отечественных фильмов в 
летней кассе составила 3,6%, в 2016-
м — 2%, в 2015-м — 3,2%. Наиболее 

удачным для российского кино счи-
тается лето 2009 года, когда «Канику-
лы строгого режима» собрали 
553 млн руб. с учетом СНГ, то есть по-
чти 10% всех годовых киносборов.

Российские продюсеры все еще из-
бегают летних месяцев, подтвержда-
ет руководитель отдела статистики 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Мария 
Дружинина. С другой стороны, кассу 
удалось нарастить именно за счет 
большего числа отечественных рели-
зов, указывает она. Если прошлым ле-
том самый кассовый российский 
фильм «Бабушка легкого поведения» 
собрал около 300 млн руб., то в 2018 
году лидером стала «Ночная смена» с 
кассой чуть более 100 млн руб. Еще 
100 млн руб. собрал фильм ужасов 
«Русалка. Озеро мертвых», 90 млн 
руб.— драма «Лето». Из зарубежных 
релизов самыми кассовыми стали 
«Мир юрского периода-2» (1,1 млрд 
руб.), «Монстры на каникулах-3: Море 
зовет» (1,1 млрд руб.) и «Суперсемей-
ка-2» (860 млн руб.). Летом 2017 года 
голливудские релизы собирали боль-
ше: «Гадкий я» — 1,4 млрд руб., а оче-
редные части «Трансформеров» и «Че-
ловека-паука» — 879 млн руб. и 
872 млн руб. соответственно.

Кроме того, 30 августа вышел «Го-
голь. Страшная месть», который 
только за первый уикенд, пришед-
шийся уже на сентябрь, собрал 
225 млн руб. Сейчас его бокс-офис в 
России достиг 427,4 млн руб. Третья 

часть франшизы вышла именно ле-
том «лишь по одной причине — пер-
вая часть 

”
Гоголь. Начало“ вышла 

ровно год назад и собрала довольно 
внушительную сумму», говорит ген-
директор канала ТВ-3, сопродюсер 
«Гоголя» Валерий Федорович (други-
ми продюсерами стали Александр 
Цекало, Евгений Никишов и Артур 
Джанибекян). У продюсеров были 
опасения из-за летнего релиза, но 
сборы уже выше, чем у второй части, 
констатирует он.

По данным Kinodata.pro, из вы-
шедших летом релизов окупились за 
счет проката только «Гоголь. Страш-
ная месть» и низкобюджетная коме-
дия «Днюха», причем оба фильма ста-
ли прибыльными за уикенд, закон-
чившийся 2 сентября.

С начала года доля российского 
кино в прокате составляет 32%, уточ-
няют в «Бюллетене кинопрокатчи-
ка». Падение совокупных сборов до-
стигло 9% к уровню прошлого года и, 
скорее всего, усилится. Проблема в 
первую очередь в контенте: число 
голливудских релизов, интересных 
для россиян, снижается, хотя в США 
кинотеатры, наоборот, отчитывают-
ся о рекордном годе. На общий спад 
сборов повлиял в том числе чемпио-
нат мира по футболу: он не только 
стал причиной оттока зрителей, но и 
вынудил некоторых прокатчиков 
сдвинуть релизы, писал ранее 

”
Ъ“.

Елизавета Макарова

Лето прокатило
Сборы отечественных фильмов за сезон  
выросли более чем вдвое Группа «Тринфико» выходит из уникального 

для рынка коллективных инвестиций проекта — 
виноградников и виноградопригодных земель. 
Компания решила воспользоваться благоприят-
ной рыночной конъюнктурой на фоне роста им-
портозамещения. Винодельческий бизнес рассчи-
тан во многом на стратегических инвесторов, 
указывают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, группа «Тринфико» планирует 

продать крупный участок земли, находящийся в собст-
венности одного из ее закрытых паевых фондов (ЗПИФ 
«Перспектива»). По словам собеседника 

”
Ъ“ в крупной 

управляющей компании, «Тринфико» ищет покупателя 
на участок сельхозземель. Второй источник отмечает, что 
речь идет о виноградниках, расположенных в Красно-
дарском крае. В компании подтвердили планы по прода-
же земельных участков — свыше 500 га виноградника и 
около 1,8 тыс. га виноградопригодных земель. Участки 
расположены в Краснодарском крае, в районе поселков 
Тамань, Темрюк и Ильич. «Мы вошли в этот проект в 2011 
году, и за это время был консолидирован крупный неза-
висимый банк земли, проведен активный сельхозобо-
рот, необходимый для подготовки их к высадке лозы, а 
также восстановлены виноградники, которые теперь со-
держат сорта европейской селекции»,— отметил предсе-
датель совета директоров группы «Тринфико» Олег Бе-
лай. Решение о продаже этих земель вызвано ростом 
«спроса на российское вино и виноградники в связи с 
развитием импортозамещения на фоне ухудшения гео-
политической конъюнктуры», пояснил он.

Фонды недвижимости, владеющие сельскохозяйствен-
ными землями, которые используются по прямому назна-
чению,— весьма редкий продукт на российском рынке, а 
виноградники в составе ЗПИФа — и вовсе уникальный ак-
тив. Самым популярным способом заработка для пайщи-
ков ПИФов был перевод сельхозугодий в земли под инди-
видуальное жилищное или дачное строительство. По сло-
вам управляющего директора УК «Сбербанк Управление 
активами» Екатерины Черных, есть виноградники, кото-
рые структурированы в ЗПИФы для владения, но историй 
с рыночными продажами паев фондов неизвестно. «Фон-
ды, в состав имущества которых входят экзотические ак-

тивы, такие как виноградники, интеллектуальная собст-
венность, предметы искусства или коллекционирования, 
чаще всего ориентированы на конкретного пайщика или 
группы пайщиков»,— отмечает заместитель гендиректо-
ра «Альфа-Капитала» Николай Антипов.

Объем земельных участков под проекты по выращи-
ванию винограда для виноделия в России ограничен. По 
оценкам президента Союза виноградарей и виноделов 
России Леонида Поповича, в настоящее время оптималь-
ная стоимость земли под виноградарство составляет око-
ло 350 тыс. руб. за 1 га. Президент винодельческой ком-
пании «Абрау-Дюрсо» Павел Титов считает справедливой 
цену ближе к 250 тыс. руб. за 1 га. В декабре 2017 года 
«Абрау-Дюрсо» за 268 млн руб. купила 842 га под высадку 
виноградников (см. 

”
Ъ“ от 21 февраля), то есть за 318 тыс. 

руб. за 1 га. В настоящее время в Краснодарском крае 
предлагаются к продаже виноградопригодные земли по 
цене 200–300 тыс. руб., виноградники — по 0,6–1 млн 
руб. за 1 га. Семь лет назад гектар виноградников оцени-
вался примерно в 500 тыс. руб., виноградопригодных зе-
мель — в 85–113 тыс. руб.

Исходя из таких оценок среднегодовой доход от инве-
стиции группы «Тринфико» при закрытии сделки может 
достичь 11% годовых. Это выше дохода, который могли 
дать депозит в этот период (в среднем 10% в год) и вложе-
ния в акции (индекс Московской биржи рос в среднем на 
8% в год). Фактически пайщики фонда заработали на пе-
реоценке земли, в том числе переводе ее в новое качест-
во. Сам же винодельческий бизнес — это очень долгос-
рочная инвестиция. «Виноградники требуют колоссаль-
ных инвестиций, при этом отдача небыстрая. На при-
быль можно рассчитывать не ранее чем через десять 
лет»,— отмечает Екатерина Черных. По словам Николая 
Антипова, создание своих производств и хранилищ для 
купажирования и выдержки вин даст дополнительную 
добавленную стоимость сырью, но и потребует значи-
тельных расходов. «Мы развили проект до такого уровня, 
что в него должен прийти стратегический инвестор, что-
бы развивать эти земли с точки зрения появления конеч-
ного продукта — вина»,— отмечает Олег Белай.

Виталий Гайдаев, Дмитрий Ладыгин,  
Олег Трутнев

Выдержанные инвестиции
Виноградники в Краснодарском крае пересаживают из ЗПИФа

Онлайн-сервис уборки Qlean 
и президент Papa John’s в России 
Кристофер Уинн вместе с груп-
пой частных инвесторов вложи-
ли $600 тыс. в стартап по хране-
нию вещей по подписке «Чер-
дак». Qlean, уже инвестировав-
ший в онлайн-химчистку и сер-
вис заказа маникюра, таким 
образом выходит на растущий 
рынок индивидуального хране-
ния, объем которого в 2017 году 
в Москве достиг 2,5 млрд руб.

Сервис «Чердак» получил финан-
сирование на сумму $600 тыс. от ком-
пании Qlean, президента Papa John’s в 
России и совладельца PJ Western (мас-
тер-франчайзи американской Papa 
John’s International) Кристофера Уин-
на и группы частных инвесторов, рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании и подтверди-

ли Qlean и господин Уинн. По итогам 
сделки контрольный пакет остался за 
основателями. «Мы продолжим инве-
стировать в инфраструктуру склада, 
совершенствование логистики, раз-
витие продукта и бренда»,— уточнил 
сооснователь «Чердака» Мердан Дур-
дымурадов. Ранее он с бывшим ис-
полнительным директором Delivery 
Club Константином Захаровым вло-
жил в запуск проекта $300 тыс.

«Чердак» работает как «облачное 
хранилище в офлайне». При сдаче ве-
щей сотрудники сервиса фотографи-
руют каждый объект, упаковывают, 

запечатывают пломбировочным 
скотчем и отвозят на склад. Фотогра-
фии загружают в личный кабинет 
пользователя, где он может управлять 
возвратом. На момент запуска мини-
мальный тариф составлял 300 руб. в 
месяц (теперь 700 руб.), позволяя хра-
нить велосипед или комплект шин. 
Базовая стоимость хранения вещей 
— от 1,2 тыс. руб. в месяц, что включа-
ет в себя аренду 1,5 куб. м пространст-
ва. «Чердак» работает в Москве, но 
планирует расширить зону доставки 
на Московскую область и запуститься 
в других городах России. Константин 
Захаров оценивает объем рынка self 
storage в Москве в 2,5 млрд руб. в год, 
а потенциальную аудиторию «Черда-
ка» — в 100 тыс. домохозяйств.

«Такой продукт может быть поле-
зен для москвичей, потому что у лю-
дей здесь есть деньги на вещи, они це-
нят комфорт, но располагают при этом 
очень ограниченным пространст-
вом»,— сообщил 

”
Ъ“ Кристофер Уинн. 

Это не первая его инвестиция в старта-
пы: ранее господин Уинн вложился в 
платформу для онлайн-маркетинга 
SailPlay, разрабатывающую систему 
начисления бонусов за покупки.

Компания Qlean до недавнего вре-
мени сама привлекала инвестиции. В 
марте 2015 года венчурный фонд 
AddVenture вложил в сервис $1,2 млн, 
через год — $3,5 млн, а в ноябре 2017 
года предоставил компании еще 

$4,5 млн. Сервис сообщал, что надеет-
ся выйти на прибыль во втором квар-
тале 2018 года. По данным «СПАРК-
Интерфакс», выручка ООО «Клин.ру» в 
2017 году составила 204 млн руб., убы-
ток — почти 73 млн руб. «Первый 
квартал 2018 года мы работали в 
плюс. В последние несколько месяцев 
увеличили затраты на маркетинг, уси-
ление команды и новый офис, поэто-
му сейчас работаем в минус. При не-
обходимости компания сможет в те-
чение пары месяцев вернуться в 
плюс, но такая задача перед нами по-
ка не стоит»,— говорят в Qlean.

Партнер Flint Capital Андрей Герш-
фельд видит синергию между клиен-
тами Qlean и «Чердака»: «К примеру, 
приходит к заказчику на уборку со-
трудник Qlean, видит у него кучу не-
нужных вещей и предлагает вывезти 
их на 

”
Чердак“». Практику, когда стар-

тап сам инвестирует в другой IT-про-
ект, опрошенные 

”
Ъ“ участники вен-

чурного рынка называют «редкой, но 
допустимой», если речь идет о неболь-
ших суммах и, как правило, посевной 
стадии развития. Для Qlean это тоже 
не первая подобная сделка: ранее 
AddVenture через Qlean инвестиро-
вал в сервис по заказу на дом маникю-
ра и других услуг Shelly, а в августе 
компания приобрела онлайн-хим-
чистку WashDrop, которую интегри-
рует в подразделение «Qlean Стирка».

Роман Рожков

Деньги положили на «Чердак»
Онлайн-сервис привлек инвестиции  
от Qlean и президента Papa John’s в России

Ресторанный формат fast-casual, 
предлагающий быстрое обслу-
живание качественной пищей, 
пользуется все большим спросом 
у россиян. Его доля в структуре 
расходов потребителей в первом 
полугодии 2018 года выросла 
на треть — до 2%, за весь год рост 
может превысить 60%. Популяр-
ность формату обеспечивает мо-
лодежь и лишившиеся бизнес-
ланчей работники офисов.

По итогам первого полугодия 
2018 года сегмент fast-casual занял 2% 
всех расходов посетителей заведе-
ний общепита в России, сказано в ис-
следовании NPD Group (охватывает 
Москву, Подмосковье, Санкт-Петер-
бург, Екатеринбург, Новосибирск, 
Нижний Новгород, Казань, Ростов-
на-Дону и Самару). В конце 2017 года 
доля сегмента была 1,5%. К началу 
2019 года, по прогнозу руководителя 
NPD в России Марии Ванифатовой, 
fast-casual займет уже 2,5% ресторан-
ного рынка. Таким образом, за год до-
ля формата может вырасти на 67%. В 
более отдаленной перспективе го-
спожа Ванифатова ожидает, что fast-
casual сможет занять 3,2% ресторан-
ного рынка России.

• Основными форматами российско-
го рынка общепита традиционно 
остаются рестораны fast-food и пол-
ного обслуживания — их доли по ито-
гам первого полугодия 2018 года были 
45% и 28% соответственно. Согласно 
расчетам NPD, 9% рынка приходится 
на столовые, 5% — на кофейни.
Fast-casual, появившийся в Рос-

сии несколько лет назад, включает 

рестораны быстрого обслуживания 
с высоким стандартом приготовле-
ния еды, где предпочтение отдается 
свежим ингредиентам. Внутри сег-
мента в NPD выделяют три направ-
ления: премиальные бургерные 
(Burger Brothers, «Farш»), food hall 
(«Вокруг света», Усачевский и Дани-
ловский рынки) и кулинарии («Бра-
тья Караваевы», Market place). В Мо-
скве сейчас сосредоточено 85% дей-
ствующих в России заведений fast-
casual. При этом, уверены ресторато-
ры, спрос на формат в столице еще 
далек от насыщения. Насытить его 
можно было бы за счет открытия но-
вых рынков, считает директор по 
развитию Gremm Group (управляет 
Усачевским и Центральным рынка-
ми) Артем Букин. «Формат старых 
рынков окончательно умирает, а в 
текущих проектах 70% площадей за-
нимают рестораны»,— объясняет 
он. Совладелец Black Star Foods 
Юрий Левитас ждет роста сегмента 
за счет развития заведений low-
casual. К ним он относит недорогие 
места: «Доходы населения сокраща-
ются, кроме того, основную аудито-
рию этого формата сейчас составля-
ет молодежь».

В NPD согласны: 62% посетителей 
заведений fast-casual — люди в воз-
расте от 16 до 35 лет. В fast-food на эту 
возрастную группу приходится толь-
ко 48% клиентов. «Но это разная пу-
блика: первые относят себя к foodie, 
вторые просто выбирают доступную 
еду»,— уточняет госпожа Ванифато-
ва. Исполнительный директор груп-
пы 354 (Ruski, Insight, «На свежем 

воздухе») Глеб Марач уверен, что 
основная аудитория fast-casual — 
офисные работники: «Они не дове-
ряют заведениям fast-food, где пи-
таться немодно в условиях тренда на 
здоровую и свежую еду. Кроме того, 
такие клиенты заинтересованы в 
быстром обслуживании». По словам 
господина Марача, раньше работни-
ки офисов пользовалась бизнес-лан-
чами в обычных кафе, но сейчас ре-
стораны отказываются от такой услу-
ги, что увеличивает аудиторию заве-
дений fast-casual. Рост популярности 
fast-casual Мария Ванифатова объяс-
няет также меняющейся структурой 
потребления: до недавнего времени 
в рестораны ходили ради общения. 
«Теперь выросло целое поколение 
людей, для которых это место, где в 
приятной атмосфере можно быстро 
поесть полезную интересную еду за 
небольшие деньги»,— отмечает она.

Увеличение интереса к fast-casual 
— общемировая тенденция. По дан-
ным NPD, в 2017 году заведения фор-
мата формировали 10,4% рынка об-
щепита в Великобритании, 6,9% — в 
США, 3,2% — в Германии, 1,4% — во 
Франции. В Европе fast-casual конку-
рирует с демократичными рестора-
нами, тогда как в России и США — с 
fast-food. Так, в российских заведе-
ниях fast-casual средний чек состав-
ляет 336 руб., на 30% превышая пока-
затель ресторанов быстрого обслу-
живания. В Европе же он достигает 
€10, что уже вдвое дороже уровня 
цен fast-food.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Россияне распробовали fast-casual
Такие рестораны кормит молодежь и менеджеры

Как показали прошедшие в сере-
дине этой недели консультации, чи-
новники склонны пропустить назна-
ченный на октябрь первый этап по-
вышения отчислений и вернуться к 
этой теме в начале 2019 года, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. По его сло-

вам, противники увеличения разме-
ра выплат в фонд настаивали, что оче-
редной скачок курсов валют создает 
риски повышения ставок по ипотеке, 
с привлечением которой происходит 
до 70% всех продаж на первичном 
рынке жилья. Сторонники повыше-
ния ставок напирали на то, что замо-
розка ставок вынудит власти и даль-
ше направлять на достройку объектов 
для дольщиков средства из федераль-
ного бюджета, как в случае с Urban 
Group, передает собеседник 

”
Ъ“ суть 

дискуссий. Они же настаивали, про-
должает он, что если идея застройщи-
ков будет принята, то Минфин проиг-
рает отраслевым лоббистам.

Вчера вечером получить опера-
тивно комментарий в Минфине не 
удалось. В пресс-службе Виталия 
Мутко сообщили 

”
Ъ“, что оконча-

тельного решения по размеру став-
ки отчислений в фонд пока нет. «Об-
суждения с экспертами по этому по-
воду продолжаются»,— подчеркну-
ли там. В Минстрое добавили, что во-
прос повышения ставки отчисле-
ний в фонд находится в дополни-
тельной проработке. В Фонде защи-
ты прав граждан—участников доле-
вого строительства от комментариев 
воздержались.

Действующей ставки отчислений 
в фонд действительно недостаточно 
для исполнения обязательств по 
всем проблемным объектам. «До-
страивать приходится за бюджет-
ные деньги»,— говорит глава Мо-
скомстройинвеста Константин Ти-
мофеев. «То есть за счет средств на-
логоплательщиков, среди которых 
есть те, кто никак не связан с доле-
вым строительством»,— добавляет 

гендиректор Рейтингового агентст-
ва строительного комплекса Нико-
лай Алексеенко. По его подсчетам, 
стоимость достройки всех проблем-
ных объектов в стране, включая жи-
лые комплексы СУ-155 и Urban 
Group, оценивается в 400–600 млрд 
руб.— это 10,5–15,8% стоимости всех 
действующих ДДУ.

Расходы в связи с ростом отчисле-
ний в фонд станут проблемой покупа-
телей, предупреждают застройщики. 
По словам президента ФСК «Лидер» 
Владимира Воронина, девелопер не 
может взять их на себя, так как рента-
бельность проектов, например, в Под-
московье менее 10% даже при теку-
щей ставке отчислений в фонд. Один 
из девелоперов говорит, что в случае 
повышения ставки до 6% включит ее в 
ДДУ. «В нем будут указаны стоимость 
квартиры, размер отчислений и но-
вая стоимость — с учетом этого плате-
жа»,— уточнил он.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Девелоперы экономят на банкротах
с1

Его поздравляет президент и председатель правления 
Сбербанка России Герман Греф:
— Уважаемый Андрей Леонидович! Поздравляю Вас с 
днем рождения, как коллегу по банковскому бизнесу, 
энергичного конкурента, идеи которого заставляют все 
время быть в тонусе. Вы как-то обмолвились, что играе-
те на скрипке — хрупком инструменте, который мгно-

венно реагирует на ошибки исполнителя. Пусть в Вашей 
непростой работе не будет фальшивых нот. Я желаю Вам 
здоровья, счастья, любви и гармонии в душе. Жизнь, как 
гениальный художник, окрашивает наши будни и 
праздники разными красками. Так пусть палитра Вашей 
жизни играет только яркими и нежными оттенками.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года  
президенту—председателю правления банка ВТБ  
Андрею Костину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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тенденции / телемедицина

О том, какие меры необходимо принять для повы-
шения спроса населения на телемедицину, расска-
зал гендиректор компании «Мобильные медицин-
ские технологии» Денис Юдчиц.

— Участники рынка неоднократно отмечали, что от-
расль развивается не столь стремительно, как про-
гнозировалось в 2017 году. Это действительно так?
— В 2017 году мы прогнозировали, что общий объем рос-
сийского рынка будет более 1 млрд руб. В этом году мы 
видим, что он будет где-то между 2 млрд и 3 млрд руб. по 
итогам года. Рынок развивается в соответствии с наши-
ми ожиданиями.
— Что, по вашему мнению, мешает развитию отрасли?
— Основной барьер — идентификация пациента че-
рез портал госуслуг ЕСИА. Тормозит развитие и недо-
статочная популяризация телемедицины. И наконец, 
настороженное отношение медиков, которые очень 
консервативны. Кроме этого существенным факто-
ром, тормозящим развитие отрасли, может стать кон-
куренция стоимостью, а не качеством.
— Кто, по-вашему, должен заниматься популяризаци-
ей телемедицины — государство или бизнес?
— В идеале государство должно быть вовлечено в этот про-
цесс через медицинское сообщество. Взять, к примеру, 
программу чекапов (раннее выявление заболеваний.— 

”
Ъ“), которая призвана вовлекать большее количество лю-

дей. Но эти программы не заработали в должной мере и 
не показали своей эффективности, потому что медицин-
ское сообщество не вовлечено в продвижение данных ме-
дицинских программ. Бизнес, со своей стороны, должен 
понимать, что медицина — это долгие инвестиции и фор-
мирование новых потребительских привычек, она требу-
ет определенных вложений и усилий.
— Какие телемедицинские услуги пользуются наи-
большим спросом?
— Мы можем выделить три категории. Это первичная по-
мощь (занимает около 40%), причем половину таких за-
просов составляют молодые родители, а также срочные 
обращения, оценка состояния, маршрутизация на анали-
зы. Следующая категория — мнение второго врача (30%). 
Все остальное составляют сложные случаи, консультации 
с экспертами, расшифровка анализов.
— Почему отдельные виды услуг невысоко востребо-
ваны?
— Банально человек забывает или не знает, что такое теле-
медицина в целом. Также, например, при покупке страхово-
го или корпоративного пакета, включающего в себя телеме-
дицину, клиенту плохо объясняют, что это за услуга, какие 
возможности она дает. В некоторых случаях снижение спро-
са происходит из-за низкого качества оказанной услуги, а 
также из-за небольшого процента доверия к врачам в целом. 
Поэтому для участников телемедицинской отрасли крайне 
важно выстроить доверительные отношения врач—паци-
ент: максимально подробно рассказать о специалисте и до-
казать пациенту, что врач является экспертом.
— Как вы считаете, сколько времени должно прой-
ти, чтобы телемедицинские услуги использовались 
столь же хорошо, как и обычные медицинские?
— Мой прогноз — три—пять лет. Через пять лет телемеди-
цинские услуги точно не будут вызывать вопросов, многие 
будут знать о них и активно ими пользоваться. Объем рос-
сийского рынка в течение пяти лет должен увеличиться до 
18 млрд руб. в год. Основной задачей является привлечение 
врачей, которые внушают доверие пациентам и могут про-
вести высококачественные дистанционные консультации, 
не отличающиеся от очного приема.

Интервью взяла Мария Котова

«Через пять лет  
телемедицина не будет  
вызывать вопросов»

Денис Юдчиц, 
гендиректор компании  
«Мобильные медицинские 
технологии»

Законодательные нормы о порядке применения 
телемедицинских технологий — пока что самый 
спорный вопрос в развитии новой для России  
отрасли. О том, как ее игроки могли бы достичь 
взаимопонимания с Минздравом, говорит  
менеджер департамента консультирования  
по налогообложению и праву «Делойт», СНГ  
Виталий Кашин.

— Считаете ли вы, что действующие законодатель-
ные нормы создают барьеры для развития телеме-
дицинской отрасли?
— Текущее регулирование предполагает, что телеме-
дицинские технологии должны дополнять, но не за-
менять традиционные отношения между врачом и па-
циентом. В то же время опыт общения с участниками 
рынка показывает, что основные барьеры возникают 
из-за сложных процедур организации дистанционных 
услуг и взаимодействия при этом медучреждений с па-
циентами. В их числе необходимость проведения пер-
воначального очного осмотра для постановки диагно-
за, корректировки лечения и только потом дистанци-
онного наблюдения за состоянием здоровья. Усложня-
ет процесс и обязательное соблюдение сложных про-
цедур идентификации участников дистанционного 
воздействия и интеграция с ЕГИСЗ, порядок которых 
пока не определен. 

— Какие важные для бизнеса моменты до сих пор 
не описаны или не разъяснены в нынешнем зако-
нодательстве?
— Сейчас основная сложность заключается в отсутст-
вии регулирования телемедицины в смежных облас-
тях. К примеру, проблемы возникают при включении 
дистанционных услуг в страховые продукты, а также 
при использовании технических средств для онлайн-
наблюдения за состоянием здоровья.
— Как вы считаете, каких действий участники 
рынка ждут от Минздрава?
— Когда речь идет о регулировании какой-либо новой 
отрасли, ее участникам важно наличие оперативной 
обратной связи по вопросам толкования законодатель-
ных норм. Не менее важным для бизнеса является на-
личие прямого диалога с регулятором об эффективно-
сти нового законодательства и возможности его изме-
нения в случаях, когда принятые правила не работают 
или сильно затормаживают внедрение новых техноло-
гий и развитие рынка. Все это пока что находится не на 
том уровне, которого хотелось бы участникам отрасли.
— Какие плюсы и недостатки можно выделить в рабо-
те Минздрава над разработкой нормативных актов?
— Само появление закона о порядке оказания меди-
цинских услуг с использованием телемедицинских тех-
нологий — это уже большой положительный момент. 
В то же время у чиновников отсутствует комплексный 
подход к регулированию новой области, отражением 
чего является долгий процесс принятия подзаконных 
актов, необходимых для понимания условий и ограни-
чений оказания телемедицинских услуг.
— Сколько времени, по вашему мнению, может 
пройти, прежде чем телемедицина будет охваты-
вать все регионы в России?
— Я не готов давать такие прогнозы. Развитие приме-
нения телемедицинских технологий во многом зави-
сит от готовности участников рынка и регулирующих 
органов к активному диалогу по вопросам примене-
ния действующего законодательства и возможности 
его адаптации под нужды рынка.

Интервью взяла Мария Котова

«Появление закона  
о телемедицине — уже  
положительный момент»

Виталий Кашин, 
менеджер департамента  
консультирования по налого- 
обложению и праву «Делойт», СНГ

Уже скоро год, как в России дей-
ствует закон о телемедицине. 
Его принятию предшествовал кон-
фликт между Минздравом и ин-
тернет-отраслью из-за будущих 
норм регулирования. Но обе сто-
роны сходились во мнении, что те-
лемедицина в первую очередь не-
обходима жителям отдаленных 
территорий, где нет даже фель-
дшеров. На деле же оказалось, 
что, кроме Москвы и Санкт-Петер-
бурга, медицинские онлайн-сер-
висы спросом практически нигде 
не пользуются. А участники ново-
го рынка развивают бизнес, зача-
стую обходя положения законо-
проекта, призванного этот рынок 
регулировать.

До самых до окраин
В России 83 тыс. населенных пунктов, 
в которых проживает менее 100 тыс. 
человек, причем в большинстве из 
них нет даже фельдшеров. Такие дан-
ные приводила министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова в ию-
не 2015 года, отмечая, что создать в 
каждом из этих населенных пунктов 
фельдшерско-акушерский пункт 
(ФАП) невозможно в том числе из-за 
нехватки кадров. В связи с этим, по ее 
мнению, необходимо использовать 
телемедицинские технологии. Госпо-
жа Скворцова тогда пообещала, что в 
ближайшие два года до каждого ФА-
Па и населенного пункта будет дове-
дено оптоволокно, чтобы таким обра-
зом появилась возможность исполь-
зовать телемедицинские технологии 
через Skype. В 2013 году министр за-
являла, что к 2018 году 95% граждан 
будут иметь электронную медицин-
скую карту и все медучреждения без 
исключения будут подключены к еди-
ному пространству телемедицины.

Осенью 2015 года в Минздраве со-
общали, что собирают предложения 
регионов о возможности развития 
телемедицины в стране. В 68 субъек-
тах РФ телемедицинские услуги уже 
оказываются по двум основным ви-
дам: врач—врач и врач—пациент, 
отмечали тогда в министерстве. Чи-
новники считали, что необходимо 
доработать ряд моментов, чтобы за-
щитить персональные данные паци-
ента. В министерстве были обеспо-
коены потенциальными мошенни-
ческими схемами, основанными на 
пробелах этой самой защиты. Вари-
анты решения предполагалось раз-
работать вместе с регионами.

Очевидно, что необходимость те-
лемедицинских услуг назрела уже 
давно, и нужны они в первую очередь 
жителям отдаленных территорий Рос-
сии. Кроме того, эксперты утвержда-
ли, что развитие телемедицины при-
ведет к значительному сокращению 
стоимости медицинских услуг, увели-
чит их доступность, а также поможет 
экономить средства фонда ОМС. Оста-
вался вопрос о законодательном регу-
лировании телемедицины.

 Что закон прописал
В итоге закон разрабатывали почти 
два года. Обнародованный весной 
2016 года проект не разрешал врачам 
дистанционно назначать лечение, 
специалисты могли только осуществ-
лять мониторинг, консультации и 
профилактику, при необходимости 
вызывая пациента на очный прием. 
Закон должен был вступить в силу с 

января 2017 года. Участники тради-
ционного медицинского рынка эту 
версию поддержали, но она не устра-
ивала она интернет-отрасль. Так, «Ян-
декс», Институт развития интернета 
(ИРИ), Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ), депутат Госдумы Лео-
нид Левин и экс-советник президен-
та по интернету Герман Клименко па-
раллельно готовили альтернативный 
законопроект. Экспертный совет при 
правительстве РФ поддерживал Мин-
здрав, неоднократно корректировав-
ший свой законопроект, но считал не-
обходимым учесть предложения ин-
тернет-сообщества. Оно, в свою оче-
редь, требовало внести пункт, позво-

ляющий врачу не только проводить 
телемедицинские консультации, но 
и назначать лечение.

Наиболее активно принятие этой 
нормы лоббировал Герман Климен-
ко. «Наш подход простой: для разви-
тия телемедицины впишите в зако-
нодательство всего одну новую строч-
ку о том, что дистанционный прием 
у врача приравнивается к очному»,— 
заявлял он в 2016 году. Господин Кли-
менко отмечал тогда, что чиновники 
Минздрава при упоминании телеме-
дицины «впадают в истерику».

В принятом после бурных обсужде-
ний документе (вступил в силу 1 янва-
ря 2018 года) не содержится нормы о 

дистанционном назначении лечения. 
В итоге впервые поставить диагноз и 
определить терапию можно только на 
очном приеме. Получать электронные 
рецепты на лекарства и медицинскую 
документацию о состоянии здоровья 
пациенты смогут с 2019 года.

Приложение к медицине
На фоне громких дискуссий о зако-
нодательном регулировании телеме-
дицины крупнейшие игроки интер-
нет-рынка активно готовились к по-
явлению новых коммерческих воз-
можностей. В числе первых — участ-
вовавший вместе с ФРИИ и ИРИ в раз-
работке альтернативной версии зако-
нопроекта «Яндекс», который в 2017 
году запустил мобильное приложе-
ние «Яндекс. Здоровье», позволяю-
щее записаться к врачу без звонка в 
регистратуру. В том же году запуск те-
лемедицинского проекта SmartMed 
анонсировали ГК «Медси» и сотовый 
оператор МТС (входят в АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова). Сото-
вый оператор «МегаФон» на базе за-
работавшей в мае 2017 года платфор-
мы Telemed Help запустил приложе-
ние «МегаФон.Здоровье», соинвес-
тором которого был бывший генди-
ректор «МегаФона» Иван Таврин. А в 
феврале 2018 года был запущен сер-
вис DoctorSmart — совместный про-
ект сына основателя клиники «Меди-
цина» Григория Ройтберга Павла и ви-
це-президента Mail.ru Владимира Ни-
кольского. Помимо партнерств на 
рынке осуществлялись крупные сдел-
ки. Так, в мае 2017 года Сбербанк стал 
владельцем 80% в сервисе поиска вра-
ча и записи на прием DocDoc.

Всего за последние полтора года 
на новом рынке появилось с десяток 

тематических проектов. Сейчас боль-
шинство компаний, создавших теле-
медицинские сервисы, неохотно рас-
крывают данные о количестве прове-
денных онлайн-консультаций или во-
все отказываются от этого. Так, в МТС 
сообщили 

”
Ъ“, что SmartMed сейчас 

находится в стадии формирования 
базы пользователей, причем их еже-
месячный прирост составляет более 
20%. Точное количество пользовате-
лей приложения в МТС не назвали, 
отметив лишь, что 60% тех, кто его 
установил, уже обратились за удален-
ной консультацией. Директор по мар-
кетингу DocDoc Александр Оринов-
ский рассказал, что к концу 2018 года 
количество клиентов, записавшихся 
через сервис на прием к врачу с мо-
мента его запуска в 2012 году, может 
превысить 2 млн человек. 

Клик о помощи
Очевидно, что едва получивший за-
конодательное регулирование ры-
нок быстро оказался перенасыщен-
ным. Причем, по словам СЕО мо-
бильной клиники DOC+ Руслана Зай-
дуллина, предложение на рынке на-
много превышает спрос со стороны 
населения. Осложняют развитие биз-
неса и сами законодательные нормы. 
В январе 2018 года был принят пер-
вый подзаконный акт о порядке ока-
зания медпомощи с применением 
телемедицинских технологий. Со-
гласно документу, такие услуги не-
обходимо проводить в помещении, 
оборудованном для проведения оф-
лайн-консультаций и при наличии 
лицензии. Причем лицензию необ-
ходимо получать на каждое направ-
ление услуг. Кроме этого для оказа-
ния платных услуг необходимо ис-
пользовать единую систему иденти-
фикации и аутентификации (ЕСИА). 
Компании могут оказывать и ано-
нимные медицинские услуги, но так-
же с использованием ЕСИА.

Председатель правления Нацио-
нальной телемедицинской ассоциа-
ции Иван Картовицкий поясняет, что 
отраслевые нормативные акты пос-
тоянно обновляются, дополняя друг 
друга. Компаниям пока сложно по-
нять, как они должны работать, и они 
пытаются подстроиться под суще-
ствующие нормы, считает он. Впро-
чем, работать телемедицинским сер-
висам удается и в столь жестких усло-
виях. Корреспондент 

”
Ъ“ воспользо-

вался услугами трех компаний — «Он-
лайн-доктор», DOC+ и «Яндекс. Здоро-
вье». Во всех случаях пациент жало-
вался на одни и те же симптомы: в 
субботу у него поднялась температу-
ра до 37,5 градуса, и он употребил жа-
ропонижающее средство, но на сле-
дующий день, в день обращения, тем-
пература снова поднялась. Кроме это-
го к ней добавился и насморк. В «Он-
лайн-докторе» корреспондент 

”
Ъ“ по-

лучил за десять минут видеоконсуль-
тацию за 1,2 тыс. руб. у терапевта. Врач 
предположил наличие у пациента ка-
тарального, респираторного синдро-
ма с симптомами ринита. В своем за-
ключении терапевт не рекомендо-
вал прием жаропонижающих препа-
ратов при температуре до 38,5 граду-
са, но отметил, что при интенсивных 
головных болях и плохой переноси-
мости возможен прием обезболиваю-
щих лекарств. Следом врач указал, ка-
кие именно препараты, в каких дози-
ровках и сколько раз в день.

В DOC+ корреспондент 
”
Ъ“ вос-

пользовался экспресс-консультацией 
через чат: это стоило уже 199 руб. Но 
для этого понадобилось описать жа-
лобы максимально подробно, так как 
после ответа врача задать ему допол-
нительные вопросы не получится. Со-
общение пациента в чате ограничива-
ется 254 символами. В чате терапевт 
предположил, что у пациента вирус-
ная инфекция и насморк. Но врач не 
прописал никаких лекарств, так как 
«точная тактика лечения определяет-
ся после очной консультации».

В «Яндекс. Здоровье» корреспон-
дент 

”
Ъ“ также воспользовался экс-

пресс-консультацией, но ее стои-
мость составила 99 руб., и проходи-
ла она в формате видеозвонка в те-
чение примерно трех минут при пя-
ти максимально допустимых. После 
разговора пациент получил от врача 
заключение без постановки диагно-
за, но с рекомендациями использо-
вать почти все те же препараты, что 
и в случае с «Онлайн-доктором», для 
промывания носа и снижения тем-
пературы.

На связи все-таки Москва
В компании «Мобильные медицин-
ские технологии», в которую входит 
в том числе сервис «Онлайн-доктор», 
отмечают, что всеми ее сервисами с 
2016 года проведено более 50 тыс. те-
лемедицинских консультаций, при-
чем 80% всех запросов приходится на 
регионы. Это едва ли не единствен-
ная компания, которая может похва-
статься такими впечатляющими ре-
зультатами работы за пределами Мо-
сквы. Опыт других участников рынка 
говорит о том, что в других городах, в 
том числе в Санкт-Петербурге, спрос 
на телемедицинские услуги значи-
тельно ниже, чем в столице.

В Петербурге, например, рынок 
медуслуг более пассивный, чем в Мо-
скве, что снижает спрос и на новые 
онлайн-услуги, говорит гендирек-
тор Ondoc Александр Константинов. 
У его сервиса сейчас около 170 тыс. 
пользователей, из которых только 
35% —жители Петербурга. Не уда-
лось расшириться за пределами Мо-
сквы мобильной клинике Doc+: в ию-
не 2018 года стала недоступна ее услу-
га по вызову врача на дом в Санкт-Пе-
тербурге. Проработав там полтора го-
да, компания отказалась от продви-
жения в городе из-за низкого спро-
са и решила сосредоточиться на Мо-
скве. У DocDoc, по собственным дан-
ным, на долю регионов приходится 
15% от общего количества записей.

По мнению сооснователя «Доктора 
на работе» Ильи Куприянова, пробле-
ма развития телемедицины в регио-
нах может быть частично связана с не-
желанием местных врачей консуль-
тировать дистанционно из-за опасе-
ния юридической ответственности. 
Он поясняет, что на уровне работы в 
государственных медучреждениях 
телемедицина по-прежнему не име-
ет полноценной законодательной ба-
зы, а также ее технически трудно вне-
дрить в частные клиники. Кроме это-
го участники рынка столкнулись с не-
доверием населения к новым услугам 
из-за низкой информированности и 
адаптации к новым технологиям, что 
и повлекло за собой низкий спрос.

В Минздраве 
”
Ъ“ не предоставили 

комментарии.
Мария Котова

На приеме у монитора
Почему лечение по интернету пока не стало общероссийским проектом

ТЕЛЕМЕДИЦИНА И РОССИЙСКИЕ МЕДУЧРЕЖДЕНИЯ   ИСТОЧНИК: EY, 2017 ГОД.

респондентов 
положительно 
относятся 
к телемедицине 
и уверены 
в значительном 
потенциале

56% опрошенных 
находятся 
на стадии 
ведения 
переговоров 
и реализации 
проектов

40% медицинских 
организаций 
используют 
мобильное 
приложение

37% участников 
исследования 
не видят 
коммерческих 
перспектив 
в телемедицине 
и считают ее 
сервисной 
составляющей

22%

Заняли 
выжидательную 
позицию 
или вообще 
не имеют 
планов 
в области 
телемедицины

В БЛИЖАЙШИЕ 3–5 ЛЕТ ГЛОБАЛЬНЫЙ РЫНОК 
ТЕЛЕМЕДИЦИНЫ ВЫРАСТЕТ 
НА 18–21%, ДО $40–55 МЛРД
В 2018 ГОДУ ЧИСЛО ВОСПОЛЬЗОВАВШИХСЯ 
ТЕЛЕМЕДИЦИНСКИМИ УСЛУГАМИ В МИРЕ 
ВЫРАСТЕТ ДО 7 МЛН ЧЕЛОВЕК 
ПРОТИВ 350 ТЫС. В 2013 ГОДУ. ЛИДЕРЫ РЫНКА 
В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ — США, ЕВРОПА 
И РАЗВИТЫЕ СТРАНЫ ЮГО-ВОСТОЧНОЙ АЗИИ
ДАННЫЕ: IHS TECHNOLOGY.

Первичный 
прием

НАИБОЛЕЕ ПЕРСПЕКТИВНЫЕ 
ТЕЛЕМЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ ПО МНЕНИЮ 

МЕДОРГАНИЗАЦИЙ (%)   ИСТОЧНИК: EY, 2017 ГОД.

ВНЕДРЕНИЕ ТЕЛЕМЕДИЦИНЫ МЕДУЧРЕЖДЕНИЯМИ (%)
ИСТОЧНИК: EY, 2017 ГОД.

Повторный
прием/

корректировка
лечения

Второе
мнение

Консилиум
врачей

Дистанционный контроль
показателей, реабилитация

Не планируют/
затруднились

с ответом

30 26

19

19
7

37

ПРЕПЯТСТВИЯ
НА ПУТИ РАЗВИТИЯ ТЕЛЕМЕДИЦИНЫ (%)

ИСТОЧНИК: EY, 2017 ГОД.

Защита
персональных

данных

Недостаточный
объем

инвестиций

Негативное
отношение

врачей

Oтсутствие 
законодательной 
базы

Высокий 
уровень рисков

Абсурдность идеи: 
на расстоянии лечить невозможно

Низкий уровень
информированности

населения,
недоверие
пациентов

67

19
22

15

11

11

7

4734

19

Cчитают, что на текущий 
момент у них уже успешно 
функционируют отдельные 
элементы телемедицины

Намерены 
предложить 
данную услугу 
в ближайшее 
время

Российские телемедицинские сервисы
Сервис  Инвесторы  Стартовые  Старт Число 
 (инициаторы) инвестиции проекта врачей 
 проекта (млн руб.)  
«Доктор на работе» Иван Картовицкий 20 Октябрь 2017 года 50

«Медархив» Борис Зингерман,  Нет данных Январь 2016 года 300 
 Никита Шкловский-Корди

Medesk Владимир Ковальский 60 2012 год 300

«Педиатр 24/7»,  Genome Ventures, «Арес»  Нет данных Август 2013 года 140 
«Онлайн доктор» («Ташир инвест»), Оганес Саруханян, 
  Кирилл Филиппов

«Доктор рядом» Леонид Меламед, Владимир Гурдус,  20 Январь 2017 года 30 
 Александр Пилипчук, Денис Швецов

Qapsula  Дмитрий Шаталин,   30 Август 2015 года 2 тыс. 
 Дмитрий Мазница, Роман Тушин

Ondoc Александр Константинов  Нет данных Март 2016 года 113

Telemed Help  Владимир Гераскин, Иван Таврин Нет данных Май 2017 года  1,1 тыс.

«Мобильный доктор» Игорь Еремин 12 Октябрь 2016 года Нет данных

«МегаФон здоровье» «МегаФон», Ян Кухальский Нет данных Ноябрь 2017 года 1,1 тыс.

МТС и «Медси» МТС и «Медси» Нет данных Март 2017 года 8

«Яндекс.Здоровье» Яндекс, Григорий Бакунов Нет данных Апрель 2017 года Нет данных

Okdoctor Линар Гарифуллин 5 Апрель 2017 года 100

Doctor Smart Павел Ройтберг,  Нет данных 2018 год 7 
 Владимир Никольский 

«Модуль здоровья»  Сбербанк, Дмитрий Петрухин 0,1–0,15 2018 год Нет данных 
(DocDoc)

Источник: Vademecum, «Коммерсантъ».
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Второй год подряд выставоч-
ный сезон в московском Муль-
тимедиа Арт Музее открывается 
экспозициями из Национально-
го музея современного искус-
ства Франции (Центра Помпи-
ду). В прошлом году — работами 
Константина Бранкузи, на этот 
раз выставкой американского 
художника Джима Дайна, одно-
го из создателей поп-арта. Ди-
ректор Центра Помпиду Бернар 
Блистен, выступивший кура-
тором этой выставки, расска-
зал ”Ъ“ о том, как пополняется 
коллекция музея, в чем особен-
ность его зарубежных филиалов 
и как глобализация меняет му-
зейное дело.

— Все представленные на выстав-
ке работы Джим Дайн подарил ва-
шему музею. Это очень щедрый 
подарок. Как часто такое проис-
ходит? И почему он решил пода-
рить их именно Центру Помпиду?
— Это история нашей дружбы, взаим-
ного доверия и привязанности Джи-
ма Дайна к Парижу. Мы ведь давно 
знакомы, он пообещал подарить му-
зею что-нибудь из своих работ, еще 
когда я только вступил в должность 
директора. Ну конечно, были и дру-
гие художники, готовые нам что-то 
подарить. И мне изначально каза-
лось, что он подарит два-три произве-
дения,— но в итоге мы получили око-
ло двадцати семи работ. Художники, 
как правило, очень щедрые люди, но 
все-таки не настолько, как Дайн.
— Вы довольны тем, как выстав-
ка Дайна разместилась в МАММ?
— Джим сам участвовал в ее подго-
товке и признался мне, что москов-
ская экспозиция ему понравилась 
даже больше, чем парижская. Воз-
можно, потому, что здесь не такое 
сложное пространство, к тому же 
оно больше. Я попросил Джима на-
писать от руки на стенах его собст-
венные стихи — он ведь большой 
поэт, и мне хотелось, чтобы на вы-
ставке его поэзия «прозвучала» вме-
сте со скульптурой и живописью. 
Сначала он отказывался, говорил, 
что уже слишком пожилой для того, 
чтобы так воспроизводить свои поэ-
тические опыты, но когда приехал 
в Москву, передумал.
— Показать Дайна одновремен-
но и как поэта, и как художника 
непросто: для стихов важно ис-
полнение, и, кстати, на париж-
ской выставке был его поэтиче-
ский перформанс. А что, по-ваше-
му, дают зрителю написанные на 
стенах на манер граффити стихи? 
— Концепция любой выставки стро-
ится на сложности и многообразии 
художника, и это действительно 
всегда вызов для куратора. Экспози-
цией мне хотелось подчеркнуть це-
лостность Дайна как художника, ра-
ботающего в разных видах искусст-
ва. Он считает, что поэзия занима-
ет ключевое место в его творчестве. 
И сегодня, когда он уже не молод, на 
это нужно обратить внимание. Ког-
да Дайн в 1959 году приехал в Нью-
Йорк из Цинциннати, то одним из 
первых его опытов в искусстве были 
перформансы с исполнением сти-
хов. В тех его работах вообще мно-
гое шло от театра, перформанса, тек-
ста — все это тесно связано с движе-
нием битников, с альтернативной 
американской культурой 60-х годов. 
Это переплетение разных видов 
творчества очень важно: если пока-
зывать только живопись или скуль-
птуру, то эффект будет совсем не тот. 

— Но Дайн, хотя и американский 
художник, находился, судя по все-
му, под большим влиянием фран-
цузской культуры. Это так?
— Да, Париж сразу стал для него источ-
ником некоего знания, некоей исто-
рии. Причем он не просто знакомил-
ся с музеями современного искусства. 
Первым делом он взял велосипед, что-
бы погрузиться в городскую атмосфе-
ру. Его можно сравнить с другими ху-
дожниками и писателями ХХ века, на-
пример, с Хемингуэем, с Миллером — 
он, как и они, представляет собой тип 
художника-путешественника. В Пари-
же Дайн нашел идеологическую аль-
тернативу Америке той эпохи.
— Возвращаясь к теме подарков 
музею и щедрости художников: 
а вот, скажем, Джефф Кунс пода-
рил что-нибудь музею после сво-
ей большой выставки в Центре 
Помпиду в 2014 году?
— Нет, он пока ничего нам не по-
дарил. Но тут важно понимать, что 

он — человек другой эпохи. Дайн 
идеалист, а Кунс — само воплоще-
ние современной американской 
неолиберальной системы, и он сов-
сем по-другому воспринимает мир. 
Если у Дайна ценность произведе-
ний состоит в аффективном, эмо-
циональном посыле, то у Кунса 
уже в самом процессе создания ра-
бот есть экономическая составля-
ющая. И кстати, поэтому я считаю, 
что произведения Дайна не стоит 
причислять исключительно к поп-
арту. Поп-арт был связан с размыш-
лениями художников об обществе 
потребления в 60-е годы, тогда как 
Дайн был абсолютно вне этой дис-
куссии. Кунс, безусловно, большой 
художник, но нельзя сказать, что 
его произведения — это размышле-
ния о символической и рыночной 
ценности.
— В Америке и во Франции совер-
шенно по-разному финансируют-
ся музеи. У вас финансирование 
в значительной степени государ-
ственное, как и у нас. Насколько 
Центру Помпиду хватает средств, 

чтобы пополнять свою коллек-
цию? У вас какой-то особый под-
ход к дарителям?
— Когда в 1970-е наш музей стал ре-
ально создаваться, это уже однознач-
но было результатом взаимодейст-
вия художников и коллекционеров. 
И это стало важнейшим националь-
ным событием. Даже, мне кажет-
ся, во многом изменило музейную 
жизнь во всем мире. Мировую му-
зейную историю можно разделить 
на «до появления Центра Помпиду» 
и «после».
— Почему же?
— Потому что центр стал местом, от-
крытым для самой широкой публи-
ки, у него важный социальный по-
сыл. Ежедневно в Центре Помпи-
ду бывает до 15 тыс. посетителей, 
это очень ценно. Конечно, прихо-
дится искать средства и среди меце-
натов, но я бы их назвал скорее со-
ратниками музея, нашими едино-
мышленниками. Так же это проис-

ходит и у вас: для того чтобы при-
везти выставку Дайна в Москву, Оль-
га Свиблова искала партнеров, за-
интересованных в развитии культу-
ры, и тут нам очень помог благотво-
рительный фонд «Искусство, наука 
и спорт». Все это — история взаимно-
го доверия и понимания некоей со-
циально-культурной миссии, и поэ-
тому так важно устанавливать связи 
с партнерами. Государственная под-
держка культуры во Франции — на 
достаточно высоком уровне. И все 
же ее не хватает, чтобы обеспечить 
нужную динамику в организации 
выставок, в пополнении коллекций. 
Очевидно, что расширение коллек-
ции современного искусства — это 
и долг, и необходимость.
— Сейчас в мире продолжается 
музейный бум, музеи становят-
ся и частью индустрии развлече-
ний, и даже иногда фактором раз-
вития городов. Но вам не кажется, 
что музеи современного искусст-
ва зачастую похожи друг на друга?
— Да, такая опасность существует. 
Каждый музей формируется, оттал-
киваясь от своей истории и от своего 
выбора: тут нельзя действовать нау-
гад, вслепую. Очень важен диалог 
с той культурой, в которой находит-
ся музей, но также — и с реальным 
мировым контекстом. Важно, что-
бы и публика проявляла внимание 
к особенностям того или иного му-
зея. Именно этого подхода мы при-
держивались, когда готовили для 
Центра Помпиду выставку «Коллек-
ция! Современное искусство в СС-
СР и России 1950–2000-х годов: уни-
кальный дар музею». 
— А как-то продолжилась эта 
история? Вы планировали боль-
шую исследовательскую програм-
му и после окончания этой вы-
ставки.
— Да, «Коллекция» — важный худо-
жественный и интеллектуальный 
проект, которому, кстати, помогли 
осуществиться крупные меценаты, 
такие как Владимир Потанин, Игорь 
Цуканов. И для нас действительно 
было важно запустить образователь-
ную программу, чтобы познакомить 
публику с русской культурой от 60-
х годов до нашего времени. Это дол-
госрочный проект, он продолжает-
ся. Только что я вернулся из Петер-
бурга, где знакомился с работами ху-
дожников, в самом музее мы прово-
дим встречи с художниками и ин-

теллектуалами. Понимаете, мы и до 
пресловутого дара располагали боль-
шой коллекцией советского искусст-
ва первой половины ХХ века, а также 
каким-то количеством работ круп-
ных художников вроде Ильи Каба-
кова и Эрика Булатова. Но нам хоте-
лось понять и обрести всю полноту 
русского искусства как до перестро-
ечного периода, так и после.

К тому же многие русские ху-
дожники проживали в Париже: мы 
получили дары от вдовы Эдуарда 
Штейнберга, от Владимира Янки-
левского. В свое время много выста-
вок русских художников организо-
вала Дина Верни, но все равно рус-
ское искусство этого периода париж-
ской публике было недостаточно из-
вестно. Нам важно было представить 
во всей полноте это поколение ху-
дожников — Андрея Монастырско-
го, Юрия Альберта, Леонида Сокова 
и других. Это крупные и во многом 
даже героические фигуры, повлияв-

шие на изменение сознания русско-
го общества. Мы и хотели не только 
показать их произведения, но осмы-
слить их фундаментальную роль — 
ведь им пришлось столкнуться с иде-
ологической машиной того време-
ни. В общем, музей — это работа с ис-
кусством и с культурой. Если культу-
ра это набор правил, то искусство — 
набор исключений, и нужно всегда 
отталкиваться от исключений. 
— В свое время в идее создания 
Центра Помпиду был и геополи-
тический аспект, после войны 
Парижу было важно вернуть себе 
славу мирового центра искусства. 
А как ваш музей реагирует на по-
явление новых культурных цент-
ров в Азии, на Востоке?
— В 1967 году, когда я был студен-
том, мы еще не понимали такого 
процесса, как глобализация, тогда 

речь шла об отношениях между Ев-
ропой и Америкой. В 90-е годы с по-
явлением концепции глобализации, 
описанной Фрэнсисом Фукуямой, 
Эдвардом Саидом и другими, изме-
нилась и идеологическая подоплека 
в отношении современного искус-
ства. Появилась необходимость по-
казать всю сложность современного 
мира. В постколониальном мире му-
зеям пришлось переосмыслить мно-
гие оценки в отношении искусства, 
причем даже те, на основании кото-
рых они изначально создавались. То 
есть сами изменения в концепции 
музеев — это эхо глобализации.
— И как отзывается конкретно 
ваш музей?
— Честно признаюсь, что мне и са-
мому до сих пор сложно выйти из 
той системы классификации искус-
ства, которой меня когда-то обуча-
ли. Я понимал современное в духе 
Бодлера и Моне и не осознавал в до-
статочной степени, как постколони-
альная теория может привести к глу-
бинным изменениям в музейной ра-
боте. Я был настроен довольно скеп-

тически и к идее глобализации, по-
тому что относил ее больше к рыноч-
ным процессам, нежели к интеллек-
туальной сфере. Но пришло время 
меняться — и мы с моей коллегой, 
куратором Катрин Давид стали из-
учать вопрос демонтажа этой старой 
парадигмы понимания современ-
ного искусства. Создали исследова-
тельские группы по разным странам 
и континентам, потом по результа-
там этих исследований появились 
выставки и публикации. Я совер-
шенно убежден в том, что музей дол-
жен быть пространством исследова-
ний и экспериментов. И мы в Цент-
ре Помпиду можем себе это позво-
лить, наша коллекция универсаль-
ная и мультидисциплинарная. Мы 
давно уже не ограничиваемся толь-
ко живописью, но и показываем ар-
хитектуру, кино, перформансы.
— А следуя всем этим веяниям 
и теориям — глобализация, пост-
колониализм, феминизм и так 

далее,— вам как директору му-
зея приходится хотя бы немного 
оставаться консерватором?
— Что вы понимаете под консерва-
тизмом?
— Ну, скажем, отражение в посто-
янной экспозиции некоей маги-
стральной истории искусства.
— Музей не может делать все. Если 
иметь такие амбиции, то можно поте-
рять смысл и свою историю, поэтому 
я считаю, что музей в некотором роде 
навязывает способ работы, отталки-
ваясь от собственной истории. Центр 
Помпиду может быть и местом иссле-
дований, и площадкой для широкой 
публики. Я отказался от постоянной 
экспозиции: мне хотелось, чтобы мы 
не следовали хронологии, а просто 
показывали самое главное в искусст-
ве ХХ века. Нам важно было показать 
крупные фигуры, которые как-то вы-

бивались из общего потока. Мне нра-
вится фраза Артюра Рембо о том, что 
нужно пересечь неизвестное, чтобы 
обрести новое. Если применить это 
к русской культуре, то вспоминается, 
безусловно, Маяковский: нужно, как 
он, всегда иметь смелость выйти на 
улицу в желтой кофте.
— Фигурируют ли работы сов-
ременных русских художников 
в этой уже не постоянной, а регу-
лярно меняющейся экспозиции?
— Да. Обязательно. У нас 125 тыс. 
единиц хранения — есть возмож-
ность постоянно обновлять экспози-
цию так, чтобы она всегда была ка-
чественной и интересной. И кста-
ти, этот объем работ позволяет Цент-
ру Помпиду расширяться, создавать 
филиалы в регионах Франции, а так-
же в других странах. Они уже есть 
в Малаге, в Брюсселе, а скоро откро-
ем филиал центра в Китае.
— Идея зарубежных представи-
тельств — ваша, или она уже бы-
ла до вашего прихода на пост ди-
ректора музея?
— Она возникла до меня, но при мне 
стала реализовываться. Здесь глав-
ное требование — чтобы у каждого 
филиала была своя собственная кон-
цепция, потому что они живут в со-
вершенно разных условиях. Скажем, 
Брюссель — это административная 
столица Европы, а Китай — огром-
ная развивающаяся страна с богатой 
историей, но также и с начавшимся 
в 80-е процессом интеллектуальной 
и художественной эмансипации. По-
этому мы совершенно не хотели на-
ши филиалы приводить к какому-то 
общему знаменателю. Скажем, фи-
лиал в Китае будет больше ориен-
тирован на диалог между западной 
и восточной культурой, а также на 
ретроспективный анализ этих раз-
личий. И должен признаться, что это 
серьезный вызов — быть не только 
известным брендом «Центр Помпи-
ду», но и суметь выйти за рамки, пре-
одолеть себя, чтобы сделать что-то 
прогрессивное.
— То есть ничего общего с филиа-
лами Музея Гуггенхайма?
— Я предлагаю вам самому отве-
тить. Не заставляйте меня об этом 
говорить.
— А в проекте музейного острова 
в Абу-Даби будете как-то участво-
вать отдельно от филиала Лувра?
— Как самый авторитетный фран-
цузский музей в области искусст-
ва ХХ века мы, естественно, пригла-
шены с выставками в программу 
«Лувр Абу-Даби». Готовим два проек-
та. Один будет посвящен вопросам 
взаимодействия западных и неза-
падных культур, другой — творчест-
ву иностранных художников, рабо-
тавших в Париже. 
— В следующем году неподалеку 
от Центра Помпиду откроет свою 
коллекцию Франсуа Пино. Как 
вам идея нового музея, и нет ли 
в этом вызова для вашего музея?
— А что тут меня может смутить? 
— Ну, скажем, конкуренция — 
или его большие возможности 
покупать дорогие произведения 
искусства. 
— Во Франции говорят: «Чем больше 
глупцов — тем жизнь веселее». Во-
круг Помпиду расположено много 
различных фондов, и у каждого есть 
своя специфика. Я планирую некото-
рые совместные проекты с Фондом 
Пино. Скоро откроем выставку, по-
священную архитектору Тадао Ан-
до, который как раз сейчас занимает-
ся зданием для коллекции этого фон-
да. Также планируем совместную вы-
ставку в их новых стенах — амери-
канского скульптора Чарльза Рея.

Интервью взял  
Игорь Гребельников

«Во Франции говорят:  

”Чем больше глупцов — тем жизнь веселее“»
Директор Центра Помпиду Бернар Блистен о меценатах, русских концептуалистах и глобализации

C O M P A N Y  P R O F I L E
Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  М У З Е Й  
С О В Р Е М Е Н Н О Г О  И С К У С С Т В А  
( Ц Е Н Т Р  П О М П И Д У )

Парижский государственный музей, посвященный современному искусству, был основан 
еще в 1937 году, но полноценно функционировать начал уже после Второй мировой войны. 
Первоначально его коллекции размещались во Дворце Токио. Поворотной датой в истории 
музея стал 1977 год, когда было открыто здание Национального центра искусства и культуры 
Жоржа Помпиду в квартале Бобур — грандиозная и знаменитая (на первых порах скандально) 
постройка архитекторов Ренцо Пьяно и Ричарда Роджерса. Музей современного искусства 
переехал в Бобур, и с тех пор музей чаще всего называют просто Центром Помпиду, хотя 
формально он делит здание центра с Институтом исследования и координации акустики 
и музыки (IRCAM) и Публичной информационной библиотекой.

Центр Помпиду входит в число самых посещаемых художественных музеев мира: ежегод-
ный поток посетителей составляет около 3,4 млн человек. Его коллекция, включающая живо-
пись, графику, скульптуру, дизайн, кинематограф и новые медиа, хронологически охватывает 
более чем 100 лет истории искусства и насчитывает более 100 тыс. единиц хранения, уступая 
в количественном смысле только нью-йоркскому Музею современного искусства (Museum of 
Modern Art, MoMA). В Центре Помпиду хранится крупнейшая зарубежная коллекция русского 
авангарда, а в 2016 году центр получил в дар около 350 работ отечественных художников 
второй половины ХХ века.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Е Р Н А Р  Б Л И С Т Е Н

Родился в 1955 году. Сын кинорежиссера Марселя Блистена, у которого в 1940-е снималась 
Эдит Пиаф. Бернар Блистен учился в Ecole du Louvre и в парижском Институте искусств 
и археологии, после чего работал в ряде художественных журналов. С 1980-х годов регулярно 
участвовал во французских и международных музейных проектах в качестве куратора.

В 1990 году возглавил музейные собрания Марселя, где благодаря его усилиям появился 
открытый в 1994-м музей современного искусства. По инициативе Блистена в Марселе 
прошли первые французские ретроспективы таких художников второй половины ХХ века, как 
Жан-Мишель Баскья, Пол Тек и Роберт Смитсон. 

С Центром Помпиду Бернар Блистен сотрудничал с 1983 года. В 1996-м он стал одним 
из руководителей центра — заместителем директора, отвечающим за выставочную политику. 
В 2002 году был назначен генеральным инспектором Дирекции художественного творчества 
(правительственного агентства при Министерстве культуры Франции, занимающегося под-
держкой разнообразных художественных институций). А в 2009-м вернулся в Центр Помпиду: 
сначала в качестве руководителя департамента развития, а затем (с 2013 года) — в качестве 
директора Национального музея современного искусства.
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Мировую музейную историю  
можно разделить на «до появления  
Центра Помпиду» и «после»

Музей — это работа с искусством и с культу-
рой. Если культура это набор правил,  
то искусство — набор исключений, и нужно 
всегда отталкиваться от исключений
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Сборная России, находящаяся  
в критическом положении, открывает выступление  
на втором этапе чемпионата мира по волейболу  
матчем с голландцами

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Волейбол
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Спартак» открылся «Рапиду»
Он начал групповой этап с поражения
Российские клубы по-разному нача-
ли выступление на групповом этапе 
Лиги Европы. «Спартак» открыл тур-
нир в группе G поражением на вые-
зде от австрийского «Рапида» — 0:2, 
хотя котировался выше венской ко-
манды. А вот «Краснодар» стартовал 
с победы. Он — тоже в гостях — обы-
грал соперника по группе J турецкий 
«Акхисар» со счетом 1:0.

енский матч какое-то вре-
мя должен был наводить тех, кто пере-
живал за «Спартак» и боялся, что све-
жий скандал с неправильными лайка-
ми мог подпортить командную химию, 
на мысли все-таки приятные. На мысли 
о легком старте в Лиге Европы. «Рапид», 
у которого дела пока не клеятся и в, мяг-
ко говоря, не самом сильном австрий-
ском первенстве, на фоне соперника 
смотрелся как-то слишком простовато, 
топорно. «Спартак» его «раскатывал» — 
и вроде бы, складывалось впечатление, 
обязан был «раскатать», наконец «раска-
тать» так, что забьет. Но с голом никак не 
складывалось. В общем-то и с явными 
моментами тоже. Явным был, пожалуй, 
лишь тот, в котором Артем Тимофеев по-
сле наброса Лоренсо Мельгарехо палил с 
линии вратарской, но попал в голкипера 
Рихарда Штребингера.

А потом примитивный «Рапид» как-
то к «Спартаку» приспособился. Искусно-
сти в его игре не прибавилось, но энер-
гичность ее дефицит вполне компенси-
ровала. И теперь уже австрийцы посто-
янно лупили по чужим воротам. В основ-
ном, правда, издали и без особых вариан-
тов что-то из этих попыток извлечь, но в 
любом случае картина изменилась. Ста-
ло очевидно, что именно абсолютно без-
облачного старта в Лиге Европы у «Спар-
така» не выйдет. Придется мучиться.

А сразу после перерыва «Спартак» 
пропустил. «Рапид» подал угловой, Мерт 
Мюльдюр пробил головой, а голкипер 
Александр Максименко отразил мяч так, 
что тот, отскочив в спину своего же футбо-
листа, залетел в сетку. Гол был, конечно, 
немножко курьезным, шальным, но, как 
ни крути, игровой логике в корне уже не 

противоречил. Как и следующий. «Спар-
так», разумеется, постарался в ответ на бе-
ду надавить на «Рапид», но давил без изы-
сков, а при этом еще и «раскрывался». В 
конце концов все это привело к тому, что 
«Рапид», отбившись, обнаружил в цент-
ре спартаковской обороны дыру колос-
сальных размеров и отправил туда Тома-
са Мурга, разобравшегося с Максименко.

Оставшиеся полтайма запомнились 
ударом в упор его форварда Зе Луиша, 

умудрившегося поднять мяч метров на 
пять выше ворот, и кучей других хао-
тичных атак красно-белых, ничего хо-
рошего в этом матче, безусловно, не за-
служивших.

Матч «Краснодара» с «Акхисаром» на-
чался для российского клуба, который, 
как и «Спартак», считался его явным фа-
воритом, тревожно. Формально преи-
мущество было у гостей — это они насе-
дали. Однако «Акхисар» время от време-
ни огрызался очень зубастыми контр-
атаками. А одна из них даже вылилась 
в едва не дошедший до цели удар фор-
варда Евгения Селезнева — мяч остано-
вила стойка.

«Отскочивший» «Краснодар» на про-
блемы отреагировал правильно — по-

высив плотность в игре, и вскоре по-
вел. Виктор Классон здорово сыграл в 
штрафной, убрав мяч в сторону и про-
бив из-под защитника.

Во втором тайме краснодарцам было 
непросто. «Акхисар» оказался командой 
с характером и упрямо выискивал шан-
сы. Шансы появлялись — однажды, ска-
жем, гостей спасла перекладина. Но все 
же «Краснодар» устоял.

Вчера поздно вечером выступле-
ние на групповом этапе второго по ста-
тусу еврокубка начал и третий его рос-
сийский участник. Петербургский «Зе-
нит» также на выезде встречался с оп-
понентом по группе C датским «Ко-
пенгагеном».

Алексей Доспехов

Пропустив во втором тайме  
два гола, «Спартак» (в красной  
форме — Роман Зобнин)  
открыл выступление в Лиге  
Европы поражением  
от котировавшегося ниже  
соперника  ФОТО REUTERS

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тяжеловес, который слишком супер
Александр Поветкин попытается отнять титул лучшего у Энтони Джошуа

Завтра на лондонском стадионе 
Wembley самый популярный россий-
ский боксер Александр Поветкин про-
ведет главный бой всей своей жизни. 
Ну, или второй главный бой — первым 
был тот, в котором он пять лет назад 
уступил в Москве бывшему королю 
супертяжелого веса Владимиру Клич-
ко. Теперь Поветкину, уже ветерану, 
предстоит драться на чужой площад-
ке с королем новым, Энтони Джошуа, 
в статусе явного аутсайдера поедин-
ка. Впрочем, повод для оптимизма 
для тех, кто переживает за россияни-
на, перед этим матчем все-таки об-
наружить можно. Кажется, в команде 
Джошуа слишком увлечены планами 
на будущее, и эта увлеченность — до-
полнительный шанс Поветкина.

Александра Поветкина, который 
уже бог знает сколько лет безальтерна-
тивный лидер российского бокса в су-
пертяжелом весе и который, что бы ни 
происходило в его карьере, остается на 
верхушке всех рейтингов популярности, 
востребованности у публики среди оте-
чественных бойцов, завтрашний бой — 
последняя, видимо, возможность завое-
вать культовый титул. Формально чемпи-
онский пояс в особенной, выделяющей-
ся, как ни крути, среди всех остальных 
категории в начале десятилетия ему уже 
принадлежал. Но это был пояс так назы-
ваемого регулярного чемпиона Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA), по-
дразумевающий, что есть еще и чемпион 
покруче. Вот он и лучший.

С лучшим, украинцем Владимиром 
Кличко, Александр Поветкин встретил-
ся осенью 2013 года и, показав максимум 
упрямства и стойкости, проиграл все рав-
но без вариантов. Теперь ему снова вы-
пал настоящий, без всяких оговорок и до-
полнений, чемпионский бой — с облада-
телем поясов и WBA, и Международной 
боксерской федерации (IBF), и Всемирной 
боксерской организации (WBO). А взгляд 
на букмекерские котировки переносит на 
пять лет назад. Перед боем с Энтони Джо-
шуа в Поветкина, как и в 2013-м перед бо-
ем с Кличко, не верят совсем. William Hill 
выставила вчера коэффициент на побе-
ду британца 1,11, а на победу россиянина 
— 8,00. И это еще не предельная разница. 
Есть конторы, у которых котировки на По-
веткина даже скромнее.

И понятно, в чем причина этого неве-
рия. На самом деле вклад в него «фактора 
своего поля» — поддержки 90-тысячных 
трибун Wembley, которая гарантирова-
на Энтони Джошуа,— не такой уж боль-
шой. Куда важнее другие обстоятельства.

Александр Поветкин будет биться точ-
но с таким же безусловным, не шальным, 
не вынесенным на верхушку струей удач-
но сложившихся обстоятельств и озаре-
ний, а именно безусловным, бесспорным 
королем супертяжелого веса, каким был 
в момент пересечения с ним Владимир 
Кличко. Энтони Джошуа в апреле 2017-го, 
собственно, и сбросил украинца с трона, 
нокаутировав его. А причин думать, буд-
то за год с небольшим, прошедший после 
этого, он как-то сдал, нет никаких. Он про-
вел два боя, выиграв у Карлоса Такама и 
Джозефа Паркера, крепких оппонентов. 
Его физические данные — скорость, рез-
кость, даже слегка не вяжущиеся с двухме-
тровым ростом и буграми мышц,— оста-
ются все такими же впечатляющими. В 
конце концов, для супертяжа он по-преж-
нему очень-очень молод — всего-то 28 лет.

А с Александром Поветкиным, напро-
тив, в то время, пока Джошуа утверждал-
ся в королевском образе, не случилось 

ничего, что послужило бы инъекцией ве-
ры. Все, кому приходится оценивать рас-
клад боя, разумеется, помнят о допинго-
вых историях, которые случились с По-
веткиным в 2016 году. О том, как в его те-
стах находили сначала мельдоний, а за-
тем остарин. О том, что борьба за восста-
новление репутации, реабилитацию за-
вершилась счастливо, но обошлась рос-
сиянину дорого. В жертву были прине-
сены важные бои и месяцы тренировок. 
После реабилитации Александр Повет-
кин побеждал, но Андрей Руденко, Кри-
стиан Хаммер и Дэвид Прайс не те люди, 
чтобы служить действительно хорошей 
проверкой перед поединком с боксером, 
на две или три головы выше их по классу.

Плюс все, кто оценивал расклад, 
должны были понимать очевидное: если 
Энтони Джошуа после триумфа в матче с 
Владимиром Кличко чисто физиологи-
чески, что ли, дозревал, то Александр По-
веткин — никуда от этого не денешься 
— старел. Ему уже 39 лет. Среди супертя-
желовесов попадаются и вполне успеш-
ные спортсмены на пятом десятке, но 
они исключения. Правила диктуют на-
зывать возраст Поветкина ветеранским, 
возрастом заката.

Тем не менее лучик надежды, и не та-
кой уж тусклый, перед его поклонника-
ми мерцать обязан. Мерцание, напри-
мер, в долгом выступлении промоутера 
Эдди Хирна после одного из недавних ме-
роприятий, предварявших лондонское 

шоу. Он говорил долго, но фамилия рос-
сийского претендента прозвучала от си-
лы пару раз. Зато постоянно звучала фа-
милия американца Деонтея Уайлдера. 
Это у него пояс Всемирного боксерско-
го совета (WBC), единственный, отсутст-
вующий в коллекции Джошуа. И это, во-
обще-то, срыв переговоров с Уайлдером о 
бое за звание абсолютного чемпиона ми-
ра открыл дорогу на Wembley Поветкину.

Так вот, Эдди Хирн все время возвра-
щался к срыву, объяснял, когда может 
быть наконец устроен долгожданный 
бой. И говорил о том, что перед ним же-
лательно было бы встретиться с какими-
то более кассовыми боксерами, нежели 
Поветкин… Он, кажется, уже давно мы-
сленно перешагнул завтрашний барьер. 
И что мешает думать, что его перешагнул 
и Джошуа, что бы он там ни твердил про 
предельную концентрацию?

Мерцание этого лучика и в интервью 
Карлоса Такама, которое камерунец пе-
ред матчем дал телекомпании Sky, его 
транслирующей. Пригласить в качестве 
эксперта того, кому довелось сражаться 
и с чемпионом, и с претендентом (Такам 
боксировал с Поветкиным в 2014 году и 
тоже, как и Джошуа, проиграл ему нокау-
том),— ход очевидный. Очевидными бы-
ли и реплики камерунского бойца, ко-
торый с удовольствием перечислял дос-
тоинства Джошуа: мощный, но мобиль-
ный, постоянно двигающийся, удиви-
тельно выносливый, с таким нельзя начи-
нать вяло и осторожно, потому что сразу 
прибьет, и рвать с места в карьер нельзя, 
потому что задохнешься. Куда ни кинь — 
всюду клин… И вдруг, прервав этот поток 
комплиментов чемпиону, он сказал, что 
и слабость, серьезная слабость у Джошуа, 
хотя он и представляется совершенно не-
уязвимым, будто супермен, безусловно, 
есть: «Слабость — это он сам. Он черес-
чур привык выигрывать, чересчур при-
вык находить в любой ситуации выиг-
рышные решения. И если кому-то удаст-
ся осложнить ему этот поиск, он точно 
станет уязвимым».

Александр Поветкин пять лет назад, 
пусть недолго, здорово осложнял такой 
поиск Владимиру Кличко. Кличко тогда 
справился. Но он-то, в отличие от Энто-
ни Джошуа, успел узнать о том, что такое 
поражение. Они, поражения, в том чи-
сле чрезвычайно тяжелые, были. Он на 
своей шкуре проверил, как опасно зара-
нее перешагивать барьеры.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Первый тур
Группа Е. «Аякс» (Голландия)—АЕК (Греция) 3:0 (Тальяфико, 46, 90; ван де Бек, 
77). «Бенфика» (Португалия)—«Бавария» (Германия) 0:2 (Левандовский, 10; Рена-
ту Санчеш, 54).
Группа F. «Шахтер» (Украина)—«Хоффенхайм» (Германия) 2:2 (Исмаили, 27; Май-
кон, 81 — Гриллич, 6; Нордтвейт, 38). «Манчестер Сити»—«Лион» (Франция) 1:2 
(Бернарду Силва, 67 — Корне, 26; Фекир, 43).
Группа G. «Реал» (Испания)—«Рома» (Италия) 3:0 (Иско, 45; Бейл, 58; Диас, 90+1). 
«Виктория» (Чехия)—ЦСКА (Россия) 2:2 (Крменчик, 29, 41 — Чалов, 49; Влашич, 
90+5 (пен.)).
Группа H. «Янг Бойз» (Швейцария)—«Манчестер Юнайтед» (Англия) 0:3 (Погба, 35, 
44 (пен.); Марсьяль, 66). «Валенсия» (Испания)—«Ювентус» (Италия) 0:2 (Пьянич, 45 
(пен.), 51 (пен.)).

Рейтинг сборных FIFA

1–2 (2 и 1). Бельгия и Франция — 1729 очков. 3 (3). Бразилия — 1663. 4 (4). Хорва-
тия — 1634. 5 (5). Уругвай — 1632. 6 (6). Англия — 1612. 7 (7). Португалия — 1606. 
8 (8). Швейцария — 1598. 9 (9). Испания — 1597. 10 (9). Дания — 1581… 46 (49). 
Россия — 1423.

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Россия 
завершила 
антидопинговые 
процедуры
РУСАДА восстановлено  
в правах

Исполком Всемирного антидопингового агентства 
(WADA) подавляющим большинством голосов восста-
новил статус Российского антидопингового агентст-
ва (РУСАДА). Это решение открывает путь к закрытию 
длившейся три года скандальной истории о россий-
ском допинге. Теперь у Международной федерации 
легкой атлетики (IAAF), Международного паралим-
пийского комитета (МПК) и Международного союза 
биатлонистов (IBU) практически не останется основа-
ний для того, чтобы оставлять пораженными в правах 
соответствующие российские федерации.

четверг на Сейшельских островах прошло заседа-
ние исполкома WADA, посвященное вопросу о восстанов-
лении статуса РУСАДА, дисквалифицированного еще в кон-
це 2015 года. Итог работы исполкома для российской сторо-
ны можно признать сверхудачным. Из 12 его членов девять 
высказались за отмену дисквалификации РУСАДА, только 
двое проголосовали против и один воздержался. Это стало 
следствием компромисса, к которому пришли руководите-
ли WADA и Министерства спорта России. Еще в прошлый 
четверг комитет по соответствию WADA (CRC) склонялся к 
тому, чтобы рекомендовать исполкому продлить дисква-
лификацию РУСАДА, однако уже в пятницу выдал совер-
шенно противоположное решение (см. 

”
Ъ“ от 15 сентября).

В рамках договоренностей Министерство спорта РФ при-
знало выводы комиссии Международного олимпийского ко-
митета (МОК) под руководством Самуэля Шмида, а также со-
гласилось обеспечить WADA доступ к пробам, хранящимся 
в Московской антидопинговой лаборатории. WADA, со сво-
ей стороны, отказалось от требования признать доклад друго-
го эксперта — Ричарда Макларена. Он, в отличие от господи-
на Шмида, отмечавшего причастность к нарушению антидо-
пинговых правил лишь отдельных руководителей Министер-
ства спорта, утверждал, что в России существовала «институ-
циональная» допинг-система. Кроме того, WADA согласилось 
дать достаточно времени для обеспечения доступа к пробам 
московской лаборатории. Они приобщены к материалам уго-
ловного дела против информатора WADA Григория Родчен-
кова и находятся в распоряжении Следственного комитета 
России. WADA должно получить к ним доступ не позднее кон-
ца текущего года, а их перепроверка должна завершиться не 
позднее 30 июня 2019 года. Президент Олимпийского комите-
та России Станислав Поздняков уже отметил, что будет сдела-
но все возможное, чтобы уложиться в срок. В противном слу-
чае WADA возобновит дисквалификацию РУСАДА.

После решения исполкома WADA РУСАДА снова может 
самостоятельно проводить тестирование проб, а также вы-
давать терапевтические исключения спортсменам (TUI), по-
зволяющие принимать запрещенные препараты по показа-
ниям врачей. Но важнее то, что возобновление полноцен-
ной работы РУСАДА позволит перевернуть страницу в исто-
рии с российским допинговым кризисом. Именно призна-
ние РУСАДА соответствующим требованиям антидопинго-
вых правил было ключевым фактором, позволявшим ме-
ждународным спортивным структурам сохранять санкции 
в отношении соответствующих российских федераций. Так, 
согласно решениям IAAF и МПК, остаются дисквалифициро-
ванными Всероссийская федерация легкой атлетики (ВФЛА) 
и Паралимпийский комитет России (ПКР), которые оказа-
лись наиболее пострадавшими от допингового кризиса. 
Российские легкоатлеты не смогли принять участие в лет-
них Олимпийских играх 2016 года в Рио-де-Жанейро, а Па-
ралимпиада того же года прошла вовсе без российского уча-
стия. Кроме того, поражен в правах Союз биатлонистов Рос-
сии (СБР) — он был переведен в статус временных членов и 
лишился возможности выдвигать представителей в структу-
ры IBU и претендовать на международные турниры.

Быстрее других возвращение к нормальному функци-
онированию может осуществить ПКР. Президент МПК Эн-
дрю Парсонс на прошлой неделе сообщил, что после реше-
ния вопроса с РУСАДА ПКР останется лишь компенсиро-
вать МКП расходы, понесенные на тестирование россий-
ских паралимпийцев (€253 тыс.). Восстановление ВФЛА, по 
словам Станислава Позднякова, «чуть сложнее». «Но и этот 
вопрос может быть решен»,— уверен он. Наконец, в нача-
ле недели президент IBU Олле Далин заявил, что реабили-
тация РУСАДА позволит вернуть СБР статус.

Однако точку в истории с российским допингом пока ста-
вить рано. Ведь решение WADA вернуть статус РУСАДА не 
все восприняли с энтузиазмом. Например, вице-президент 
WADA и наиболее вероятный преемник Крейга Риди на по-
сту президента (выборы состоятся в следующем году) Линда 
Хофстад Хеллеланн заранее объявила, что будет голосовать 
против восстановления РУСАДА. Вчера она подтвердила свое 
неприятие происходящего, заявив, что «решение исполко-
ма бросает тень на доверие к антидопинговому движению». 
Против отмены дисквалификации РУСАДА выступали и ру-
ководители многих национальных антидопинговых служб. 
А Антидопинговое агентство США (USADA) призвало вчера к 
роспуску исполкома WADA и глубокому реформированию 
этой организации.

Александр Петров
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Александр Поветкин будет 
биться именно c безусловным, 
бесспорным королем супер-
тяжелого веса, каким был  
в момент пересечения с ним 
Владимир Кличко  ФОТО AFP
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